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Москвичи снова доказали, что они не совсем 
россияне. Взгляды на качество жизни у россиян 
и москвичей, как выяснилось, существенно раз-
личаются. Несмотря на то что главной ценностью 
все считают здоровье, стабильность и высокий 
заработок, в регионах ценят доступные продукты 
и комфортное жилье, а в столице — экологию 
и качественное образование. Таким образом, 
москвичи готовы развенчать миф о том, что 
квартирный вопрос их испортил — теперь их 
гораздо больше волнует чистота окружающей 
среды. Любопытно, что россияне ставят про-
фессиональную карьеру на одно из последних 
мест. Это показал опрос ВЦИОМ.

Поскольку на первое место 95% опрошенных 
единодушно поставили здоровье, социологи 
решили выяснить, что, по мнению россиян и 
москвичей, на него влияет. Первые места разде-
лили качество продуктов (за них проголосовало 
44% россиян и 78% москвичей) и экологическая 
обстановка (43% россиян и 79% москвичей). 
Каждый третий уверен, что состояние здоровья 
зависит от возраста, по 21% — что от доступности 
медпомощи и от стрессов. А вот такие «мелочи», 
как вредные привычки и избыточный вес, на со-
стояние здоровья, по мнению россиян, особого 
влияния не оказывают. 64% москвичей также 
отметили важность доступности качественных 
лекарств.

Примерно половина опрошенных россиян и 
61% москвичей убеждены в том, что лекарства 
могут повысить качество жизни. Москвичи также 
высказались, что они скорее купят оригинальные 
препараты, чем их дешевые аналоги. При этом 
56% продолжат так поступать даже в случае, 
если их доходы существенно снизятся. «Думаю, 
количество согласных с этим могло бы быть и 
больше — просто не все стал-
киваются с долговременным 
хроническим лечением. 
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С неприятного, почти трагического происшествия начался лет-
ний каникулярный сезон в Подмосковье. В детском туристическом 
лагере «Дом юного туриста», расположенном в деревне Муханки 
Дмитровского района Подмосковья, в первый же день летней смены 
взорвалась газовая плита-горелка. Серьезно пострадали восемь 
детей. ЧП не на шутку перепугало родителей, чьи дети сейчас на-
ходятся в разных детских лагерях. Корреспондент «МК» побывал 
на месте происшествия и выяснил, какие еще сюрпризы могут 
ждать подростков этим летом.
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«Проект Новороссия закрыт!» — эта новость из уст известного укра-
инского политика Олега Царева вызвала уныние в стане «патриотов» и 
злорадство украинских СМИ. «Новороссию слили, русских предали, все 
жертвы были напрасны!» — так говорили те, кто любит порассуждать о 
«партии слива» в Кремле. А что произошло на самом деле? Был ли «слив»? 
Что такое вообще Новороссия — кремлевский проект, историческая об-
ласть России или народная мечта? Обо всем этом обозреватель «МК» 
побеседовала с человеком, непосредственно вовлеченным в события, 
которые привели к образованию на территории Украины нынешних До-
нецкой и Луганской народных республик, бывшим премьер-министром 
ДНР политологом Александром Бородаем. 
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Экс-премьер ДНР Александр БОРОДАЙ 
рассказал «МК», что такое  

проект Новороссия и был ли он закрыт 

Иван Колесников: «На нашем фильме глаза 
зрителей будут отдыхать»

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ 
«ИНОСТРАННЫМ АГЕНТОМ»?

Для многих некоммерческих органи-
заций реестр НКО, выполняющих функции 
иностранного агента, стал последним 
пристанищем: напротив названия значит-
ся пометка — «прекращена деятельность 
в связи с ликвидацией». Такая же судьба, 
судя по всему, уготована и фонду «Дина-
стия», несмотря на поддержку со стороны 
СПЧ и научного сообщества. Его основа-
тель Дмитрий Зимин заявил о роспуске 
организации и уехал из страны. 8 июня 
правление фонда проведет последнее 
заседание. 

Количество НКО — «иностран-
ных агентов» тем временем растет в 

геометрической прогрессии: 38 из 68 ор-
ганизаций, покоящихся в черном списке, 
было внесено в него в 2015 году. Пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков 
называет обеспокоенность практикой 
применения закона об иностранных 
агентах «ни на чем не основанной». Но 
основания, похоже, все-таки есть. «МК» 
поговорил с представителями некоммер-
ческих организаций, попавших в реестр, 
и выяснил, чем же так опасен ярлык «ино-
странного агента» и почему НКО сопро-
тивляются его навешиванию. 
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5 причин, почему НКО боятся этого статуса

ГОВОРУХИН 
ЗАКРЫЛ 
ПРЕКРАСНУЮ 
ЭПОХУ

26-й «Кинотавр» начинается с конца 
— то есть с показа нового фильма Ста-
нислава Говорухина «Конец прекрасной 
эпохи». Название для ностальгической 
черно-белой картины Станислав Сер-
геевич позаимствовал у Иосифа Брод-
ского, а сюжетную коллизию — у Сергея 

Довлатова. Принципиальное отличие от 
книги «Компромисс» — время действия из 
начала семидесятых перенесено в 60-е. 
В эпоху надежд, славы и восторга, как ее 
называет сам режиссер.
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НОВОРОССИЯ — ЭТО МЕЧТА 
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Руководитель тургруппы:  
«Я поворачиваюсь,  

а они уже на земле лежат»

ДЕТЕЙ ВЗОРВАЛИ 
«СЛЕДОПЫТОМ»

КАК РИЕЛТОРЫ 
ВЫСЕЛЯЛИ СТАРУШКУ 
ИЗ КВАРТИРЫ  
С ВИДОМ  
НА КРЕМЛЬ
Судьба несчастной 
женщины, за которую 
заступался «МК», остается 
неизвестной КИРКОРОВУ НАДОЕЛО БЫТЬ КОРОЛЕМ

В чем он признался в своей речи на церемонии 
музыкальной премии
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МАЙОР СТРОИЛ КАРЬЕРУ  
НА АЗАРТНЫХ ИГРАХ  

Врио начальника ОМВД по 
району Бирюлево-Восточное 
36-летний майор Констан-
тин Глазов, подозреваемый 
в крышевании подпольных 
казино, был осужден Нага-
тинским судом столицы. 

Как сообщили «МК» в про-
куратуре Восточного округа, 
выявили незаконную дея-
тельность полицейского во 
время массовой операции 
по уничтожению сети неле-
гальных казино в 2013 году. 
В частности, была установле-
на группа, наживавшаяся на 
азартных играх, которую ку-
рировал Глазов. В 2013 году 
Глазова, тогда начальника 
участковых, познакомили с 
предпринимателем Ришатом 
Мингазовым. Мужчина вме-
сте с приятелем — бизнес-
меном Павлом Ларионовым 
решили вкладывать деньги 
в «столбики» — игровые ав-
томаты и несколько игро-
вых клубов в столице. Еще 
одним соинвестором стал 
коммерсант Сергей Логи-
нов. Казино были замаски-
рованы под компьютерные 
клубы, а люди играли за 
обычными стационарными 
компьютерами. Деньги они 
вносили на игровой счет 
через администратора, от 

него же получали выигрыш. 
Глазов, который вскоре стал 
исполняющим обязанности 
начальника ОМВД Бирюлево-
Восточное, помогал казино 
избегать неприятностей — 
служитель закона за солид-
ную мзду сообщал обо всех 
готовящихся полицейских 
операциях организаторам 
бизнеса, и те, в свою оче-
редь, скрывали казино от 
посторонних глаз. 

Сотрудникам службы соб-
ственной безопасности пона-
добилось несколько месяцев, 
чтобы собрать доказательств 
получения полицейским не-
законного дохода. Обыски 
прошли в подмосковных 
Орехове-Зуеве, Жуковском, 
Егорьевске, Раменском, Реу-
тове, Люберцах, а также по 
трем адресам в Москве: на 
улицах Вешняковской, Бра-
тиславской и Свободном про-
спекте. Полицейские изъяли 
порядка 300 игровых авто-
матов и компьютеров с про-
граммным обеспечением для 
проведения азартных игр. 

Суд приговорил Глазова к 
4 годам колонии и штрафу 6 
млн. рублей, его партнеры 
получили от 3 до 5 лет. Адми-
нистратор казино отделался 
условным сроком. 

Забрать еще одну — 
четвертую по счету — 
жизнь удалось пожару 
в общежитии медуивер-
ситета на улице Акаде-
мика Волгина, который 
произошел 22 апреля. В 
субботу в Склифе скон-
чался 24-летний студент из 
Малайзии Раджеш Кумар.

Как рассказал «МК» источ-
ник в НИИ им. Склифосов-
ского, молодой человек был 
госпитализирован сразу же 
после пожара. Врачи диа-
гностировали у него ожоги 
40 процентов тела и верхних 
дыхательных путей, а также 
ожоговый шок. Врачи боро-
лись за жизнь Кумара почти 
полтора месяца, однако спа-
сти его так и не смогли. Он стал 
четвертой жертвой ЧП. Все они 
были студентами РНИМУ им. 
Пирогова. Примечательно, что 
площадь самого пожара со-
ставила всего 15 кв. метров, но 
последствия оказались более 
чем печальными.

Между тем после 
отставки прежнего 
ректора вуза Андрея 
Камкина порядки 
там постепенно 
стали меняться. На 
днях был снят за-
прет на посещение 

общежитий не проживающими 
там людьми. Среди студен-
тов ходили разговоры, что это 
ограничение было введено по-
сле того, как в одно из обще-
житий были приглашены неза-
висимые эксперты. Студенты 
позвали их, чтобы те оценили 
состояние здания. После это-
го руководство РНИМУ якобы 
и ввело запрет на посещение 
общежитий посторонними, 
сославшись на «карантин». 
Именно это ограничение и 
стало причиной того, что в 
ночь пожара студентов из по-
лыхающего здания охрана 
других корпусов не пускала 
внутрь даже погреться, ссы-
лаясь на отсутствие указаний 
от руководства.

ПО НОЧАМ В МЕТРО БУДУТ 
ПУСКАТЬ ТОЛЬКО ПРОХЛАДУ

Парижский метод охлаж-
дения станций метро летом 
хочет перенять руководство 
столичной подземки. Его суть 
проста — не закрывать на ночь 
двери станций.

Как стало известно «МК», к 
парижской практике столич-
ные специалисты присма-
тривались давно, но только в 
этом году решили попробо-
вать воплотить ее в жизнь. То 
есть на ночь двери станций не 
закрывать, а ставить решетки. 
Прохладный воздух станет по-
ступать в подземку, поэтому, 
как считают специалисты, на 
станциях и в переходах будет 
комфортно.

Испытать французскую 
методику решено на станции 
«Чкаловская» Люблинской 
линии, так как там уже есть 
решетки, их не надо монти-
ровать. Их закроют на ночь, 
а двери будут открыты. Если 
проект признают удачным, то в 
будущем в летнее время двери 
станут менять на решетки, а в 
зимнее время, соответствен-
но, все ставить обратно. 

Пилотный проект стартует 
уже в этом месяце. Каждый 
день эксперты станут снимать 
температурные показатели и 
по итогам решат — будет ли 
эффективна парижская прак-
тика в Первопрестольной.

СУДЬИ РАЗЪЯСНИЛИ, КОГДА 
ПОКУПАТЕЛЬ ЖИЛЬЯ ВСЕГДА ПРАВ 

Проще получить компенса-
цию будет отныне добросо-
вестным покупателям жилья, 
которые его неожиданно ли-
шились. Конституционный суд 
признал незаконными ограни-
чения, которые были для них 
установлены. 

 Как стало известно «МК», 
поводом для такого реше-
ния стало дело двух жителей 
Мурманска, которые купили 
в 2010 году квартиру. Вскоре 
суд, признав, что продавец 
жилья не имел права его от-
чуждать, объявил договор 
купли-продажи недействи-
тельным. С продавца же 
постановили взыскать всю 
сумму. Но тот вместе с день-
гами исчез. Поскольку в таких 
случаях добросовестным по-
купателям полагается разовая 
компенсация от государства, 
пострадавшие обратились в 
суд. И тот постановил выпла-
тить каждому по 1 000 000 

рублей. Но последующие 
суды это решение отменили, 
и вот на каком основании: 
компенсация выплачивается 
лишь в том случае, если имела 
место незаконность действий 
госорганов по регистрации 
прав на недвижимость. К све-
дению, доказать незаконность 
практически нереально (если 
только на сотрудника Регпа-
латы не заведено уголовное 
дело). 

Конституционный суд при-
знал незаконными те пункты, 
которые позволяли судам от-
казывать в выплате компенса-
ции. Согласно решению КС, 
госорганы ответственны за 
действия, связанные с реги-
страцией прав на недвижи-
мость, и из этого следует ис-
ходить. Кроме того, высшие 
судьи обязали Правительство 
принять документ, который бы 
подробно прописывал поря-
док выплаты компенсации. 

ПОЖАРНЫЕ БУДУТ ЧУВСТВОВАТЬ 
СЕБЯ В ОГНЕ КАК РЫБА В ВОДЕ

Особые магнитные костю-
мы приняли недавно в опыт-
ную эксплуатацию пожарные 
подразделения МЧС России. 
Они выдерживают рекордную 
температуру, а также защи-
щают своих владельцев от 
ядов, опасных биологических 
агентов и электромагнитного 
излучения.

Как сообщили «МК» в На-
циональном исследова-
тельском технологическом 
университете «МИСиС», 
изюминка нового костюма в 
его уникальном материале, 
который удостоился недав-
но премии Правительства 
России. По степени прочно-
сти и стойкости к различным 
поражающим факторам он 
превосходит все известные 
мировые аналоги.

Ноу-хау разработки заклю-
чается в уникальной техноло-
гии напыления на ткань так 
называемых магнитопластов. 
Для этого сначала получают 
порошок из сплавов редко-
земельных металлов, таких, 
как ферриты бария или строн-
ция. Потом добавляют к этой 
мелкодисперсной фракции 
связующий полимер. Полу-
чившийся состав текстуриру-
ют на защитной ткани, после 
чего она становится более 
стойкой к воздействию тепло-
вого, электромагнитного из-
лучений и прочих негативных 
факторов.

Сравнительный анализ с 
западными защитными тка-
нями показал, что разработка 
МИСиСа превышает макси-
мальный существующий на 
сегодня уровень коррози-
онной стойкости, рабочей 
температуры и прочности на 
разрыв в два раза. Защитный 

костюм с применением фер-
ромагнитной ткани рассчитан 
теперь на температуру 800°C, 
тогда как предыдущее поко-
ление выдерживало только 
200°C. Кроме того, он полу-
чил и новые свойства: в те-
чение 5 секунд выдерживает 
открытое пламя 1200°C, что 
позволяет человеку выжить 
в самом очаге пожара. Даже 
после такого «теплового 
удара» материал не сгорает 
полностью, а только начинает 
частично крошиться.

Кстати, готовый костюм 
спасателя не полностью со-
стоит из ферромагнитной тка-
ни — у него усилены только 
область груди, спины, паха 
и подмышек, чтобы защитить 
от поражающих факторов са-
мые уязвимые места тела.

МАРОДЕР УГНАЛ СКУТЕР С МЕСТА ДТП НА АВТОМОБИЛЕ
Похитить скутер с места 

ДТП на Варшавском шоссе по-
пытался проезжавший мимо 
водитель-злоумышленник 
в минувшую субботу. Чтобы 
вернуть «железного коня», 
байкеры устроили за ним на-
стоящую погоню!

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел около 
14.00 на Варшавском шоссе. 
27-летний водитель макси-
скутера Александр Редькин 
вместе со своей спутницей 
не справился с управлением 
и налетел на бордюр раздели-
тельной полосы. Прибывшая 
на место ДТП карета «скорой 
помощи» отвезла постра-
давших в больницу, а скутер 
остался лежать на асфальте. 
Однако транспортное сред-
ство недолго оставалось бес-
хозным: вскоре рядом с ним 
остановился черный минивен 
Ford Galaxy. 35-летний води-
тель машины как ни в чем не 
бывало сложил скутер, за-
грузил его в багажник и при-
давил сверху «запаской». При 

этом байкерам — товарищам 
Редькина, приехавшим к нему 
на подмогу, злоумышленник 
представился другом постра-
давшего и сказал, что увозит 
скутер по его просьбе. Однако 
друзья мотоциклиста заподо-
зрили неладное и связались 
с ним; узнав, что Редькин 
никого не просил забирать 
свой байк с места ДТП, они 
бросились в погоню за похи-
тителем. Преследование про-
должалось около двух часов; 

за это время байкеры успели 
оповестить о произошедшем 
сотрудников полиции. Лишь 
при участии стражей поряд-
ка водителя Ford Galaxy уда-
лось заставить остановиться 
в районе дома 126 по Воло-
коламскому шоссе. Вскоре 
он вместе со своей маши-
ной был доставлен в ОВД 
«Покровское-Стрешнево», 
где Ford Galaxy вместе с на-
ходящимся внутри скутером 
был опечатан.

ЖЕНА ФУТБОЛИСТА ОТБИВАЛАСЬ  
ОТ ГАИШНИКОВ КАБЛУКАМИ

 В скандале, произошед-
шем между защитником клуба 
«Уфа» Александром Суховым 
и его женой и сотрудниками 
столичного ГИБДД, предсто-
ит разобраться московским 
следователям. Остановив 
машину футболиста и на-
чав составлять протокол, 

инспектора подверглись на-
падению. Сами же супруги 
считают, что стражи порядка 
повели себя не должным об-
разом и напали на них. 

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент прои-
зошел 4 июня около 4 часов 
ночи на Пятницком шоссе. 
Супруги вместе с трехлетним 
сыном на «ВольвоS40» воз-
вращались домой с праздно-
вания свадьбы (футболисты 
клуба уже пять дней как в от-
пуске, поскольку чемпионат 
России по футболу закон-
чился). Автомобиль заме-
тили инспектора роты ДПС 
ГИБДД Северо-Западного 
округа столицы и дали води-
телю указание остановить-
ся. По словам инспекторов, 
шофер не подчинился, и им 
пришлось догонять «Вольво». 
Затем водителя пригласили в 
патрульную машину для со-
ставления административ-
ного протокола. Инспекторам 

показалось, что водитель не-
трезв, и они предложили ему 
пройти освидетельствование 
на состояние алкогольного 
опьянения. 

 В это время находившаяся 
на заднем сиденье иномарки 
супруга футболиста стала яко-
бы нецензурно выражаться в 
адрес инспектора, севшего в 
салон «Вольво», потом нача-
ла брыкаться и даже ударила 
по голове и лицу каблуками. 
Инспектору пришлось даже 
обращаться за медпомощью 
(правда, уже вчера он чувство-
вал себя нормально). 

Сами же супруги утвержда-
ют, что женщина просто поме-
шала дорожным полицейским 
выкинуть из машины вещи. А 
ее в ответ схватили за волосы 
и стали оскорблять. 

Кто прав в этой истории, 
выяснит следствие. Кстати, 
знакомые семьи охаракте-
ризовали супругу Сухова как 
девушку с характером. 
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МИНИ-ПОЖАР В ОБЩЕЖИТИИ 
УНЕС УЖЕ ЧЕТЫРЕ ЖИЗНИ



КРЕДИТОРЫ 
КИЕВА НЕ ГОТОВЫ  
К «СТРИЖКЕ»
Технический дефолт  
на Украине может наступить 
15 июня
Киев провалил переговоры с междуна-
родными кредиторами о реструктури-
зации своих внешних долгов. Вместо 
того чтобы проявить альтруизм и согла-
ситься на списание $15 млрд, держате-
ли украинских евробондов потребова-
ли распечатать резервы Национального 
банка и начать выплаты за счет имею-
щихся там средств. Несговорчивость 
западных кредиторов, среди которых 
первую скрипку играют американцы, 
приближает дефолт Украины и ставит 
под вопрос оказание ей дальнейшей 
финансовой помощи по линии МВФ. 
Россия, которой Незалежная должна 
$3 млрд, уже заявила, что реструкту-
ризировать, а тем более прощать свой 
долг не собирается. 

Комитет иностранных кредиторов Украины 
объединяет пять крупнейших держателей ее 
облигаций на сумму $10 миллиардов. Главная 
роль в этом клубе принадлежит американской 
инвестгруппе Franklin Templeton, на долю кото-
рой, по разным данным, приходится от $7,5 до 
8 млрд. В свое время основной целью создания 
комитета была названа разработка плана дей-
ствий, который поможет Украине «оперативно 
решить проблемы, связанные с ликвидностью». 
Однако очень быстро выяснилось, что задачи у 
Киева и кредиторов разные. Если украинские 
власти рассчитывают на альтруизм своих запад-
ных партнеров и надеются на прощение основ-
ной суммы долга, составляющего $15 млрд, то 
кредиторы, напротив, хотят уменьшить масштаб 
списаний, считая, что он слишком велик. «Пере-
говоры обещают быть жесткими. Инвесторы 
не готовы к «стрижке» и могут согласиться на 
реструктуризацию лишь посредством отсрочки 
платежей», — писала со ссылкой на свои ис-
точники в комитете Financial Times. 

В воскресенье Минфин Украины был вы-
нужден признать, что договориться с клубом 

кредиторов на приемлемых для Киева усло-
виях действительно не удалось. В телефон-
ном разговоре, состоявшемся по инициативе 
украинской стороны, инвесторы потребовали 
от Киева распечатать резервы Национального 
банка и за счет них погасить часть долгов. «Это 
предложение является явным нарушением за-
конодательства Украины и в целом противоречит 
лучшим практикам центральных банков», — от-
реагировал Минфин. Глава ведомства Наталия 
Яресько выразила готовность лично встретиться 
с кредиторами, чтобы еще раз разъяснить им 
позицию властей. По ее мнению, комитет дол-
жен отказаться от создания «искусственных и 
контрпродуктивных барьеров в переговорах» и 
«начать более конструктивный диалог». 

Нетерпение Киева легко объяснимо: от 
сговорчивости кредиторов зависит судьба 
второго транша, который Незалежная должна 
получить по линии МВФ, и вообще всей про-
граммы финансовой помощи. Напомним, что 
согласно достигнутым в марте договоренностям 
Международный валютный фонд согласился 
выделить Украине $17,5 млрд (пять из них уже 
были перечислены), а все международные кре-
диторы — $40 млрд, включая $15 млрд за счет 
реструктуризации долгов. При этом достижение 
компромисса по реструктуризации 29 выпусков 
облигаций на данный момент является ключе-
вым моментом для реализации этой схемы. 
Если до 15 июня переговоры с клубом креди-
торов не увенчаются успехом, Киев не получит 
обещанные $1,7 млрд и, по всей видимости, 
будет вынужден объявить технический дефолт. 
(Соответствующий закон, санкционирующий 
мораторий на выплаты по внешним обязатель-
ствам, уже принят Верховной радой.)

И без того непростую ситуацию (кстати, 

в докладе МВФ «Глобальная финансовая стабиль-
ность» говорится, что банки Украины — вторые 
по риску невозврата кредитов после Нигерии, а 
Bloomberg включила эту страну в пятерку самых 
«несчастных» экономик мира с максимальной 
инфляцией и безработицей) осложняет позиция 
России. Киев, как известно, должен Кремлю 
$3 млрд, выданных Януковичу, которые не учтены 
в кредитной программе МВФ. В начале 2015 года 
г-жа Яресько обращалась к министру финан-
сов РФ Антону Силуанову с просьбой последо-
вать примеру частных кредиторов и согласиться 
на реструктуризацию этой задолженности. До 
весны российские власти колебались. Но когда 
стало понятно, что политика украинских властей 
в отношении Донбасса не меняется, однозначно 
объявили, что не согласны на отсрочку и ждут 
полного погашения долга в установленный со-
глашением срок. «Мы имеем право уже давно 
предъявить эти средства к досрочному погаше-
нию, поскольку общий объем государственной 
задолженности Украины превышает 60%, но по 
просьбе наших украинских партнеров и по прось-
бе МВФ не делаем этого», — заявил на совещании 
с членами правительства Владимир Путин. Если 
Киев не расплатится до конца декабря, Россия 
собирается обратиться в суд. 

Елена ЕГОРОВА. 
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РОССИЙСКИЕ 
ТОВАРЫ 
СТАНУТ 
«ЗНАКОМ»
Отечественную продукцию 
проверят на качество 
В России впервые появилась нацио-
нальная система оценки качества 
товаров (Роскачество). Теперь про-
изводители смогут пройти добро-
вольную и бесплатную сертификацию 
продукции. Отличившиеся товары 
будут награждены Знаком качества. 
Как работа нового ведомства повлия-
ет на производство отечественных 
товаров? Как изменится их качество 
и цены? На эти и другие вопросы «МК» 
ответил глава Роскачества Максим 
Протасов. 

— Максим Александрович, какие за-
дачи ставит перед собой Роскачество?

— Прежде всего это повышение качества 
российских товаров, создание рыночного 
инструмента поддержки отечественных про-
изводителей и увеличение лояльности поку-
пателей к продукции. Первые веерные иссле-
дования (с полок магазинов забирается набор 
продуктов определенной категории. — И.Б.) 
начнутся уже этим летом. Всего до конца года 
будет протестировано 30 продовольственных 
и непродовольственных категорий товаров. 
Среди них растительное масло из семян под-
солнечника, майонез, мороженое филе трески 
без кожи, тихоокеанский слабосоленый лосось 
в ломтиках, натуральный мед, пищевая соль, 

шлифованный рис, маринованные огурцы, 
детская обувь с верхом из кожи, подушки, 
стеганые одеяла, махровые полотенца, три-
котажное белье для новорожденных и детей 
ясельного возраста. В дальнейшем эти кате-
гории будут выбираться исходя из желаний 
потребителей.

— В чем отличие Роскачества и 
Роспотребнадзора?

— Роскачество, в отличие от надзорных 
органов, не имеет задачи проводить про-
верки деятельности производителей или 
предприятий розничной торговли. У нас свой 
инструментарий и свои задачи. Например, 
Роспотребнадзор не распространяет ин-
формацию об исследованиях и результатах 
настолько широко, насколько это можем де-
лать мы. Роскачество будет действовать при 
помощи рыночных, а не административных 
механизмов. Получив от нас информацию об 
истинном качестве товаров, покупатель сде-
лает свой выбор. В результате некачественная 
продукция будет вытесняться с рынка. 

— Будут ли предприниматели заин-
тересованы получать Знак качества для 
своей продукции?

— Недобросовестный предприниматель 
рискует тем, что после нашего исследования 
все узнают о некачественном товаре, который 
он реализует. После этого будет очень трудно 
вернуть доверие покупателей. С другой сто-
роны, будут выделены качественные отече-
ственные товары, за которые потребители 
готовы платить больше. Таким образом мы 
надеемся повернуть к лучшему ситуацию с 
качеством товаров.

— Как повлияет Роскачество на цену 
товаров?

— Прямого влияния на ценообразование 
Роскачество не окажет. Дело в том, что тести-
рование товаров будет полностью бесплатной 
для производителей. Работа Роскачества фи-
нансируется государством, хотя в ряде стран 
подобные организации софинансируются по-
купателями. Но никогда не производителями, 
чтобы не создавать конфликта интересов. 
Конечно, во время кризиса потребительский 
спрос перемещается в зону эконома. Но наша 
задача — выявить лидеров по качеству. Имен-
но это должно способствовать росту отече-
ственного производства. 

Ирина БАДМАЕВА.

НЕУД  
ЗА АНТИКРЫМСКИЙ 
КАМИНГ-АУТ 
Владелицу репетиторского 
центра затроллили  
в Сети за публичное признание 
агрессии в адрес жителя 
Крыма из-за его места 
проживания
В Сети разгорается новый 
общественный скандал: некая 
Светлана Пахлова позволила себе при 
исполнении служебных обязанностей 
в частном офисе агрессивно отнестись 
к человеку только потому, что он... 
житель российского Крыма. И сама 
с гордостью поведала об этом в 
социальной сети. «Вчера судьба свела 
меня с жителем Крыма с новеньким 
российским паспортом, обратился за 
услугой. Я от себя не ожидала такой 
агрессии, придиралась к его словам и 
нарочно вызывала на конфликт, прямо 
ему сказала что Крым не Россия, он 
было начал спорить, но наткнулся 
на мое резкое «я вам делать не буду 
ничего», и замолчал, только бы я 
не прогнала. Я прям задыхалась от 
возмущения после его ухода, этот 
паспорт мне был как что-то невероятно 
возмутительное, житель Феодосии, 
российский паспорт...» — написала она 
(орфография автора сохранена).

Но восторга это признание в Сети не вызва-
ло. Г-же Пахловой очень быстро и очень внятно 
объяснили, что все граждане нашей страны, 
включая жителей Крыма, имеют равные права, 
а публичное непризнание этого — незаконно и 
аморально и может привести к похуданию. По-
чему к похуданию? Ну это если дама останется 
вследствие своей откровенности без работы. 
Впрочем, последнего г-жа Пахлова не боится, 
потому что думает: раз у нее своя фирма и она 
сама себе начальник, то и опасаться увольне-
ния ей смысла нет. Ошибается гражданочка. 
Ибо самое страшное в жизни — это не гнев 
начальства, а публичное презрение общества. 
Вы скажете, это смешно? Потому что всегда 
можно найти единомышленников и отогреть-
ся душевно в их среде? А вот и нет! Смотрите 
сами. К примеру, вы не любите геев. (Пример 
с нелюбовью, скажем, к жителям Аляски, или 
Баварии, или Шотландии невозможен, ибо это 
абсурд, бред, дикость, такого просто не может 
быть!) Но живете при этом в демократическом 
государстве. Скажем, в США. (Ну просто принято 
у нас Соединенные Штаты брать за точку отсчета 
демократии.) И вы, скажем, печете торты. И двое 
неприятных вам по личным мотивам людей пы-
таются заказать ваш товар на свадьбу. А вы так 
гордо: «Я вам ничего делать не буду!» И тут же 
хоп — прилетает штраф. 135 тысяч долларов. 
За моральный ущерб. И вы уже очень хорошо 
понимаете, сколько оно стоит, презрение кол-
лектива и им сформированных законов. И вот 
это — уважение общества и каждого его члена 
в отдельности — и есть демократия. 

Но у нас она молодая. И посему неокрепшая 
еще. И пока нашей демократии в отношении г-жи 
Пахловой, которая, видимо, считает присоеди-
нение Крыма незаконным и посему осуждает, 
но сама соблюдать российские законы нужным 
не считает, хватило на немногое. Только на то, 
чтобы найти координаты ее репетиторского 
центра и выложить их в Сеть для обществен-
ного порицания оного заведения да вынудить 
высокомерную даму с ошибочным пониманием 
некоторых статей российской Конституции за-
крыть под шквалом воспитательных замечаний 
свой аккаунт в Сети.

 А надо было бы «жителю Крыма с новень-
ким российским паспортом» после фразы «я вам 
ничего делать не буду» не «замолчать», а, наобо-
рот, раскричаться. И подать на некрымчанку со 
стареньким российским паспортом в суд. За 
дискриминацию по месту жительства и по поли-
тическим взглядам. Выиграть процесс, получить 
за моральный ущерб деньги и почувствовать 
себя полноценным гражданином России, чьи 
демократические убеждения и право выбора 
защищает закон. И заодно других граждан в 
лице Пахловой демократии поучить. Потому 
что, как гласит народная мудрость, «розга ум 
бодрит и возбуждает память». 

«Тальявини надоело быть 
мебелью»
Хайди Тальявини подала в отставку с 
поста спецпредставителя председате-
ля ОБСЕ в контактной группе по Украи-
не. Сейчас ей активно ищут замену. 
А так как от дипломата такого шага 
никто не ожидал, все принялись гадать, 
с чем связан ее уход и кто займет ва-
кантное место. Сама Тальявини никак 
не комментирует свою отставку. 

О том, что посол Тальявини подала в отстав-
ку, сообщили швейцарские СМИ. Информацию 
также подтвердил и Федеральный департамент 
иностранных дел Швейцарии. Причины неиз-
вестны. В министерстве лишь отметили, что «в 
настоящее время госпожа Тальявини не желает 
высказываться (по данному вопросу)». Эксперты 
полагают, что именно неудачные переговоры  
2 июня в Минске вынудили представителя ОБСЕ 
сложить свои полномочия. Киев и ДНР по ре-
зультатам последней трехсторонней встречи 
сошлись во мнении, что переговоры прошли 
безрезультатно. Однако в ОБСЕ сообщили, что 
встречей остались довольны. Тогда сама Хайди 
Тальявини отмечала, что по некоторым вопросам 
был достигнут некий консенсус. Тем не менее 
спустя пару дней она подала в отставку.

Представитель Украины в контактной груп-
пе Леонид Кучма выразил сожаление в связи 
с этим. «Могу выразить сожаление по поводу 
ее ухода и свою благодарность госпоже Та-
льявини за конструктивную работу на долж-
ности представителя ОБСЕ в трехсторонней 
контактной группе», — заявил экс-лидер Украи-
ны. Что деятельность дипломата можно назвать 

конструктивной, согласен и Вячеслав Дейнего. 
Также в руководстве самопровозглашенной 
Луганской народной республики выразили на-
дежду на то, что отставка спецпредставителя 
ОБСЕ не приведет к остановке работы контакт-
ной группы в Минске. Вице-спикер Народного 
совета ДНР Денис Пушилин заявил: «За этот 
период времени нам удалось сработаться, это 
тот человек, который прислушивается к аргу-
ментам. Согласен, нам нужно предоставлять 
гораздо больше аргументов, чем Украине, чтобы 
доказать свою правоту, но тем не менее с этим 
человеком мы научились работать, поэтому ее 
уходу я не очень рад».

«МК» спросил у экспертов, почему же Хайди 
Тальявини решила прекратить работу в контакт-
ной группе и может ли ее отставка негативно 
отразиться на переговорном процессе.

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы, 
директор Института стран СНГ:

— Думаю, ее работа на постсоветском про-
странстве, не только в случае с украинским 
кризисом, была достаточно взвешенна. При-
ходится сожалеть, что, судя по всему, нервы у 
нее не выдержали. Ибо, безусловно, на миссию 
ОБСЕ оказывается давление. Например, со-
вершенно ясно, что определенные структуры 
постоянно требуют от представителей миссии, 
и от Тальявини в частности, предоставлять до-
казательства того, что Россия и повстанцы ведут 
себя неправильно, а украинская сторона — «бе-
лая и пушистая», жертва агрессии. 

После последних неудачных переговоров 
в сообщениях, которые поступали уже в связи 
с отставкой Тальявини, говорилось о том, что 
украинская сторона вела себя чуть более бес-
компромиссно. В переводе на человеческий 
язык это означает, что представители Украины, 

оправившись после январских и февральских 
неудач, стали вести себя нахраписто и не идут 
на те договоренности, которые раньше были 
возможны. Вероятно, Тальявини почувствова-
ла, что в этих условиях она или превратится в 
мишень для нападок со стороны западных СМИ, 
или ей придется пойти против своих профес-
сиональных убеждений.

Ростислав ИЩЕНКО, украинский 
политолог:

— Именно ход переговоров способствовал 
отставке Тальявини. Однако могу сказать, что 
хуже Минск не будет. Изначально стороны не 
были склонны договариваться. Особенно Киев, 
который однозначно не шел на компромиссы 
и отказывался выполнять уже согласованные 
мероприятия в рамках Минских соглашений. 
Очевидно, что Тальявини надоело быть мебе-
лью — и она решила отправиться отдохнуть от 
этого бессмысленного занятия. 

Владислав ДЕЙНЕГО, полпред ЛНР в кон-
тактной группе по Минским соглашениям:

— Я совершенно не ожидал такого шага 
от Тальявини. Видимых для отставки причин я 
не вижу. Сама Хайди Тальявини на своем посту 
вела себя достаточно конструктивно. Пыталась 
привести стороны к разумному компромиссу. 
Хочется верить, что следующий координатор 
будет вести себя так же. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, редактор 

отдела репортеров

В КАКОЙ СТРАНЕ 
НАХОДИТСЯ 
МОСКВА?
c 1-й стр.

Однако если пациенты вынуждены 
принимать таблетки, они хотят, 
чтобы они были качественными», 
— говорит директор центра по 

оценке технологий в здравоохранении Россий-
ской академии народного хозяйства и государ-
ственной службы при Президенте РФ Виталий 
Омельяновский. 

Что же касается введения инноваций в наше 
здравоохранение, то опрошенные считают, что 
их доступность может повысить стимулирова-
ние отечественных разработок в этой области, 
увеличение бюджета здравоохранения и воз-
мещение затрат на инновационное лечение 
государством. 

Социологи также выясняли отношение опро-
шенных к хлебу насущному. Точнее, к овощам и 
фруктам. Какие из них предпочитают покупать 
наши соотечественники — отечественные или 
импортные? В пользу наших высказалось 73% 
жителей регионов и 69% москвичей. При этом 
53% россиян и 66% москвичей кажется, что таких 
в наших магазинах недостаточно. Число респон-
дентов, оценивающих количество российских 
продуктов как недостаточное, выросло по срав-
нению с прошлым годом на 13%.

— Какое продовольствие сегодня нужно рос-
сиянам, отечественное или импортное? Думаю, в 
этом вопросе должен быть разумный баланс, — 
комментирует директор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рылько. — Конечно, 
мы можем перейти на полное самообеспечение, 
закрыв все границы и начав есть полбу и репку, 
но, думаю, это не тот выход, который нас устро-
ит. Однако есть и другие перегибы. Например, 
сегодня Россия занимает первое в мире место 
по импорту яблок, груш, а по еще нескольким 
видам продовольствия (огурцам, помидорам) 
мы входим в первую пятерку. Любопытно, что 
крупнейший поставщик огурцов в Россию — Иран, 
где сплошные голые горы. 

Спросили респондентов и про отношение к 
карьере. Оказалось, что для большинства опро-
шенных это понятие означает нечто большее, чем 
возможность заработать. 40% связывают успеш-
ную карьеру со стабильностью и уверенностью в 
жизни, а вот с высокой зарплатой — лишь 19%. 
Москвичи в еще меньшей степени ставят свою 
карьеру в зависимость от заработка (11%), важнее 
оказывается личностное и профессиональное 
развитие (14%), а также возможность получать 
удовольствие от работы (12%). 48% москвичей 
настроены оптимистично, полагая, что у них есть 
шансы сделать успешную карьеру, но 19% по-
лагают, что их недостаточно.

В целом же качеством своей жизни полно-
стью удовлетворены 16% опрошенных, а «скорее 
удовлетворены» еще 56% респондентов. При 
этом 42% считают, что за последний год оно 
ухудшилось, у 19% — улучшилось, а у 29% не 
изменилось.

У жителей же столицы дурные настроения 
отсутствуют напрочь. «В целом москвичи (72%) 
качеством своей жизни удовлетворены», — от-
мечает генеральный директор ВЦИОМ Валерий 
Федоров. 

А вы говорите — кризис...
Екатерина ПИЧУГИНА.

НЕРВЫ НЕ ВЫДЕРЖАЛИ: ГЛАВА ГРУППЫ 
ОБСЕ НА УКРАИНЕ УШЛА В ОТСТАВКУ
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Подготовила Елена ЕГОРОВАNON-STOP

Эксперт-токсиколог Па-
скаль Кинц сделал пред-
варительное заключение 
о состоянии здоровья 
координатора «Откры-
той России» Владимира 
Кара-Мурзы-младшего. 
По его мнению, заболевание 
оппозиционера было вызва-
но «наложением» различных 

медицинских препаратов, 
которое привело к почечной 
интоксикации. Доктор Кинц 
работал с образцами ана-
лизов Кара-Мурзы, взятыми 
родственниками пациента из 
Первой градской больни-
цы. Хотя исследования за 
границей еще не закончены, 
предварительные выводы 

токсиколога подтвержда-
ют, что характер лечения 
симптоматически выбран 
российскими врачами 
правильно, а к тяжелым 
последствиям для здоровья 
Кара-Мурзы привело упо-
требление антигистаминного 
препарата вкупе с другими 
лекарствами. 

Несмотря на то что Россия 
за несколько лет в разы 
увеличила расходы на 
оборону, военный бюджет 
нашей страны в несколько 
раз меньше американско-
го и даже китайского. По 
мнению экспертов в области 
вооружений, Россия не ведет 
гонку военных расходов, 
чтобы достичь паритета со 
странами — лидерами в этой 
области, так как это просто 
невозможно. К слову, если 
РФ решится потратить весь 
свой федеральный бюджет 
на оборону, паритета с США 
она все равно не достигнет. 
По мнению западных военных 
аналитиков, расходы России 
на оборону будут продолжать 
увеличиваться в течение еще 
нескольких лет. Так, по не-
которым данным, в 2016 году 
они вырастут уже до 98 мил-
лиардов долларов. Вместе с 
тем военный эксперт Вик-
тор МУРАХОВСКИЙ сказал 
«МК», что никаких сенсаций в 
этих цифрах нет. 
— Сейчас в армии в соответ-
ствии с Госпрограммой воору-
жений до 2020 года на закупку 
и модернизацию боевой тех-
ники выделено более 20 трлн 
рублей. Большая часть этих 
денег приходится на ближай-
шие несколько лет, — отметил 
эксперт. — Это плановые циф-
ры, о них всем известно. 

6 июня второй пилот одной 
из авиакомпаний Красно-
ярского края после ссоры 
с женой решил угнать 
вертолет и около часа ле-
тал на нем на сверхмалой 
высоте над несколькими 
поселками. Мужчина попал 
на аэродром, предъявив на 
КПП удостоверение члена 
экипажа и допуск на пило-
тирование. Причем, чтобы 
попасть внутрь кабины, он 
сломал дверь.
Однако в ЧП виноват не 
только летчик, но и наземные 
службы, которые должны 

были оперативно среагиро-
вать на нештатную ситуацию 
на аэродроме. Такое мнение 
«МК» высказал источник в 
одной из авиакомпаний.  
«Попасть пьяному пилоту на 
взлетную полосу, взломать 
дверь вертолета, запустить 
двигатели, где были сотруд-
ники безопасности? — не-
доумевает наш эксперт в 
области авиации. — При 
запуске вертолета нужно про-
извести минимум 7 операций 
по последовательному вклю-
чению нескольких десятков 
тумблеров и кранов, а также 

прогреть двигатель, на это 
может уйти более 10 минут. 
Времени вполне достаточно, 
чтобы среагировать на не-
санкционированный доступ 
к машине». По мнению собе-
седника «МК», на небольших 
аэродромах все друг друга 
знают, поэтому появление 
знакомых людей, даже в 
состоянии опьянения, не вы-
зывает тревоги. Он полагает, 
что «разбор полетов» должен 
быть жестким и по его итогам 
могут быть уволены несколь-
ко человек, дежуривших в 
этот день на аэродроме.  

Бойцы чеченского СОБРа 
сломали Рамзану Кадыро-
ву ребро во время трени-
ровки по боксу. Об этом 
сам глава Чечни написал на 
своей странице в Инстаграм: 
«На прошлой тренировке во 
время спаррингов я получил 
несколько хороших уда-
ров... Удары были настолько 
хороши и точны)), что у меня 

случился перелом четвертого 
ребра аж в двух местах))». 
Кадыров не стал уточнять, 
кто именно из двух спарринг-
партнеров нанес ему травму. 
Но, видимо, она оказалась не 
тяжелой: врачи дали Рамза-
ну всего один выходной, а 
уже на следующий день он 
занялся кардиотренировкой. 
Врач-травматолог Вадим 

ОРЕШКИН рассказал «МК», 
что сломанное ребро редко 
вызывает осложнения, но 
по причине болезненности 
ограничивает двигательную 
активность человека: «Глав-
ное, чтобы осколок кости, 
если перелом со смещением, 
не задел легкое!» В остальном 
Кадыров может вести привыч-
ный образ жизни. 

НЕДУГ

АРМИЯ

КУРЬЕЗ

ТРАВМА

КАДРЫ

ЗАпАДНый ТОКсИКОлОг ОпрОвЕрг слухИ Об ОТрАвлЕНИИ КАрА-МурЗы 

рАсхОДы НА ОбОрОНу в рОссИИ в сЕМЬ рАЗ МЕНЬШЕ, ЧЕМ в сША

пЬЯНОМу, угНАвШЕМу вЕрТОлЕТ, грОЗИТ 8 лЕТ ТЮрЬМы

КАДырОв сМОЖЕТ руКОвОДИТЬ ЧЕЧНЕй сО слОМАННыМ рЕбрОМ 

1. «Похищение Европы» на 
площади Киевского вокза-
ла — 4,8 млн руб.
2. Фонтанный комплекс на 
Манежной площади — 4 млн 
руб.
3. Плавающие фонтаны — 
2,8 млн руб.
4. Светодинамический 
фонтан в парке Горького — 
2,4 млн руб.
5. Светомузыкальный фонтан 
в парке Горького — 1,7 млн 
руб.

Расчеты включают под-
готовку фонтанов к зиме и 
к работе в летний период, а 
также месячную стоимость 
обслуживания.

РЕЙТИНГ

пЯТЕрКА сАМых ДОрОгИх ФОНТАНОв МОсКвы

около $80 млрд 

$159,6 млрд

ВОЕННЫЕ РАСХОДЫ НА 2015 ГОД

$585 млрд

 (3 трлн 286,8 млрд рублей) 4,2% ВВП

3,9% ВВП

2,1% ВВП

Россия

Китай

США

Этими фотографиями можно только умиляться. Слева — первые «домашние» снимки ново-
рожденной дочери принца Уильяма и Кейт Миддлтон — Шарлотты Елизаветы Дианы. На снимке ее 
держит на руках брат — принц Джордж. А справа  — младший сын Кристины Орбакайте Дени и его 
младшая сестра Клавдия. Известно, что мальчик, чьим отцом является известный бизнесмен чечен-
ского происхождения Руслан Байсаров, ведет образ жизни, далекий от шоу-бизнеса. Младший внук 
Аллы Пугачевой живет с отцом и воспитывается в чеченских традициях. В частности, этот учебный 
год он провел в Чечне, в кадетском корпусе, который существует под патронажем президента Чеч-
ни Рамзана Кадырова.   Тем не менее на этот раз супруги договорились о летнем отдыхе мальчика 
в Майами (там у Орбакайте квартира) без особых проблем. Дени выложил в Инстаграм свою фото-
графию с младшей сестрой и подписал ее: «Наконец-то меня встретили. Всем отличного лета!».
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В виртуальном мире можно всё. Даже за-
ниматься виртуальным сексом — для этого 
придуманы гаджеты, имитирующие половой 
акт. Удобно: включил компьютер, выключил — 
и свободен, не нужно терпеть капризы, знако-
миться с родителями, отдавать получку. А еще 
в виртуальном мире можно любить Родину — 
стерильно, безопасно и без особых усилий. 
Перекладывая бумаги в офисе или протирая 
штаны в банке, находя развлечение в шопинге 
и смысл в тихом обывательском счастье, по-
треблять виртуальный патриотизм, который, 
как готовый полуфабрикат, выдается пропа-
гандистами. Его нехитрые ингредиенты: ста-
бильность, кругом враги, кто-если-не-Путин. 
Такой «патриотизм» прилагается к футбольному 
матчу, как пиво с орешками, носится на груди 
вместе с ленточкой, украшает автомобиль и 
венчает застольные споры. 

Нелегко смириться с тем, что родился в 
сверхдержаве, а живешь в стране третьего 
мира. Горько понимать истинное положение 
России. Опасно бунтовать против власти. Го-
раздо проще и приятнее верить телевизионным 
сказкам, и не беда, что телевизор говорит одно, 
а собственные глаза — другое. В России ис-
покон веков начальству верили больше, чем 
самому себе. Прошлое — всегда миф, историче-
ский образ, в котором перемешивается бывшее 
с небывшим. А вот мифологизация настояще-
го — это ноу-хау современных пропагандистов, 
которые переписывают события в тот момент, 
когда они еще происходят, на наших глазах 
превращая неприкрытый грабеж — в освоение 
бюджета, руины — в грандиозную стройку, пре-
ступника — в жертву, войну — в мир, рабство — 
в свободу, незнание — в силу... Пропаганда 
скрепила нацию? Как клейкая лента мух. 

Психолог Мартин Селигман, изучавший 
политические выборы, сделал весьма позна-
вательные выводы. Если из двух кандидатов 
один дает заманчивые, но заведомо невы-
полнимые обещания, а второй сулит важные 
реформы, рисуя реалистические прогнозы, то 
большинство выберет первого кандидата. Не-
смотря на то что многие будут подсознательно 
чувствовать невыполнимость его посулов. Еще 
Овидий иронизировал: «Не жалей обещаний, 
они ведь нимало не стоят». Не иначе как его со-
вет взяли на вооружение наши политтехнологи. 
Их пропаганда напоминает рекламный плакат, 
на котором огромными буквами обещано: ВСЁ 
БУДЕТ ХОРОШО. А ниже — мелким, трудночи-
таемым шрифтом: *но не у вас. 

Зачем лишний раз напоминать обобран-
ному народу, что в стране 93 долларовых мил-
лиардера и 84 000 долларовых миллионеров? 
Что образование и здравоохранение разва-
лены, наука уничтожена, промышленность 
убита, а безработица и обнищание на фоне 
кризиса бьют рекорды? Включаешь телеви-
зор — и узнаешь, что образование у нас пре-
красное, больницы пополняются новейшим 
оборудованием, строятся фабрики и заводы, 
безработица — почти на нуле, олигархи — в не-
милости, наука — процветает, европейские 
знаменитости мечтают поселиться в Мордовии, 
а мировые ученые — променять Кремниевую 
долину на Сколково. 

Ложь, как известно, должна быть чудо-
вищной. А мы и сами обманываться рады! 
Телезрители, внимая новым обещаниям, уже 
не помнят, что им обещали вчера, а завтра 
не вспомнят того, на что надеялись сегодня. 
Чего нам только не обещали: доступное жилье, 
миллионы новых рабочих мест, дешевые лекар-
ства, инновационные медицинские технологии, 
пенсии европейского уровня, курорты в Чечне 
и победу над бедностью. Правда, последнее 
обещание практически выполнено — бедность 
мы победили нищетой. Похоже, в России раз-
вернуто невиданное строительство потемкин-
ских деревень, вот только строит их власть для 
собственного народа. А другого, как оказалось, 
и не нужно! Сто сорок шесть миллионов русских 
переселились в виртуальное пространство, с 
открытым ртом внимая химерическому пра-
вительству и постановочным новостям. Целая 
нация в Зазеркалье.

Двадцать пять лет после крушения Со-
ветского Союза шли дискуссии о национальной 
идее (за этим эвфемизмом прятали набив-
шую оскомину «идеологию»). И что, кто сегодня 
правит Россией? Слегка демократы, чуть-чуть 
коммунисты, немного фашисты, иногда даже 
анархисты, а в общем-то люди без опреде-
ленных политических убеждений, считающие 
главными государственными интересами их 
собственные. Такой системе нелегко сформу-
лировать пристойные политические принципы, 
поэтому, не мудрствуя лукаво, политтехнологи 
объявили государственной идеологией па-
триотизм. И оказалось, что стране не нужны ни 
политический вектор, ни национальная идея, ни 
экономические реформы — достаточно всеоб-
щего права кричать друг другу: «Ты Родину не 
любишь, гад?!» За такое право наши сограждане 

готовы отказаться от всех других. Поэтому 
все смешалось в Российской Федерации: тот, 
кто желает своему народу лучшей доли, — за-
писывается в национал-предатели, а тот, кто 
восхваляет угасающую страну и бессменное 
правительство, считается патриотом. Но что 
стоит за этим словом? Если верить словарю, 
то патриотизм — это любовь и преданность 
Отечеству, стремление служить его интересам. 
Благородное чувство, глубокое, закрепленное 
веками. Вот только служение Отечеству у нас 
подменяется преданностью власти (причем лю-
бой), на что и направлен весь информационно-
идеологический аппарат. 

Конечно, нелегко, даже с помощью мас-
сированной пропаганды, убедить нищих со-
граждан, что интересы миллиардеров Тим-
ченко, Абрамовича и Роттенбергов святы и 
первостепенны для всей нации. Но закатаны в 
асфальт оппозиционные СМИ (обличавшие бес-
стыдный дележ ресурсов и сладкую жизнь лиц, 
приближенных к госкормушке), а телевещание 
превращено в бесконечный постановочный 
сериал под названием «Великая империя, окру-
женная врагами». И если раньше вопрос «куда 
ушли триллионы нефтедолларов?» порой ста-
вил апологетов власти в тупик, то теперь у них 
всегда есть ответ: «На могущество Родины!». 
Ведь война, как известно, все спишет. Даже 
информационная война. Даже триллионы дол-
ларов. А нация с радостью подхватит имперское 
дежавю, компенсирующее комплекс неполно-
ценности, — это ведь приятно, воодушевляюще 
и, главное, не требует никаких усилий. Сиди 
себе перед телевизором и кричи: «Рос-си-я, 
впе-ред!». 

Интересно, сколько останется георгиев-
ских лент, если всех, кто их повязывает, об-
ложить налогом на нужды ветеранов (15 тысяч 
которых до сих пор стоит в очереди на жилье)? 
Сколько мужчин будет носить футболку с «веж-
ливыми людьми», если придет повестка в армию 
(и нельзя будет откупиться от военкомата)? 
Сколько «автопатриотов» снимет с лобового 
стекла триколор, если любовь к родине при-
дется распространить и на сограждан, выбирая 
для парковки что-нибудь более подходящее, 
чем тротуар? Сколько виртуальных любителей 
Родины открестится от воспевания великой 
державы, если им предложат сменить комфор-
табельный офис на дальневосточную стройку? 
Сколько «русофилов» переметнется в либераль-
ный лагерь, если нужно будет отказаться от за-
падных машин, продуктов, банков и курортов? 
Сегодня в моде Сталин — не как человек или 
исторический деятель, а как образ волевого 
политика и властителя советской империи. 
Сколько «сталинистов» на деле, а не на словах 
готовы положить жизни ради грядущих поко-
лений? Сколько ударников интернет-форумов 
отправится на освоение Севера? Боюсь, что 
среди ностальгирующих по СССР не наберется 
и двадцати пяти «двадцатипятитысячников». 

Однажды у входа в московский парк мо-
лодой парень раздавал российские флажки: 
люди брали по два-три в руки и радостно ими 
размахивали. Но парень протягивал записку: 
«Я глухонемой. Купите, пожалуйста, флажок 
за 50 рублей». И все как один возвращали ему 
флажки. Мы готовы потреблять патриотизм 
только в том случае, если он нам ничего не 
стоит.

Активная гражданская позиция сводит-
ся к просмотру теленовостей. Направив свои 
эмоции и поступки в информационное про-
странство, телеграждане смотрят, а не уча-
ствуют, верят, а не размышляют, принимают 
как должное, а не выбирают. Но пропаганда с 
помощью идеологических кунштюков рожда-
ет у них иллюзию сопричастности. Если кто-
нибудь после просмотра боевика скажет, что 
помог главному герою победить врагов, а во 
время любовной сцены переспал с главной 
героиней, его поднимут на смех. Почему же 
люди, потребляющие политинформацию из 
СМИ, искренне считают себя полноценными, 
политически активными гражданами? Может, 
потому, что не способны на большее? 

Несмотря на запредельное патриотиче-
ское словоблудие идеологов и штатных оп-
позиционеров, единственной идеологией, 
царящей в нашей стране, остается полное от-
сутствие идеологии. Похоже, из нации вышел 
имперский дух, а осталось только показное 
имперское фанфаронство. Власть ограничила 
свои функции имитацией бурной деятельно-
сти, превратив политику в ток-шоу и военный 
парад, а народ отвечает ей взаимностью, сво-
дя гражданственность к истерической дема-
гогии, а патриотизм — к демонстративному 
верноподданничеству. И главное — они друг 
другом довольны! Стерильная и безопасная 
любовь к Родине не требует лишних усилий. 
Гражданский долг, обыденный и быстрый, как 
супружеский, исполняется теперь перед теле-
визором. А в нем — денно и нощно растет мощь 
и благоденствие виртуальной империи...

ВИРТУАЛЬНАЯ ИМПЕРИЯ
Место жительства: Зазеркалье

СЕГО ДНЯ
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, журналист 
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В пятницу вечером Театр имени Вах-
тангова в рамках фестиваля русского 
искусства «Вишневый сад» под стоячие 
аплодисменты завершил свой первый 
спектакль «Улыбнись нам, Господи». 
Однако самый первый выход артистов 
к американским зрителям омрачился 
досадным инцидентом политического 
характера. Буквально минут за пятнад-
цать до начала, когда публика собра-
лась возле Нью-Йорк-Сити-Центра, что 
на 55-й улице, какие-то люди неожи-
данно развернули плакаты «Позор 
артистам, подписавшимся за аннексию 
Крыма». Администрация популярной 
площадки была вынуждена вызвать 
полицию.

Инцидент, прямо скажем, неприятный, осо-
бенно перед началом спектакля. Билеты проданы 
подчистую и в Нью-Йорке, и в Бостоне, публика 
тусуется у дверей — здесь встречаются, курят, 
общаются. Настроение хорошее: во-первых, 
наконец потеплело, во-вторых, вахтанговцы 
год назад своим «Онегиным» произвели фурор 
и здесь их ждали. Накануне прошла большая 
пресс-конференция, на которой, в частности, 
Виктор Сухоруков (исполнитель роли Анвера 
Розенталя) пообещал: «Я заставлю вас выпла-
кать ведро слез». Артист знает что говорит: в 
инсценировке великого романа Григория Ка-
новича — история и масштаб скорби одного 
народа (еврейского) можно спроецировать на 
любой другой.

Римас Туминас:
— Герои спектакля едут по Литве. А кто 

знает, как попасть им в Вильнюс? Может, через 
Украину? Все вбираются здесь народы. Главная 
мысль — нельзя человека убивать. Эфраим гово-
рит (его играют Сергей Маковецкий и Владимир 
Симонов. — М.Р.): «Нельзя человека убивать — 
будь он сапожник или генерал-губернатор». Пусть 
живет, это не наш суд. Это суд мира, суд Бога.

И вот теплый вечер, впервые установив-
шийся в Нью-Йорке за холодную и дождливую 
неделю, долгожданный спектакль, а тут... какая-
то женщина раздает листовки, отпечатанные 
на русском, рядом мужчина, завернутый в 
желто-блакитный флаг, кричит на русском, но 
с малороссийский акцентом: «Князев и Гуськов, 
они подписали письмо за аннексию Крыма. Не 
хлопайте им!»

И по тому, как он это исполняет — моно-
тонно, как заезженная пластинка, понятно, что 
человек отрабатывает номер, при этом не сильно 
выкладываясь. Всего протестующих человек 
девять-десять. Из толпы им кто-то отвечает:

— А при чем тут артисты? Прекратите! Не 
устраивайте тут политику!

Молодая женщина рядом со мной явно рас-
строена: а вдруг сорвут спектакль? Ведь здесь 
ждут новую работу Туминаса, а уж как актеров 
ждут — Сухорукова, Маковецкого, Симонова, 
Гуськова, Князева, Добронравова-младшего!

— Если я дам вам тысячу долларов, вы уй-
дете? — хитро улыбаясь, спрашивает Римас 
Туминас тетеньку с плакатом. Та явно не ожидала 
такого предложения, но после замешательства 
все-таки отказалась. А тут приехала полиция 
и попыталась разогнать сборище, но в рам-
ках закона: у дверей театра их бы повязали, 
а на проезжей части протестовать никому не 
воспрещается.

За пять минут до начала. Сухоруков в гри-
мерной у зеркала надевает котелок — последний 
штрих перед выходом на сцену.

— Эх, сколько я обошел здесь! Меня на 
Бродвее — а там толпа! — два раза окликнули. 
И первый раз, так и запиши, никакого шопин-
га не было — а мне ничего и не надо. Когда у 
нас репетиция была, местные работники даже 
обалдели: как можно полностью гонять весь 
спектакль перед спектаклем! Не понимают они 
здесь этого. А мы даже камни с собой припер-
ли — целый ящик.

 В декорации Адомаса Яцковскиса дей-
ствительно много не бутафорского — камни или 
листы ржавого железа, которыми обиты порталы 
сцены — их искали по всем подмосковным по-
мойкам. Чемоданы, старая мебель — из них в 
считаные минуты на сцене артисты собирают 
повозку, на которой три героя отправляются 
в дальнюю дорогу — из еврейского местечка 
в Вильнюс. «Какой еврей не мечтает поехать 
в Вильнюс или в Америку». Спектакль прошел 
замечательно: аплодировали много, смеялись 
много на мудрую и ироничную горечь текста 
Кановича. «Евреи всегда начинают хорошо, а 
вот заканчивают...» или «Почему плохие новости 
живут, а евреи умирают?» На поклонах кричали 
«браво» всем: массовке и особенно четверке — 
Гуськову, Сухорукову, Симонову, Добронравову-
младшему.

Марина РАЙКИНА, Нью-Йорк.

Найти сам лагерь труда не соста-
вило. В 10 утра вся обочина близ-
лежащей к нему территории уже 
заставлена большими пронуме-

рованными автобусами, на которых планируется 
эвакуировать детей, и легковыми машинами — на 
них, очевидно, прибыли родители школьников. 
К слову, легковушки сотрудники лагеря требуют 
убрать с обочины — на место продолжают съез-
жаться остальные автобусы.

— Вот, Дмитрий Владимирович, — к ди-
ректору подходит один из сотрудников лагеря 
и протягивает ему бумажку с номером маши-
ны. — Надо по громкоговорителю попросить 
хозяина убрать автомобиль, он занимает место 
под автобус.

— Сколько автобусов уже прибыло? — ин-
тересуется у помощника директор.

— Сейчас схожу, все пересчитаю. И можем 
начинать потихоньку детей в них сажать, — от-
вечает тот.

Неподалеку от входа дежурит реанимацион-
ная машина «скорой помощи». Хотя в лагере не 
осталось пострадавших детей — таковы правила. 
Еще одна «карета» расположилась на террито-
рии лагеря. Такое впечатление, что «Дом юного 
туриста» попал в зону боевых действий и всех 
срочно эвакуируют.

Лагерь выглядит как-то сиротливо, но па-
ники тоже нет: ребята, аккуратно и не очень, 
укладывают вещи в походные мешки, собирают 
палатки и начинают неторопливо стекаться к 
выходу группами. До начала эвакуации остается 
не больше 10 минут. Несколько школьников по-
бросали рюкзаки на землю и играют в волейбол. 
Впрочем, грусти от внезапного отъезда никто 
не скрывает.

— Ну и чего теперь делать? — обращается к 
другу сидящий на корточках паренек лет 14. — Я 
эту поездку столько ждал, в городе летом можно 
с ума сойти. Может, упрошу родителей отправить 
меня в другое место. Можно же в другой лагерь 
попасть, не знаешь?

Друг удрученно вздыхает и пожимает пле-
чами. Представитель медицинской службы ин-
тересуется у директора лагеря, где взорвался 
баллон.

— Да вот здесь неподалеку, — кивает на по-
ляну Дмитрий Моргун, — на открытом воздухе. 
Наш комплекс ведь представляет собой палаточ-
ный городок, домиков для детей не предусмотре-
но, живут они исключительно в палатках. У нас 
сформированы не строго возрастные группы, 
вместе живут школьники, например, 12–15 лет. 
Еду готовят сами, прямо около палаток. Взор-
валась небольшая плитка-горелка объемом 
около 400 граммов. Это было абсолютно новое 
устройство, раньше не использовалось. Был та-
кой мощный хлопок, он эхом по лагерю прошел. 
Сотрудники лагеря сразу вызвали «скорую», де-
тей сначала госпитализировали в Дмитровскую 
горбольницу, потом перевезли в Москву.

— Взрослые рядом находились?
— Да, с детьми рядом был их руководи-

тель группы. Он не пострадал. Сейчас он нахо-
дится здесь, помогает собраться оставшимся 
детям. В отношении его тоже будет проведена 
проверка.

— Он и зажигал горелку?
— Нет, зажег ее один из детей. При этом 

школьники были тщательно проинструктированы 
о правилах безопасности. И плитка не сразу 
взорвалась. Этот ребенок отошел в сторону, а 
подошли другие дети. И в этот момент прогремел 
взрыв. У горелки оторвало дно, сейчас ее изъяли 
следователи. А мы, в свою очередь, забрали у 
групп все оставшиеся аналоги, хотя законом их 
использование не запрещено. Сегодня еду уже 
готовили на кострах.

— Горелки поставлялись какой-то кон-
кретной фирмой?

— Дело в том, что каждый из наших отря-
дов покупал это устройство самостоятельно. 
Эту горелку купили родители детей с ведома 
руководителя группы.

—  В с е х  д е т е й  п л а н и р у е т с я 
эвакуировать?

— Всех до одного, лагерь фактически за-
крывается. Надеюсь, что временно, но это не от 

меня зависит. У нас очень много мероприятий 
было на это лето запланировано. Вчера, кстати, 
вечером мы провели последние. Сегодня лагерь 
опустеет.

— Родители приезжали на место?
— И вчера, и сегодня. Другие звонили. Но 

мы попытались все же отговорить их от поездки, 
чтобы не создавать лишнюю суматоху. Будет 
спокойнее, если дети доберутся группами и на 
автобусах.

Подходит руководитель группы, в которой и 
произошло ЧП. Видно, что он очень взволнован и 
не пришел еще в себя после вчерашнего.

— Я с ними находился в этот момент, — рас-
сказал мужчина. — Я и несколько родителей. Вот 
прямо на их глазах это и произошло. Но расска-
зать толком они ничего не могут, говорят только 
о резкой вспышке. Как было дело: мы разожгли 
горелку, чтобы сварить кисель. На приличном 
от нее расстоянии горел небольшой костер. Я 
подошел проверить, как разгорается пламя, 
отвернулся и услышал громкий хлопок. Пово-
рачиваюсь, а дети уже на земле лежат. Сразу 
же позвал на помощь и отогнал от места про-
исшествия других детей.

Эвакуировать школьников планируется 
посредством больших автобусов. Была идея 
пустить в ход семь малогабаритных аналогов, по 
24–28 мест. Однако выяснилось, что они не обо-
рудованы тахографами, и поэтому в рейс они не 
будут допущены. Не хватало после взрыва еще и 
ДТП. Руководству лагеря и так не позавидуешь: 
Следственный комитет возбудил уголовное дело 
по статье 238 часть 2 УК («Оказание услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности»).

Почему взорвался баллон
Уже известно, что в турпоходе взорвался 

газовый баллон объемом 450 миллилитров. Как 
пояснил «МК» консультант-технолог специализи-
рованного магазина для туристов, в таком баллоне 
смешаны три базовых углеводородных газа: 30% 
пропана, 11% бутана и 56% изобутана. Такие ис-
пользуют туристы и рыбаки, чтобы приготовить 
пищу на газовых горелках. Они раньше шли из 
Кореи. Их выпускали там под маркой «Следопыт». 
Как только поднялся курс доллара и евро, их под 
этой же маркой стало выпускать одно из пред-
приятий в Новосибирске. Допустимая температура 
при использовании от -20°С до +35°С. Либо он был 
долгое время на открытом солнце, и было превы-
шено предельно допустимое давление. Либо было 
воздействие открытого огня. Вообще непонятно, 
зачем им потребовалось разжигать костер, если 

для приготовления пищи они взяли с собой газо-
вый баллон. Вероятно, разведение костра входило 
в учебную программу. Ребят учат разводить костер 
с помощью одной или двух спичек. Но при правиль-
ных условиях эксплуатации газовые баллоны само-
произвольно не взрываются. Баллоны еще могут 
перезаправить, хотя это делать категорически 
запрещено. На это идут, чтобы сэкономить. Есть 
умельцы, которые берут соответствующие заказы. 
Для этого они покупают специальные переходники 
и из большого газового баллона их заправляют. 
Соответственно, это уже дополнительная нагрузка 
на стенки металлического сосуда. И уже даже при 
непродолжительном воздействии солнечных лучей 
возможен разрыв. 

Чем опасен турлагерь
Комментарий инструктора по туризму 

Андрея НОВИКОВА:
— Я с сожалением предполагаю, что дан-

ный случай станет убийственным для детского 
туризма палаточного типа, хотя именно этот тип 
отдыха является оптимальным во многих отно-
шениях. Тут и воспитание самостоятельности, и 
формирование коллективизма, взаимовыручки, 
и походная романтика, и воспитание у детей 
патриотизма и любви к Родине. Но для орга-
низаторов этот вид детского отдыха, пожалуй, 
самый сложный. Ведь обеспечить безопасность 
в походных условиях сложнее, чем в комфор-
табельных корпусах. Вдобавок несколько лет 
назад Роспотребнадзор ввел новые нормы для 
палаточных лагерей, которые просто ставили 
крест на этом виде отдыха. Например, требо-
вания к весу личного снаряжения подростков 
сделали, в зависимости от возраста, от 2,5 до 4 
кг. Может ли быть рюкзак такого веса? Также в 
подобных лагерях запретили самообслуживание. 
То есть готовить пищу детям самим нельзя, мыть 
посуду нельзя и пр. В результате число таких 
лагерей резко сократилось. Академия детско-
юношеского туризма и краеведения боролась за 
снятие этих ограничений, уже удалось добиться 
снятия некоторых нереальных СанПиНов. Но вот 
теперь те, кто предпочитал просто свернуть 
работу с детьми под прикрытием заботы об их 
безопасности, получили мощный козырь.

Правила безопасности
1) Палаточный туризм — работа штучная, 

и в группах в идеале должно быть не более 12 
человек, желательно одного возраста, с близкой 
физической подготовкой. 

2) Снаряжение, инвентарь и оборудование 
должны быть безупречны, это аксиома для тех, 
кто занимается детским туризмом! А уж тем 
более оборудование повышенной опасности, 
такое как газовая горелка и баллон. 

3) При походах на самообслуживании у детей 
должен быть предварительный опыт совместной 
туристской деятельности. Основными требова-
ниями к участникам являются предварительное 
обучение и опыт совместных одно-трехдневных 
походов. 

4) Только профессионалы в области туризма, 
а не просто педагоги и вожатые, способны обе-
спечить безопасность в таких условиях.

Лечение займет  
10–12 дней

Как рассказал «МК», главврач ДГКБ №9 им. 
Г.Н.Сперанского Анатолий Корсунский, семеро 
из восьми детей, пострадавших при взрыве го-
релки, были доставлены в лечебное учреждение 
практически сразу же после ЧП. У пятерых из них 
были диагностированы ожоги I–II степени, зани-
мающие 5–6% от площади тела. От взрыва у детей 
пострадали лица и кисти рук, они были помещены 
в ожоговое отделение. Двум ребятам повезло 
меньше — помимо ожогов 10% площади тела II 
степени (у них также пострадали лица и кисти 
рук) врачи диагностировали у них ожоговый шок, 
с которым и поместили пострадавших в отделение 
реанимации. Однако уже в воскресенье утром дети 
почувствовали себя лучше — и сейчас медики 
готовят их к переводу в ожоговое отделение. По 
словам Корсунского, при успешном лечении ре-
бята смогут отправиться домой уже через 10–12 
дней. Впрочем, сами дети чувствуют себя вполне 
сносно. Например, 15-летняя Таисия охотно по-
зирует друзьям — не целиком, правда, а только 
забинтованной частью тела (на фото). Тяжелее 
других состояние 15-летней Полины, доставлен-
ной в Люберецкий ожоговый центр, но и ее вчера 
перевели из реанимации в общую палату.

Комментарий врача-хирурга Юрия ПАН-
КРАТОВА: «Если учитывать то, что дети получили 
ожоги, затронувшие около 10% площади кожных 
покровов, то речь идет о легкой стадии. В этом 
состоянии человек испытывает сильную жажду, 
его бьет озноб. Оставшиеся целыми участки кожи 
сильно бледнеют. Часто присутствуют тошно-
та и рвота. Но в целом давление у них остается 
в норме, дыхание тоже не учащено, а вот пульс 
да, становится учащенным. Что происходит при 
ожоговом шоке? Сразу оговорюсь — организм 
такого пострадавшего моментально настраи-
вается на систему самосохранения. То есть его 
первоочередной задачей становится оставить 
в целости-сохранности такие важные органы, 
как сердце, печень, легкие и головной мозг. И 
хитрый организм начинает усиленно снабжать 
их кровью, как бы «отключая» при этом питание 
второстепенных органов. Таких, как почки. Что 
происходит: сердце начинает биться в усиленном 
режиме (человек становится возбужденным, на-
чинает быстро двигаться, болтает без умолку), а 
почки «отключаются», что приводит к образованию 
отеков. Вот такой парадокс — организм, пытаясь 
себя спасти, тем временем себя же и губит. И 
если срочно не вывести человека из состояния 
ожогового шока, то он независимо от степени 
ожогов погибнет.

Репортеры «МК».

Можете называть это дежавю, 
можете — новой традицией, но в 
Сочи снова открывается фести-
валь «Кинотавр», и снова черно-

белым фильмом Станислава Говорухина. Так было 
два года назад — с детективной мелодрамой 
«Weekend», вдохновленной классическим кино 
в жанре нуар. Так случилось и в этом. О картине 
про шестидесятые Говорухин думал уже давно. Но 
ему было интереснее воспроизвести не столько 
эпоху «ренессанса советской культуры», как это 
сделал в свое время Марлен Хуциев в «Заставе 
Ильича», сколько выход из нее — самый ее конец. 
Отсюда название фильма. И отсюда — обращение 
к Довлатову. К его периоду работы журналистом в 
Таллине, когда мнимая свобода слова и действия 
то тут, то там упиралась в компромисс. 

— На пробах Станислав Сергеевич меня 
спросил: ты куришь? Я говорю: курю. А выпива-
ешь? Выпиваю! Он говорит: ну хорошо, тогда да-
вай попробуем, — с улыбкой рассказывает Иван 
Колесников, сыгравший в фильме главную роль 
—  журналиста, отправившегося из Петербурга в 
Таллин, но только по имени Андрей Лентулов.

Как бы он ни шутил, на роль его утвердили 
явно не за умение достоверно существовать в 
кадре во время застолья. Хотя пьют в фильме 
много и вкусно. Иван по самому своему типа-
жу как будто заброшен в наши дни оттуда, из 
60-х. С щетиной, уставшим взглядом и еле за-
метной ироничной улыбкой. Его персонаж тоже 
вступает в сложные романтические отношения 
с женщинами (одну из них сыграла Светлана 
Ходченкова), берет интервью у доярки-ударницы, 
подслушивает вражеские голоса с репортажем о 
путешествии человека на Луну и втайне мечтает 
опубликовать собственную книгу о службе над-
зирателем в лагере. 

— Я люблю то время, оно мне очень близко, 
— говорит актер. — Мои дедушка и бабушка свя-
заны с искусством, знакомы с Битовым, а Битов 
был знаком с Довлатовым. Получается, в этом 
проекте все сошлось как нельзя лучше.

Фильм снимали не спеша. Месяц на «Мос-
фильме», где в павильонах были построены мас-
штабные декорации редакции, а также отделе-
ния милиции, где служит герой Сергея Гармаша. 
Несколько дней в Петербурге. И наконец, почти 
полтора месяца в Таллине.

— Это было великолепно! — отзывается о 
работе в Эстонии Иван. — Нас там везде прини-
мали как самых почетных гостей. Надо понимать, 
что Станислав Сергеевич, куда бы он ни поехал, 
— это Станислав Сергеевич. Стоит ему войти в 
помещение, и все тут же приходит в движение. 
И так же обстояло дело на съемочной площадке. 
У нас были как русские, так и эстонские акте-
ры. Все происходило медленно, тщательно. Нам 
было важно донести до экрана то время, ту эпоху. 
Отсюда черно-белые кадры. И никакой резкой 
камеры — наоборот, все движется плавно, раз-
меренно. Так, чтобы глаз человека, глядя на экран, 
мог отдохнуть.

По словам Ивана, в Таллине Довлатова до 
сих пор помнят и ценят:

— В Таллине есть много всего, связанного с 
ним. Есть квартира, где он жил. Какие-то марш-
руты. Для массовых сцен нам часто требовались 
люди из числа местных жителей, и найти их не 
составляло никакого труда. Для них было большим 
удовольствием сниматься в фильме, связанном с 
именем Довлатова. А один раз был случай — ко мне 
на съемки прилетала дочка вместе с моей мамой. 
И когда они ехали в город из аэропорта, разгово-
рились с таксистом, и тот с гордостью рассказал, 
как однажды так же подвозил Довлатова после 
задания в редакцию. Теперь я очень хочу вернуться 
в этот город, но уже с нашим фильмом.

— Можно ли тогда сказать, что для вас 
конец одной прекрасной эпохи — это начало 
следующей?

— Безусловно! Как сказал один философ, 
руины — это новый город в будущем. А какой будет 
эта эпоха — прекрасная или ужасная — зависит 
от нас.

Никита КАРЦЕВ.

ДЕТЕЙ ВЗОРВАЛИ 
«СЛЕДОПЫТОМ»
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ГОВОРУХИН ЗАКРЫЛ 
ПРЕКРАСНУЮ ЭПОХУ

ВАХТАНГОВЦЕВ 
В НЬЮ-ЙОРКЕ 
ВСТРЕТИЛИ 
АПЛОДИСМЕНТАМИ 
И ПИКЕТОМ
Премьера в Штатах  
не обошлась  
без вызова полиции

■ «Оружие»
Кошачье племя — выбираем охотничий нож KATZ 
KNIVES. 
■ «Природа»
Под звездой Ориона — еще раз об этике охоты.
Как задобрить ичиту — нравы и обычаи северных 
народов.
Клык бурого медведя — уникальная коллекция 
косторезов.
■ «Трофеи»
Большой вольер — в Африку за антилопой.
Хорошо сидим! — тонкости охоты на европейскую 
косулю.
Карельские сезоны. Лето — из дневника 
таежника.
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
своими впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  

«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»
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Станислав Говорухин на съемках 
фильма «Конец прекрасной эпохи».



Проблема первая:
увеличение отчетности требует сил 
и оплаты сотрудников. 

«Ко мне подошла бухгалтер и сказала, что 
не успевает заниматься всеми делами, — рас-
сказывает генеральный директор «Трансперенси 
Интернэшнл–Р» Антон Поминов. — Нужно нанять 
еще одного человека. Это стоит несколько десят-
ков тысяч рублей в месяц». Ежегодная экспертиза 
центр не пугает. «Мы и так ее делали, а вот для 
организаций, которые аудит не проходят, это 
дополнительные деньги, около 200 тысяч», — 
объясняет Поминов. Где их взять? Первый вари-
ант — фандрайзинг, иными словами, сбор денег. 
Так, например, делает Алексей Навальный: яркий 
пост на сайте и рука пострадавших от коррупции 
тянется к кнопке «пожертвовать», чтобы пере-
вести средства в его фонд. Второй вариант — 
коммерческий проект. В случае «Трансперен-
си» — это может быть мониторинг всей системы 
закупок: от гвоздей до ядерных реакторов по 

заказу какой-нибудь компании. Анализируются 
коррупционные риски: насколько прозрачен этот 
механизм, присутствуют ли в нем третьи лица. 
Центр уже ведет переговоры по подобным про-
ектам. «Можно получить постфактум деньги и 
отложить их не сотрудникам, которые выполняли 
работу, а потратить на аудит», — объясняет ген-
директор «Трансперенси». Комитет «Гражданское 
содействие» и «Мемориал» расходы на аудит за-
кладывает в гранты. «Иностранные организации 
относятся к этому спокойно, — рассказывает 
председатель «Гражданского содействия», член 
совета «Мемориала» Светлана Ганнушкина. — 
Это полезно, хоть и обременительно. Если к 
вам возникают какие-то претензии, аудиторская 
компания защищает. Кстати, если вы подаете 
заявку в Европейскую комиссию, то без ауди-
та ее у вас просто не примут». А вот позволить 
себе еще одного бухгалтера организация пока 
не может. «Один отчет — это неделя рабочего 
времени квалифицированного специалиста, — 
рассказывает член правления «Мемориала» 
Александр Черкасов. — Когда были проверки, 

прокуратура затребовала у нас 9 тысяч листов 
копий документов». Простая математика: в год на 
заполнение отчетов бухгалтер тратит 160 часов — 
это примерно 7 суток личного времени. Неделя 
отпуска в офисе в компании бумажек вместо 
отдыха на каком-нибудь побережье. 

В «Общественном вердикте» бухгалтера 
спасают секретарь и коллеги из других НКО. Но 
все равно пришлось привлекать еще и внешних 
специалистов. «Траты, естественно, возросли», — 
рассказывает сотрудник фонда Олег Новиков.

Проблема вторая: 
осторожность иностранных 
компаний — источников 
финансирования.

«В конце 2013 года компанию USAID 
(Агентство США по международному развитию 
с 1992 года финансировало программы по раз-
витию гражданского общества, помощи сиротам, 
защите окружающей среды. — В.М.) изгнали из 

России, — рассказывает Александр Черкасов. — 
В бюджете образовалась огромная брешь: средс-
тва «Мемориала» в 2013 году составляли около 
109 миллионов рублей, в 2014-м — 89 миллионов, 
и это с учетом изменения курса». Организация 
дважды подавала заявки на гранты российского 
фонда «Гражданское достоинство», но в послед-
ний раз денег не получила. Не последнюю роль в 
положении НКО — «иностранных агентов» играет 
и закон о «нежелательных организациях». 4 июня 
депутаты Госдумы от КПРФ Валерий Рашкин и 
Сергей Обухов попросили Генпрокуратуру при-
знать нежелательной деятельность института 
«Открытое общество» (фонд Сороса) — одного 
из основных доноров «Общественного вердикта». 
«Просто пропадет финансирование, — говорит 
Олег Новиков. — У нас больше 100 дел, это живые 
люди. Взять и бросить их, сказав, «знаете, у нас 
стало меньше денег, обратитесь куда-нибудь 
еще», мы не можем». 

Проблема третья 
возможность сотрудничества с 
государством, похоже, еще одна 
дверь, которая медленно, но верно 
закрывается перед лицом НКО — 
«иностранных агентов». 

«Есть сложности с некоторыми партнера-
ми, — коротко отметил Антон Поминов. — Что 
касается примеров, я не хочу забегать вперед». 
«Мемориал» столкнулся с тем, что стало труд-
нее приглашать чиновников на мероприятия и 
инициировать их к сотрудничеству. Например, 
в рамках программы «Мемориала» «Миграция 
и право» два раза в год проводятся семинары 
для юристов, на которые правозащитники при-
глашают министерства и ведомства. «В какой-то 
момент мне пришлось направлять приглашения 
не от себя, а от лица уполномоченного по правам 
человека. Пришли только представители ФМС, — 
рассказывает Ганнушкина. — Это очень грустно, 
потому что мы настроены на сотрудничество с 
государством. Никакая общественная органи-
зация только своими силами решить проблему 
миграции не может». 

Эксперты фонда «Общественный вердикт» 
принимали участие в работе над законом о по-
лиции, проводили образовательные семинары 
со следователями. «Они слушали курс по правам 
человека и эффективному расследованию, а нам 
рассказывали о практике применения законов, — 
описывает ситуацию Олег Новиков. — Сейчас они 
просто отказываются с нами работать». 

Проблема четвертая: 
первый синоним, который 
появится, если вбить 
словосочетание в google, — 
«шпион». 

«Этот закон испортил нам репутацию, — 
негодует Ганнушкина. — Наше общество убе-
дили в том, что, как любит повторять Владимир 
Владимирович Путин, «кто платит, тот и зака-
зывает музыку». На деле все наоборот: орга-
низация сама прорабатывает проект, а затем 
ищет под него финансирование. «Если доноры 
будут сами придумывать проекты и говорить, 
как их делать, мы просто от них откажемся», — 
говорит Новиков. «У нас есть такой спонсор — 
Анатолий Примак. Это наш бывший гражданин, 
который давным-давно уехал в Америку, у него 

есть накопления — и он решил потратить их 
на Россию, чтобы мы могли давать беженцам 
материальную помощь, когда они голодают, — 
рассказывает Ганнушкина. — Сейчас у нас есть 
украинский беженец, который три месяца рабо-
тал — и ему не заплатили. Мы дали ему 12 тысяч, 
он пошел накупил себе одежды и еды. От такого 
финансирования я не откажусь ни при каких 
условиях. Потому что меня очень трогает такое 
отношение этого человека. И, конечно, никакой 
музыки он не заказывает». Однако большинство 
людей не вникает в детали и повторяет путинс-
кую мантру. «Даже в судах по пыточным делам, 
где мы выступаем в качестве защитников пос-
традавших от действий правоохранительных 
органов, сотрудники полиции приводят в свою 
защиту аргумент: мы тут никого не убивали, а 
«Общественный вердикт» вообще иностранный 
агент, они работают на иностранные деньги 
против нашей страны, — приводит доводы Олег 
Новиков. — Конкретный пример — дело Рыжо-
ва в Челябинской области (Анатолий Рыжов 
испугался полицейских, нагрянувших к нему 
из-за духового ружья, с которым он ходил на 
охоту, и спрятался в бане. Сотрудники полиции 
перекрыли дымоход, и пенсионер отравился 
угарным газом. — В.М.) В местной прессе было 
инициировано несколько статей в стиле «на чью 
мельницу мы льем воду». 

Проблема пятая
самая главная: бесполезная 
работа. 

«Сначала приходит прокуратура, просит у 
нас какие-то документы, мы тратим время на то, 
чтобы их им представить, прокуратура тратит 
время на то, чтобы проверить эти документы и 
найти там признаки политической деятельнос-
ти, — подводит итог Антон Поминов. — После 
начинается внесение в реестр, то есть люди в 
Минюсте тратят свое время, потом тратится вре-
мя судьи, помощника судьи, пятерых охранников 
этого суда, большого количества людей. И даже 
сейчас, вместо того чтобы обсудить доклад или 
проект, мы обсуждаем то, что выеденного яйца 
не стоит. Сотни человеко-часов было закопано 
просто в никуда». 

Почти так же ответил Олег Новиков: «Когда 
проходили проверки, где-то месяц весь офис и 
юристы, и информационщики, и административ-
ный отдел собирали бумажки, распечатывали с 
сайта публикации, заверяли все это нотариально, 
ездили по книжным палатам, ставили номера и 
коды на наши журналы, аналитические книжки. 
Потерпевшие у нас просто стояли за дверью, а 
мы занимались ерундой».

n n n
Можно, конечно, еще долго говорить о 

том, что такое статус «иностранного агента», 
снова и снова публиковать мнение экспертов, 
в очередной раз опрашивать законодателей, 
чтобы услышать известную всем точку зрения. 
Но за бесконечными рассуждениями кроется 
предельно простой вывод. Когда смотришь на 
историю глазами ее участников, вопрос — по-
чему закрывается «Династия» — отпадает сам 
собой. Резонанс, который вызвали последние 
события, — это точка кипения гражданского 
общества, которое, даже согласно самому про-
стому его определению, должно защищать ин-
тересы людей и способствовать построению 
правового государства, а не бороться за свое 
существование. 

Валерия МАРКОВА. 

Министерство энергетики 
подготовило закон, направленный 
на борьбу с теми, кто не платит 
за электроэнергию, тепло и 
газ. Что стало причиной такого 
«закручивания гаек»? Особенно в 
кризис? На вопросы «МК» отвечает 
заместитель министра энергетики 
Вячеслав Кравченко.

— Чем обусловлена разработка такого 
закона?

— В последнее время мы отмечаем резкий 
рост неплатежей в топливно-энергетической 
отрасли. Не платят в том числе и из-за пробе-
лов в законодательстве. У нас сумма долга по 
стране за потребляемые ресурсы: воду, тепло, 
газ, электроэнергию — по самым скромным 
оценкам, превышает 800 млрд рублей. Сумма 
долга только за электроэнергию свыше 200 млрд 
рублей, что сопоставимо с инвестиционной 
программой всего сетевого комплекса за год, 
за газ — превышает 160 млрд рублей. За тепло 
— как минимум порядка четырехсот миллиардов 
рублей. Это я называю достаточно оптимис-
тичные цифры. Плюс есть еще так называемые 
сопутствующие долги: на оптовом рынке — около 
50 млрд рублей, задолженность перед сетевыми 
компаниями — порядка 100 млрд рублей. При-
бавим к этому несколько десятков миллиардов 
рублей долгов за воду — эту цифру называ-
ют коллеги-коммунальщики, — и становится 
очевидным, что решение проблемы требует 
безотлагательных мер.

— Речь идет о долгах населения или 
компаний?

— Законопроект, подготовленный Ми-
нэнерго России, в первую очередь направлен 
на потребителей — юридических лиц, которые 
злоупотребляют своим положением. Дело в том, 
что у нас есть определенные категории потре-
бителей, выполняющих специальные функции, 
которых нельзя ограничить либо в силу закона, 
либо в силу их технологических особенностей. 
Также к этой категории относятся потребители, 
которые связаны с выполнением государствен-
ных функций, например, Министерство обороны, 
органы правопорядка. Мы не можем ограничи-
вать подачу ресурсов в исправительно-трудовые 
учреждения, отдельные предприятия, приоста-
новка деятельности которых может обернуться 
серьезными последствиями, например, для 
экологии.

Пользуясь своим особым статусом, по-
добного рода потребители стали накапливать 
огромные долги. Например, в Волгограде 
есть предприятие, которое три года совсем 
не платило за ресурсы и накопило задолжен-
ность свыше 10 млрд рублей. И закон в пер-
вую очередь направлен на подобного рода 
неплательщиков.

Также мы столкнулись с ситуацией, когда 
собственники отдельных предприятий, таких как 
системы теплоснабжения, водоканалы, сдают 
вверенные им объекты в аренду сроком до од-
ного года. Арендаторы накапливают долги за 
потребляемые ресурсы, которые «переходят в 
наследство» ресурсоснабжающей организации. 
Затем это имущество передается в аренду уже 
новому предприятию, и такие цепочки могут про-
должаться до бесконечности. Привожу пример: 
водоканал в городе Кизел в Пермской области, 
35 тыс населения. Имущество водоканала, та-
ким образом, переходило из рук в руки 11 раз, 
долг достиг 220 млн рублей. Примечательно, 
что все это время руководители и учредители 
этого предприятия почти не менялись: фамилии 
одни и те же.

Таких примеров по стране — тысячи, и чаще 
всего отдают свои объекты подобного рода фир-
мам муниципальные предприятия. Как только 
накапливается какая-то сумма долга, с пред-
приятием расторгается договор, а в результате 
мы имеем колоссальные неплатежи. Причем 
предусмотренные законом пени за просрочку не 
являются действенной мерой. Сегодня ставка по 

кредиту варьируется от 20% до 28%, а неустойка 
за несвоевременную оплату в два с полови-
ной раза меньше. Поэтому недобросовестные 
потребители фактически кредитуются за счет 
ресурсоснабжающих организаций.

— Какие меры предусмотрены в 
законе?

— Наша основная цель — помешать на-
капливать задолженность так называемым 
неотключаемым предприятиям. Вторая зада-
ча — поставить барьер на пути подобного рода 
схем по передаче имущества в аренду. И тре-
тье — внедрить механизм, который обязывал бы 
потребителей ресурсов своевременно платить 
по счетам.

Каким образом это реализовать? Для «не-
отключаемых» потребителей мы предлагаем 
ввести институты обеспечения исполнения 
обязательств. На практике это означает, что в 
случае неоплаты ресурсов в течение двух рас-
четных периодов подобного рода организации 
— мы должны зафиксировать, что они являются 
неотключаемыми, решения о внесении в соот-
ветствующий список принимаются на уровне 
соответствующего субъекта Федерации, — бу-
дут обязаны представить обеспечение. В первую 
очередь мы предполагаем, что они будут обяза-
ны представить финансовую гарантию. Если у 
ресурсоснабжающей организации нет возмож-
ности их получить, то может быть представлен 
другой вид обеспечения, предусмотренный 
действующим законодательством: залог, стра-
ховка, поручительство и т.д. Если же подобного 
рода обязательство не будет представлено, то 
на руководителя компании или на юридическое 
лицо может быть наложено административное 
взыскание. Вместе с тем хочу подчеркнуть, что о 
полной остановке предприятия речи не идет.

Что касается мошеннических схем при пе-
редаче имущества в аренду, мы предлагаем в 

случае, если предприятие допускало подобного 
рода неплатежи, последующая передача его 
имущества в аренду может происходить только 
при представлении новым арендатором финан-
совой гарантии на оплату ресурсов. Другими 
словами, на «пустышку» договор оформлен 
быть не может.

Аналогичные требования мы вносим в 
закон о концессионных соглашениях, чтобы 
платежи за энергоресурсы являлись одним из 
существенных условий заключения договора 
концессии.

Еще одна мера борьбы с неплатежами — 
увеличение размера пени для потребителей, у 
которых есть деньги, но они просто-напросто 
не желают своевременно платить.

— Какой уровень ставки предполагается 
для них в законе?

— Для коммунальных предприятий, которые 
работают с населением, 1/170 на первый месяц 
просрочки. Если обязательства не исполняются 
в течение этого месяца, то все последующие 
месяцы начинает действовать 1/130. Для ос-
тальных юридических лиц 1/130 с первого дня 
просрочки.

— Предполагается ли увеличение раз-
мера штрафа для населения?

— Да, ставка для населения предусмот-
рена на уровне 1/130, которая применяется на 
все виды коммунальных услуг. Однако в зако-
не есть одна оговорка: ставка применяется по 
истечении одного месяца неоплаты. Другими 
словами, предусмотрен льготный период, есть 
один месяц, чтобы оплатить счет без дополни-
тельных штрафов.

— А не случится ли так, что рост пени 
водоканалы и сети будут закладывать в та-
рифы для населения?

— Нет. В соответствии с действующим за-
конодательством, если потребитель заплатил 
неустойку за несвоевременную плату, она не 
включается в тарифы. Это жестко везде про-
писано. Если подобное произойдет — это будет 
нарушением закона.

Кстати, влияние неплатежей на тарифы — 
очень интересная тема. Ресурсоснабжающие 
организации, для того чтобы рассчитаться с дру-
гими поставщиками, вынуждены брать кредит, 
а проценты по кредитам включаются в тариф. 
Это мы с вами — вы, я — платим за то, что ка-
кой-то потребитель своевременно не платит за 
электроэнергию, газ, тепло, воду. Поэтому чем 
лучше мы платим, тем меньше возможностей к 
росту тарифа на эту составляющую.

— А почему именно сейчас Минэнерго 
России организовало кампанию по борьбе 
с неплательщиками? Десять лет копили 
долги, а за один вечер сели и придумали 
закон?

— На самом деле ситуация с долгами 
всегда была достаточно напряженной, но за 
последние 2–3 года уровень злоупотребле-
ний уже превысил все разумные пределы.

Не исключено, что предлагаемые меры 
кому-то могут показаться достаточно жесткими, 
но цифры, которые я называл ранее, — сотни 
миллиардов рублей — не оставляют иллюзий. 
Тем более что ТЭК является основой нашей 
экономики. Энергия — товар номер один. Не 
будет света, тепла, воды, газа — экономика 
встанет, жизнь остановится. И, на мой взгляд, 
ТЭК, ресурсоснабжающие организации уже не 
могут оставаться коровой, которую мало кормят 
и много доят.

Николай МАКЕЕВ.
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ПОКАЗАТЬСЯ ЖЕСТКИМИ, НО ЦИФРЫ — СОТНИ МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ 
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Что принесут суровые поправки 
в правила оплаты ЖКХ
Тема ужесточения штрафных санкций за 
несвоевременную или неполную оплату 
коммунальных услуг — палка о двух кон-
цах. С одной стороны, действительно, 
не внося плату за свет, воду и газ, люди 
и предприятия делают хуже не толь-
ко себе, но и соседям. Управляющим 
компаниям приходится расплачиваться 
деньгами, которые могли бы пойти, на-
пример, на содержание и ремонт домов. 
С другой стороны, возникает вопрос, 
насколько это разумно делать во время 
кризиса, когда многие предприятия, не 
говоря уже о рядовых гражданах, и так 
едва сводят концы с концами. Не приве-
дут ли подобные санкции к окончатель-
ному разорению первых и социальному 
взрыву среди вторых.

Как уже сообщал «МК», принципиальное ре-
шение повысить ответственность за неуплату ком-
мунальных платежей правительство уже приняло. 
На заседании кабинета министров 21 мая Дмитрий 
Медведев потребовал ускорить принятие закона 
об ужесточении ответственности за неплатежи, 
чтобы новый механизм заработал с осени этого 
года. Однако до сих пор существуют разночтения 
о том, насколько сурово нужно наказывать неп-
лательщиков и к чему это приведет.

Более мягкий вариант был подготовлен 
Минстроем. Согласно ему размер пени за не-
своевременную или неполную оплату «комму-
налки» должен составлять одну сто семидеся-
тую от ставки рефинансирования, причем если, 
например, гражданин не платил за квартиру и 
коммунальные услуги более 3 месяцев. То есть 
штрафные санкции по этой схеме должны были 
бы подняться до примерно 18% от суммы долга 
в годовом исчислении, но только для злостных 
должников (по предложению Минэнерго, пени 
вырастают до одной сто тридцатой ставки рефи-
нансирования начиная с 31-го дня просрочки, что 
означает оплату должником долга плюс примерно 
23% от его суммы в качестве штрафа).

Против повышения пени неоднократно вы-
ступали многие депутаты и представители Обще-
российского народного фронта. В частности, по 
мнению экспертов рабочей группы ОНФ «Качество 

повседневной жизни», увеличивать санкции к 
должникам сейчас не время и законодателям не 
стоит торопиться с принятием такого решения. 
Сначала необходимо понять, какова динамика 
задолженности, а также выявить наиболее про-
блемные регионы, проверить, как соотносится 
динамика задолженности с ростом среднего 
платежа за ЖКХ.

К примеру, зимой в некоторых регионах воз-
росли платежи за отопление, свет и потребление 
горячей воды и одновременно выросли долги 
граждан. Очевидно, что население просто не 
справляется с возросшими платежами, и, значит, 
эту проблему не решишь штрафами, задолжен-
ность будет только расти. То же самое можно 
сказать и о некоторых предприятиях. Понятно, 
что с теми, кто намеренно не платит и фактически 
кредитуется за счет государства и благополучных 
плательщиков, необходимо бороться. Однако не 
превратится ли такая война в «охоту на ведьм», 
когда вместе с мошенниками будут страдать и те, 
кто ненамеренно попал в замкнутый долговой круг, 
выбраться из которого у него уже не получится?

По мнению экспертов, снижение уровня жиз-
ни, ударившее в связи с экономическим кризисом 
по многим российским семьям, — это повод про-
водить более взвешенную политику.

«В кризисное время власть должна гибко 
реагировать на изменение социально-эконо-
мических условий, — считает депутат Госдумы 
Валерий Гальченко. — Повышение штрафов за 
неоплату услуг ЖКХ в срок — это старый подход, 
который обсуждался несколько лет назад, в иных 
экономических условиях. Применение старых 
подходов без учета нынешних кризисных условий 
— ложный и безответственный путь». 

Член рабочей группы «Качество повседневной 
жизни», председатель общественного движения 
по защите прав собственников помещений «Наш 
дом» Светлана Калинина считает, что требуется 
не повышать штрафы за просрочку коммуналь-
ных платежей, а развивать процедуры взыскания 
долгов. «Уже накопилась огромная задолженность 
граждан, а если штрафы увеличат, то справиться 
с этим будет просто нереально. С увеличенными 
штрафами под процедуру «отключения» может 
попасть большое количество жителей. Это будут 
в основном незащищенные слои населения — 
пожилые люди, инвалиды, многодетные семьи», 
— отмечает Калинина.

Николай МАКЕЕВ.

МИНЭНЕРГО ПРОШЕРСТИТ 
ДОЛГИ ЗА «КОММУНАЛКУ»
Как ведомство 
Александра Новака 
собирается вернуть 
800 млрд рублей

РОСТ «КОММУНАЛЬНЫХ» ШТРАФОВ: 
НУЖНАЯ МЕРА ИЛИ «ОХОТА НА ВЕДЬМ»?
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НКО «иностранные  
упоминаемые в 
статье

Основная деятельность Дата 
внесения 
в реестр

Причина внесения в реестр — политическая 
деятельность

Источники финансирования

Правозащитный 
центр «Мемориал»

Правовая помощь жертвам 
политических репрессий, 
мигрантам, беженцам. 
Консультации по уголовным 
и гражданским делам 
на национальном и 
международном уровнях 
(ведение дел в ЕСПЧ). 

21.07.14 Проведение «круглого стола», на котором 
обсуждались предстоявшие выборы мэра 
Екатеринбурга и Екатеринбургской городской 
думы.  Одиночный пикет представителя 
организации «Вы отмечаете День
Конституции? Я — ДА!». Сергей Давидис — 
член совета «Мемориала», участвует в 
движении «Солидарность» и организации 
массовых акций. Сотрудничество с сайтом 
«ОВД-инфо», который проводит мониторинг 
политических задержаний на публичных 
мероприятиях.

OSI ASSISTANCE FOUNDATION, 
EUROPEAN COMISSION,
филиал Фонда имени Генриха 
Бёлля, DEUTSCH-RUSSISCHER 
AUSTAUSCH E.V., посольство 
Республики Корея в России, 
посольство Королевства 
Нидерланды в России, DEN 
NORSKE HELSINGFORSKOMITE, 
MIDDLESEX UNIVERSITY, посольство 
Великобритании в России, 
NATIONAL ENDOWMENT FOR 
DEMOCRACY, посольство Франции в 
России, CLOVEK V TISNI O.P.S., CIVIL 
RIGHTS DEFENDER, STIFTELSEN 
SVENSKA AMNESTYFONDEN A, 
Управление Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев.

Общественная 
благотворительная 
организация 
«Гражданское 
содействие»

Помощь беженцам и 
переселенцам, мигрантам. 

20.04.2015 Организация писала о необходимости 
гуманизации пенитенциарной системы и о 
борьбе с коррупцией.

Норвежский Хельсинский комитет, 
Национальный фонд поддержки 
демократии, Шведский фонд 
«Международной амнистии», 
Управление Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев, 
Европейская комиссия. 

Автономная 
некоммерческая 
организация 
«Центр 
антикоррупционных 
исследований 
и инициатив 
«Трансперенси 
Интернэшнл-Р»

Оказание юридической 
помощи по делам о 
коррупции.
Институционализация 
прозрачности. 
Предотвращение 
коррупции через 
обеспечение действенности 
антикоррупционных 
механизмов.

07.04.15 Сотрудники прокуратуры сочли предложение 
ТИ-Р отменить статус «иностранных агентов» 
для НКО попыткой повлиять на органы власти. 

«Трансперенси Интернэшнл» 
секретариат. Европейский союз. 

Фонд содействия 
защите прав и 
свобод граждан 
«Общественный 
вердикт»

Правовая помощь по 
защите прав человека 
гражданам, пострадавшим 
от неправомерных 
действий российских 
правоохранительных 
органов.

21.07.14 Организация разместила на своем 
сайте обращения в связи с принятием 
Госдумой поправок в законы «О собраниях, 
шествиях, митингах и пикетированиях» 
и «О некоммерческих организациях» с 
предложением подписать их всем желающим. 
Подготовка доклада в ООН. Подготовка 
рекомендаций в рамках реформы МВД. 

OSI ASSISTANCE FOUNDATION, DEN 
NORSKE HELSINGFORSKOMITE, 
OAK FOUNDATION LTD, MACARTHUR 
FOUNDATION, NATIONAL 
ENDOWMENT FOR DEMOCRACY, UN 
OFFICE AT GENEVA

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ 
«ИНОСТРАННЫМ 
АГЕНТОМ»?

c 1-й стр.
Небольшие уютные офисы в центре 
Москвы, несколько компьютеров, 
штат приветливых сотрудников — 
примерно человек десять. Кажет-

ся, что жизнь некоммерческих организаций идет 
своим чередом. Настораживает только осмот-
рительное «вы покажите удостоверение прессы, 
один раз не проверили, потом такое про нас 
понаписали» и полки, заставленные бесчислен-
ными папками с документами. Оно и понятно: 
каждый, кто хотя бы глазами пробежал закон об 
НКО — иностранных агентах, знает, что после 
попадания в реестр жизнь тех, кто работает в 
третьем секторе, наполняется бумажной воло-
китой: в четыре раза чаще и в усложненной форме 
сдаются финансовые отчеты в Минюст, раз в год 
проводится независимое аудиторское 
заключение.

Коммерческая организация, госучреждение, 
индивидуальное предприятие — все сталкива-
ются с бумажной бюрократией. Может показать-
ся, что ничего страшного в сухих требованиях 
Фемиды нет, а НКО просто пугаются словосо-
четания «иностранный агент». Но мы же знаем, 
что дух закона не всегда в точности совпадает 
с его буквой, поэтому, чтобы узнать, в чем раз-
ница между «до» и «после», «МК» поговорил с 
представителями некоммерческих организаций, 
внесенных в реестр.

AP

Митинг в защиту 
«Династии» 6 июня.



“Московский коМсоМолец”    
8 июня 2015 года 

  стр. 5

ЭКСКЛЮЗИВ

АЛЬМА-МАТЕР

ГОРОСКОП

По инициативе и при активном участии 
студентов работает поисковый отряд МФЮА, 
музеи истории Службы внешней разведки и 
Битвы под Москвой 1941—1942 гг., где мо-
лодежь общается с героями войны и труда, 
участниками исторических событий. Накануне 
Дня победы-2015 студенты познакомились с 
ветераном Дмитрием Семеновичем Вермеен-
ко, штурмовавшим Берлин. «Его жизнь — на-
стоящий подвиг. Его рассказы — настоящие 
романы», — восклицают студенты. В каждую 
годовщину Победы волонтеры МФЮА от-
правляются на Поклонную гору поздравить 
ветеранов.

«Чем больше мы знаем о прошлом своей 
страны и о героях, тем сильнее мы гордим-
ся славной историей и любим нашу Роди-
ну», —  отмечают студенты вуза и колледжа 
МФЮА.

(495) 221-10-01,
www.mfua.ru
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МФЮА. ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПАТРИОТИЗМ
Воспитание достойных граждан страны в Московском финансово-юридическом 

университете МФЮА проходит с первых дней обучения в вузе и колледже.

— Недавно экс-депутат от Пар-
тии регионов, глава парламента 
Новороссии Олег Царев заявил, 
что проект Новороссия закрыт. 

Эта новость в разных редакциях была широко 
растиражирована в СМИ. Это действительно 
так? Проект Новороссия закрыт? 
— Смотря что подразумевать под словом «проект». 
Новороссия — это даже не столько проект, сколь-
ко идея. Если хотите, идея народная и довольно 
самоочевидная. Потому что Новороссия — это в 
действительности некий регион России, который 
в свое время усилиями таких людей, как Потемкин 
и Суворов, в эпоху правления Екатерины Второй 
был присоединен к России. Это были земли, ко-
торые так или иначе находились под турецким 
протекторатом и владычеством, но в результате 
серии русско-турецких войн, удачных для России, 
отошли к ней. Так образовалась Новороссия. 
— Насколько мне известно, еще в то время, 
когда создавалась в Приднестровье незави-
симая республика, некоторые люди, прини-
мавшие в этом участие, также исповедовали 
идею большой Новороссии, включающей и 
Приднестровье. 
— Основатель Тирасполя — Александр Василье-
вич Суворов. То, что эта идея возникла уже в то 
время, естественно, потому что есть историческая 
память. И она в критические моменты русской 
истории начинает работать. Эта историческая 
память сработала и сейчас. На данный момент в 
результате событий, которые произошли, Ново-
россии как таковой, как некой государственности, 
мы должны с сожалением признать, по факту 
не существует. Это мечта, которая еще пока не 
осуществилась. Но это не значит, что она не осу-
ществится в дальнейшем. Другое дело, что эту 
мечту различные русские патриоты воспринимали 
по-разному. Одни считают Новороссию регионом, 
который должен напрямую входить в состав Рос-
сии. Я сам принадлежу к их числу и надеюсь, что 
так рано или поздно будет. Есть и те, кто надеялся 
на построение сателлитного России, но все же от-
дельного от нее государства Новороссия, которое 
бы стало эдакой «идеальной Русью». Эта идея 
своего воплощения в жизнь не получила и не пред-
ставляется мне жизнеспособной. По факту есть 
две республики Донбасса, которые существуют 
отдельно, но поддерживают друг друга в борьбе 
против киевского режима.
— Были же в свое время подписаны документы 
об образовании Новороссии? 
— Да, была подписана некая декларация. Я в этом 
участвовал, моя подпись там тоже стоит. Это 
было в мае прошлого года. Тогда мы все еще 
исходили из возможности осуществления крым-
ского сценария. Поскольку крымский сценарий не 
реализовался, идея Новороссии оказалась тоже 
недостаточно востребованной. Сопротивление 
украинской хунте на других территориях, кро-
ме Донбасса, оказалось недостаточно сильным 
и было жестоко подавлено. Люди активные, гото-
вые отстаивать идеалы «Русского мира» и исто-
рическую справедливость, были или арестованы 
и подвергнуты репрессиям, или эмигрировали 
в Россию, или перебрались на территорию До-
нецкой и Луганской республик, вступили в ряды 
ополчения и воюют там с оружием в руках. 
— Восстания весной прошлого года прои-
зошли практически одновременно сразу в 
нескольких городах исторической Новорос-
сии. Это наводит на мысль о некой синхро-
низированности этих выступлений. Все-таки 
проект Новороссия как некий план, кем-то 
разработанный, изначально существовал? 
Изложенный на бумаге, с подписями авторов, 
кем-то потом одобренный, утвержденный как 
руководство к действию? 
— Насколько мне известно, никакого плана в таком 
виде не существовало. 
— А в каком виде существовало? 
— В виде идеи, конечно. Эта идея была подхвачена 
народными массами.
— А идея чья была? 
— Не знаю никакого автора, она естественным 
путем возникла. 
— Какие территории должны были войти в эту 
большую Новороссию? 
— Довольно очевидно, что туда должны были войти 
Харьковская, Донецкая, Луганская, Херсонская, 
Одесская, Запорожская, Днепропетровская, Ни-
колаевская области. Всего восемь областей. Это 
естественные границы Новороссии.
— Что имеет в виду Царев, когда говорит о 
закрытии проекта Новороссия? 
— Конкретно его структура закрыта. То есть 
парламент Новороссии. Потому что ему нечем 
заниматься. Нет территорий Новороссии, есть 
Донецкая и Луганская республики. Нет прави-
тельства Новороссии — есть правительства этих 
двух республик. 
— А конкретно за этим проектом, которым 
руководил Царев, кто стоял? Кто его лобби-
ровал? Кто-то его поддерживал в Админи-
страции Президента? 
— Спросите об этом у Царева. 
— Он имел офис в Москве, какое-то финанси-
рование. Откуда он его получал? 
— Олег Царев, насколько я знаю, достаточно со-
стоятельный бизнесмен.
— У него же на Украине все отобрали. 
— Все или не все, я не знаю. Я в карман к Цареву не 
заглядывал. Думаю, что не все. Насколько я знаю, 
он свои деньги вкладывал в этот проект.
— Еще в самом начале, в апреле 14-го года, 
у меня было ощущение, что Царева как-то не 
очень воспринимают в Донецке.
— Тогда там была некая анархия. Тогда обсужда-
лись всякие планы и возможности. Что касается 
лично Олега Царева — да, у него действительно 
были некие проблемы с его воспринимаемостью 
в Донецке и Луганске, связанные с тем, что он 
сам днепропетровский. А там регион от региона 
отличается, и понятно, что «донецкие» держатся 
неким особняком. 
— Что же получается в итоге: судя по всему, 
Россия удовлетворилась созданием ЛНР и 
ДНР и отказывается от борьбы за другие со-
ставные части исторической Новороссии? 
— Я не могу и не буду отвечать за Российскую 
Федерацию. И что значит «борьба»? Вы же знаете 
собственно линию правительства Российской 

Федерации. Она такова, что Россия не вмеши-
вается в суверенные дела Украины. Это офици-
альная точка зрения, она была озвучена не мною, 
а многими государственными деятелями РФ, в том 
числе и президентом.
— А вы лично как к этому относитесь? 
— Лично я в начале событий, в мае-июне, дей-
ствительно искренне рассчитывал на то, что РФ 
вмешается в них прямо и непосредственно. Вве-
дет войска и поможет народу Донбасса и других 
областей Украины осуществить их волю, которая 
состояла в том, чтобы присоединиться к России. 
Не образовать какое-то новое государство, а про-
сто присоединиться напрямую к РФ.
—  В о с с т а н о в и т ь  и с т о р и ч е с к у ю 
справедливость? 
— Хотя бы часть исторической справедливости. 
Потому что Малороссия отпала от России в ре-
зультате события, которое называлось «распад 
Советского Союза». Был референдум, на котором 
подавляющее большинство граждан СССР — 
если я не ошибаюсь, около 90%, — в том числе и 
проживающих на Украине, проголосовали про-
тив распада Советского Союза. Тем не менее 
его развал осуществился, и те границы, которые 
были чисто административными, ни на что не 
влияющими, вдруг стали реальными границами 
между государствами. Конечно, историческая 
справедливость в том, чтобы эти границы исчезли. 
Потому что по обе стороны от этих границ живут 
люди с одинаковым менталитетом, исторической 
памятью, связанные одной исторической судьбой 
и кровными, родственными узами.
— Если так пойдет и дальше, то через поколе-
ние уже никакой общей исторической памяти 
и никаких связей не останется. 
— Да, это трагическая ситуация. Украина ведь 
не случайно так называется. Это «край», «окраи-
на», и в этом ничего нет обидного. Владивосток 
тоже окраина России, но его жители не ощущают 
себя гражданами второго сорта. Вопрос в одном: 
Украина — это западная окраина русского мира 
или восточная окраина западного мира? Славян-
ский мир не в первый раз за свою долгую историю 
делится. В свое время возникло тоже славянское 
польско-литовское государство — Речь Посполи-
тая. И через некоторое время католическая Речь 
Посполитая, идеологически подмятая под себя 
Западом, стала злейшим врагом русского мира 
и России. Сейчас есть попытка, инспирированная 
в значительной степени Западом, превратить 
Украину в нечто вроде Польши по отношению к 

России.
— Так, значит, надо противостоять этой 
попытке? 
— Да, по мере возможности надо противостоять. 
Но решения о том, в каких формах надо противо-
стоять, принимаются не мной.
— Можете рассказать, как вы оказались во-
обще втянуты в эту историю? Как вы попали 
в Крым? 
— Приехал.
— При помощи вашего друга Стрелкова? 
— Без помощи. Я поехал поддержать крымчан и 
конкретно Сергея Аксенова. Так же, как туда поехал 
и Стрелков. Я действительно появился в Крыму 
на день или два позже, чем Игорь Стрелков, но 
вот он без меня в Крым мог бы и не попасть. А я 
и без Игоря Стрелкова попал бы.
— Звучит интригующе. Почему так? 
— Так сложилась ситуация. Больше комментариев 
не будет.
— Потому что вы его познакомили с 
Малофеевым? 
— Не только поэтому. 
— После Крыма вы отправились на Донбасс. 
Вы говорите, что ожидали вмешательства 
России в события на Донбассе. 
— Если это будет необходимо. Мы, когда отправ-
лялись на Донбасс, еще не очень понимали, как 
будут развиваться события на самом деле.
— То есть вы туда отправлялись, не имея ни-
каких гарантий, что Россия в случае чего за-
щитит местное население? 
— Не имея. 
— И вам никто не говорил: ребята, вы только 
начните, мы вас поддержим? 
— Не говорил.
— Тогда получается, что вы просто выступили 
в роли таких… 
— …добровольцев.
— …не обижайтесь, провокаторов, кото-
рые вызывали желаемый для них ответ со 
стороны России? Ставили руководство РФ 
перед фактом: война началась, люди гибнут, 
помогайте? 
— Мы никого не пытались шантажировать. Мы 
туда пошли добровольцами. Помогать. К нам еще 
в Крыму приходила масса людей, которые про-
сили об одном: «Помогите». И когда встал вопрос, 
чем помочь, ответ был простой: «командирами, 
руководителями, возглавьте».
— Это местные вам говорили, что им нужен 
руководитель? 

— Да. Донецкие, луганские, харьковские. Какие 
угодно.
— Стрелков прямо говорил, что именно на 
это был его расчет. Что он начал восста-
ние в Славянске в расчете на то, что Россия 
вмешается. 
— Он много чего говорил. Восстание начал не 
он. Оно началось без него. Он зашел только в 
Славянск. В это время точно такие же события 
происходили и в Донецке, и в других городах 
Донбасса. А там Стрелкова не было. В апреле 
я побывал у него в Славянске. Потом поехал в 
Донецк. Изначально я туда ехал как политолог с 
исследовательскими целями.
— А потом вам предложили стать премьер-
министром. 
— Оказалось, что другого выхода не было. А по-
скольку я являюсь русским патриотом и идейно 
поддерживаю то движение, которое тогда на-
чалось на Донбассе, то, естественно, я не мог 
остаться в стороне.
— Реакция со стороны России была не такая, 
как вы ожидали?
— Реакция со стороны России была не такой, на ко-
торую мы надеялись, но при этом никто из нас, по 
крайней мере я, не предъявляет никаких обвине-
ний РФ. Поскольку мы понимаем, что реакция РФ 
обусловлена массой всяких факторов, в частности 
внешнеполитических. И что для руководства РФ 
самая главная задача — это благополучие самой 
России и ее граждан. Исходя из этого, российское 
руководство могло принять те или иные решения. 
И имело право принять эти решения. Осуждать 
за эти решения руководство РФ никто из нас не 
имеет права. 
Возможно, если бы российские войска были вве-
дены тогда, весной 2014 года, на территорию Ново-
россии, такого кровопролития, которое произошло 
и до сих пор продолжается, не последовало бы. Но 
могло быть и совсем по-другому. У руководства 
РФ могла быть масса соображений, по которым 
оно приняло иное решение.
— Вы же сами говорите, что люди, живущие 
в Новороссии, не сильно отличаются от рос-
сийских граждан. 
— Это так. И российское руководство оказало по-
литическую, моральную, гуманитарную поддержку 
народу Донбасса. Поддержка политическая при-
вела, в частности, к заключению Минских соглаше-
ний, вынудила киевлян сесть за стол переговоров, 
признать Донецк и Луганск сторонами конфликта. 
Поддержка моральная — российские СМИ явля-
ются прекрасным демонстратором этого. Гума-
нитарная поддержка тоже довольно очевидна. 
Гуманитарных конвоев уже, наверно, больше сотни 
зашло на территорию ЛНР и ДНР.
— Люди, живущие там, утверждают, что вся 
эта гуманитарная помощь разворовывается 
и продается на рынках. 
— Думаю, факты коррупции имеют место, но не 
столь тотальные.
— Тон государственных СМИ тоже в послед-
нее время изменился. Похоже, что людей 
постепенно готовят к тому, что ДНР и ЛНР 
останутся частью Украины, даже не на правах 
субъектов федерации. 
— Я бы не стал делать столь далеко идущие вы-
воды. Несмотря на бесконечные вопли о том, что 
бедную Новороссию, Донецк и Луганск «слили» 
руководители РФ, Донецкая и Луганская респу-
блики на сегодняшний день существуют. Несмотря 
на то, что Украина против них по-прежнему фак-
тически ведет войну и Минские договоренности 
не слишком соблюдаются. Они существуют уже 
больше года. Их государственность за это время 
существенно укрепилась. 
— Вопрос в том, долго ли они еще 
просуществуют. 
— Не собираюсь делать прогнозы. Ситуация очень 
быстро меняется. Более того, я считаю, что суще-
ствование ДНР и ЛНР — это в принципе вещь вре-
менная. Потому что Донбасс не должен быть, и не 
будет, независимым. На мой взгляд, эти регионы, 
так или иначе, должны быть инкорпорированы в 
РФ. Но это моя личная точка зрения.
— А как быть с другими регионами? 
— Я думаю, что Украина обречена на то, чтобы 
развалиться.
— Вы еще год назад это говорили. А она все 
не разваливается и не разваливается… 
— Украина еще не развалилась только потому, 
что действует очень мощный организационный 
и финансовый ресурс Запада, который не по-
зволяет ей развалиться на составные части. Это 
противоестественная государственность. Это 
вообще не государственность в принципе, на мой 
взгляд. Украина все 23 года была, по сути, неким 
олигархатом, всего лишь внешне оформленным 
как государственность. То, что она сейчас распа-
дается, — это уже свершившийся факт. На сегод-
няшний день от Украины уже отпали три важней-
ших региона. ДНР, ЛНР и Крым. Когда я говорил, 
что Украина окончательно развалится в течение 
года, я не брал в расчет мощного ресурса Запада, 
который мобилизовал всю оставшуюся Украину 

на войну с Донбассом. Только мобилизация на 
войну с «русским миром», авангардом которого 
являются ЛНР и ДНР, пока не позволяет Украине 
развалиться. Если вдруг эта война закончится, 
то возникнет масса вопросов внутри Украины к 
ее руководству. А если учитывать отменно пар-
шивое состояние украинской экономики, то я 
думаю, что Украина развалится после завершения 
войны практически немедленно. Поэтому то, что 
называется украинской государственностью, и 
нынешняя киевская так называемая элита на-
ходятся в довольно сложной, патовой ситуации. 
Сил продолжать войну у них практически нет. 
Они понимают, что если нарвутся на очередное 
серьезное военное поражение, это будет огромной 
проблемой для устойчивости нынешней Украины 
как государства, но не продолжать войну они тоже 
не могут. Потому что тогда возникнут законные 
вопросы об их эффективности и необходимости 
всей этой мобилизации и жертв, которые уже 
имели место быть. А также о состоянии экономики 
Украины. Пока она поддерживается исключитель-
но финансовым ресурсом Запада.
— А также России, которая продолжает по-
ставлять Украине газ, уголь, электроэнергию 
по льготным тарифам. Даже предприятия 
Порошенко продолжают работать в России 
как ни в чем не бывало. 
— Что говорит только о том, что руководство Рос-
сии демонстрирует свою незаинтересованность 
в развале Украины. Но я именно как политолог 
считаю, что этот развал предопределен. Потому 
что внешние факторы в какой-то момент действо-
вать перестанут. Кормить и снабжать Украину до 
бесконечности Западу совершенно не нужно и 
не выгодно. Более того, Украина сама по себе 
Запад, особенно США, не интересует. Для них 
это какая-то богом забытая точка на карте мира. 
Поэтому как только ситуация будет исчерпана, 
Украина развалится сама по себе под грузом 
внутренних противоречий.
— Интересно, что произойдет раньше: Украина 
развалится или она совместно с Молдави-
ей раздавит независимое Приднестровье. 
Именно это, на мой взгляд, стоит очередным 
пунктом в повестке дня наших «западных 
партнеров». 
— При всей деликатности позиции России она все-
таки способна дать отпор агрессивным устремле-
ниям Запада. Что касается того человека, который 
ею руководит, — я считаю, что Владимир Путин 
очень умный, тонкий и опытный политик. Да, не 
склонный публиковать все свои планы и выступать 
с программными заявлениями.
— Думаете, планы у него есть? 
— Я не знаком с Владимиром Путиным, но я уве-
рен, что он знает, что делает. Опыта, ума и воли 
нашему лидеру не занимать.
— Сурков тоже понимает, что делает?
— К чему этот вопрос? Сурков — государственный 
чиновник. Он не действует самостоятельно. Он 
действует в соответствии с той линией, которую 
определяет прежде всего Президент РФ. Сурков в 
этом смысле — не самостоятельная фигура. Да, он 
яркий человек и его личность вызывает массу тол-
ков и пересудов. Как правило, пустопорожних.
— Насколько я понимаю, его линия — это вести 
политику с опорой на местных олигархов и на 
основании межолигархических договоренно-
стей. Сообщение, что Мариуполь не был взят 
по тем соображениям, что это повредило бы 
бизнесу донецкого олигарха Ахметова, вызва-
ло у меня настоящий шок. Недавно погибший 
комбриг Мозговой придерживался других 
взглядов: он понимал восстание на Донбассе 
именно как народную антиолигархическую 
революцию. Не потому ли он был убит? 
— Никаких специальных версий относительно 
того, кто и почему убил Мозгового, у меня нет. Я с 
ним был мало знаком. Мы с ним плотно общались 
всего один раз: когда я выходил из Славянска в 
апреле 2014 года и встретил его на границе. По-
том я его еще один-два раза видел в Донецке. 
Я не готов комментировать ни его личность, ни 
обстоятельства смерти.
— Он считал, что борьба с олигархами — это 
та тема, на которой могут сойтись люди, на-
селяющие и восточные, и западные области 
Украины, и тогда революция произойдет в 
масштабах всей страны. 
— Какая революция? Социалистическая? Я 
лично противник социализма в любых его 
проявлениях.
— Антиолигархическая. 
— Антиолигархический пафос давно вызывает у 
меня оскомину. Обычно им прикрывается стрем-
ление к вульгарному мародерству. «Давайте что-
нибудь «национализируем», потом быстренько 
раздербаним или распилим на металлолом, а 
потом продадим… На Украину, естественно». 
Ну, допустим, вы честные «антиолигархи». Вот 
вы взяли какого-то олигарха и повесили его на 
фонарном столбе. Народный гнев удовлетворен. 
А дальше что? Что вы делаете с его имуществом? 
Кто-то из народных масс умеет им управлять? Вот 
вы получили экспортную продукцию, вы куда ее 
продадите? Вот вы национализировали пред-
приятие и приходите на международный рынок 
с этой продукцией. Стучитесь в двери. А вас там 
заворачивают и в полицию сдают. Потому что с 
точки зрения международного законодательства 
вы являетесь ворами. И никто у вас ничего не 
купит. И все заводы, которые вы национализиро-
вали, останавливаются. А рабочие, которые там 
работали, начинают голодать. И больше ничего 
не произойдет другого со всей социальной ре-
волюцией и антиолигархическим пафосом. Хотя 
я и понимаю тех, кто, прожив жизнь на Украине, 
ненавидит всесилие олигархов. Но лекарство про-
тив олигархического беспредела — не национали-
зация, а всего лишь наличие ограничивающего их 
власть государства. Наличие нормальных инсти-
тутов государственности, которых на «незалежной 
Украине» отродясь не было. 
— Странно слышать такие вещи от бывшего 
корреспондента красной газеты «Завтра». 
— Какой красной газеты «Завтра»? «Завтра» — 
патриотическое издание, на страницах которо-
го уживались и уважались как «красные», так и 
«белые» взгляды, при всей условности такого 
деления. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Выпускная ночь-2015 пройдет в сто-
лице с 21.00 19 июня до 6.00 20 июня. 
В общей сложности в ней примут уча-
стие 48 тыс. одиннадцатиклассников: 
около трети придут на официальные 
городские празднования, еще треть 
проведет выпускную ночь в родной 
школе и столько же — в кафе и ре-
сторанах. При этом учителям, при-
глашенным классом в коммерческий 
общепит, как окончательно развеяли 
в Департаменте образования Москвы 
ходившие ранее слухи, путь туда не 
заказан. Просто организовать выпуск-
ные торжества «на стороне» должны не 
школа и не учителя, а родители.

Миг долгожданного освобождения от мно-
голетнего ига дневников и журналов все вы-
пускники, понятно, будут отмечать по-разному. 
Однако общая схема проведения торжеств вы-
глядит так. 

Единственной официальной городской 
площадкой проведения выпускной ночи станет 
парк культуры им. Горького, куда записались 
16,7 тыс. одиннадцатиклассников из более чем 
270 школ. Примерно столько же выпускников 
будут прощаться со своей школой, не поки-
дая ее стен: для одних в праздничную ночь 

готовятся капустники, концерты и «огоньки»; 
другие, уточнила для «МК» замглавы департа-
мента Татьяна Васильева, проведут лишь тор-
жественную часть, а праздновать будут дома, 
с семьей. Наконец, еще примерно такое же 
число выпускников отправятся на вечеринки 
в кафе, рестораны или иные развлекательные 
заведения по своему вкусу. При этом ни одно 
среднее учебное заведение системы департа-
мента желания провести выпускную ночь «на 
пароходах», некогда популярных среди сто-
личных выпускников, в этом году не изъявило, 
констатировала она.

Одновременно чиновница поставила точку 
в конфликтной ситуации, о которой ранее писал 
«МК» и которая возникла в связи с попытками в 
ряде случаев запретить учителям принимать 
приглашения родителей на вечеринки, организо-
ванные для выпускников в ресторанах и кафе. 

— Как частное лицо учитель, безусловно, 
имеет право принимать любое решение, где 
праздновать, — в том числе и в кафе, если его 
туда пригласили родители и учащиеся. Однако, 
поскольку город обеспечивает безопасность 
выпускников на праздничных мероприятиях, 
проводимых только на официальных площадках, 
ни школа, ни какой-то отдельно взятый учитель 
не могут выступать организаторами частных 
празднеств на площадках неофициальных. На 
это действительно существует запрет», — разъ-
яснила она. 

Меры по обеспечению безопасности во 
время выпускных торжеств в Москве, по данным 
соорганизаторов — столичных департаментов 
образования и культуры, — в самом деле при-
нимаются серьезные. Силовики с активным 
участием кинологов и их питомцев обеспечат 
антитеррористическую и антикриминальную. 

Медики гарантируют свое профессиональное 
сопровождение мероприятий. Эмчеэсники 
возьмут под контроль площадки, выделенные 
для пиротехнических забав. А Роспотребнадзор 
проследит за тем, чтобы в точках общепита 
никто не отравился, а набор предлагаемых 
блюд соответствовал всем научным канонам, 
разработанным для школьного питания. 

Выпускная ночь — последняя, когда вче-
рашние дети все еще считаются детьми. Поэ-
тому предлагаемые им блюда будут самыми 
полезными, заверил «МК» замглавы столичного 
Департамента культуры Владимир Филиппов: 
салатики, витаминные напитки и прочая еда, 
полезная для детских организмов.

Марина ЛЕМУТКИНА.

УЧИТЕЛЯМ ДОЗВОЛИЛИ ПОЙТИ В РЕСТОРАН
Стали известны подробности  

выпускных торжеств в Москве
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ВАЖНОВАЖНО

По данным Департамента об-
разования Москвы, в этом году 
столичные школы заканчивают 
более 40 тыс. человек. Плюс вы-
пускники городской системы 

среднего профобразования и отделений 
общего образования в педвузах Москвы, 
которые будут праздновать вместе со вче-
рашними школьниками. Так что команда в 
целом собирается внушительная.
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ОВЕН (21.03–20.04) 8–11 июня оптимистиче-
ское настроение, уверенность в себе и благоже-
лательные отношения с окружающими обеспе-
чат вам лидерство в коллективе, эффективное 
сотрудничество, не исключена ответственная 
командировка. В субботу неплохо встретиться 
с коллегами по работе и обсудить сложные 
вопросы. Воскресенье — энергетически на-
сыщенный день.
ТЕЛЕЦ (21.04–21.05) Есть шансы получить 
доходы из неожиданных источников. В поне-
дельник прибыль принесут сделки с недви-
жимостью, но за это придется побороться. 
9–11 июня предприимчивость, творческий 
подход к делу и быстрая реакция обеспечат 
вам отличные результаты. В выходные дни не 
помешает передышка. Полезен физический 
труд и активные виды спорта.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06) В понедельник 
будет трудно определиться, с чего начать. 
К вечеру может разболеться голова или зубы. 
9–13 июня дипломатичность и хороший тон 
откроют перед вами нужные двери, удачными 
будут коммерческие операции. 14 июня — день 
необыкновенной энергии, реальный шанс за-
нять руководящую должность. При этом опасай-
тесь излишнего честолюбия и авторитарности 
в стиле руководства.
РАК (22.06–22.07) Позиции Венеры и Юпитера 
делают ваши мечты вполне реальными. Одна-
ко конкретное развертывание новых планов 
лучше приурочить ко второй половине июня. 
8 июня будьте осторожны в финансовых во-
просах. 9–10 июня смелость и творческий под-
ход к делу помогут достичь удачи в трудных 
ситуациях. В воскресенье избегайте гнева и 
агрессивности.
ЛЕВ (23.07–23.08) Полоса удачи продолжа-
ется. Почти вся предстоящая неделя благо-
приятна. На любовном фронте всплеск новых 
увлечений, не переходящих в серьезные отно-
шения. 8 июня — суетливый день, не подходит 
для серьезных дел. 12 июня избегайте спонтан-
ных решений. 14 июня возможны конфликты с 
друзьями и коллегами.
ДЕВА (24.08–23.09) В июне у вас есть все 
шансы улучшить свое служебное положение. 
8–9 июня, как бы вы ни старались, все равно 
будут нарекания на работе и недовольство 
дома. Зато 10–12 июня новости будут толь-
ко приятными. Если вас волнует карьера — 
уверенно отправляйтесь на собеседование. 
13 июня — лучший день для начала поездки. 
Если же останетесь дома, тоже не прогадаете: 
вас ожидает новое назначение или солидное 
вознаграждение за отличную работу.
ВЕСЫ (24.09–23.10) До 20 июля ваша глав-
ная покровительница Венера в знаке Льва, 
усиленная позицией Юпитера в этом же зна-
ке, предсказывает вам удачу во всех начина-
ниях. Женщины-Весы в это время необычно 
привлекательны и имеют массу поклонников. 
А к мужчинам-Весам часто приходит всепогло-
щающая любовь. Наслаждайтесь, устраивайте 
свою личную жизнь. 9 июня вы можете получить 
или сделать предложение руки и сердца. 10–
14 июня запомнятся как дни счастья, радостных 
волнений, вступления в новую жизнь.
СКОРПИОН (24.10–22.11) Начало лета может 
стать для вас лучшим временем для продвиже-
ния по карьерной лестнице. Некоторые найдут 
себя в сфере политики, органах управления. 
Другие получат повышение на прежнем месте 
службы. 9–11 июня деньги сами идут к вам в 
руки. Но все держите под своим контролем и 
не нарушайте букву закона. Опасайтесь не-
честных и завистливых людей, которые могут 
скрываться под дружескими масками, особенно 
13 июня. 14 июня — травмоопасный день, не 
исключены ожоги, солнечные удары. Берегите 
сердце.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12) Данный период ока-
жется непростым для многих представителей 
знака Стрельца. На фоне общего благополучия 
вы можете не заметить, как ваше здоровье 
начнет давать сбои. Не свойственная вам 
утомляемость и частые простуды во время 
жарких летних дней, иногда сбои сердечной 
деятельности. Не оставляйте без внимания эти 
сигналы вашего организма. Пройдите медоб-
следование. 8 и 14 июня — особенно опасные 
дни. Избегайте открытого солнца, купания в 
холодной воде. Особенно актуально для сер-
дечников и пожилых людей.
КОЗЕРОГ (22.12–20.01) Предстоящая неделя 
начнется не лучшим образом: непонимание и 
даже агрессия в общении с коллегами и род-
ственниками. Но не зацикливайтесь на этом, 
ведь только от вас зависит ваше настроение. 
Если вдруг пропал интерес к работе, 10 июня 
вечером займитесь любимым делом. Возмож-
но, на вечерней прогулке неожиданная встреча 
излечит вашу хандру. Прогулка 13 июня также 
не исключает захватывающего приключения. 
14 июня последите за собой, возможны пере-
пады настроения. Постарайтесь найти отвле-
кающее занятие.
ВОДОЛЕЙ (21.01–19.02) Прекрасное время 
исполнения ваших желаний. Правда, ваш ко-
шелек не все ваши желания в силах профинан-
сировать, но рассчитывайте сами. 9–13 июня 
хорошо бы выбраться на природу с друзьями, 
детьми и домашними питомцами (если они 
есть). Так запасетесь радостью и здоровьем, 
что 14 июня будете способны пойти на рекорд — 
в творчестве, науке, спорте, любви. В ином 
варианте ваши юные сыновья порадуют вас 
своими достижениями.
РЫБЫ (20.02–20.03) 12 июня главная пла-
нета знака Рыб Нептун вступает в длительное 
попятное движение по знаку Рыб. Это неодно-
значный период. В целом повышается творче-
ский потенциал, формируется желание найти 
свое особое место в жизни. С другой стороны, 
налицо мнительность, нерешительность, от-
сутствие авторитетов, часто потеря времени 
впустую. 8–13 июня из-за ссор и недостатка 
взаимопонимания со старшими родственни-
ками вы рискуете упустить хорошие шансы в 
трудоустройстве. 14 июня — конфликт с роди-
телями по вашей вине.
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Александр Бородай после заседания 
первой сессии союзного парламента 
ДНР и ЛНР в Донецке 26.06.14.



СМИ, писавшие о режиссере Тамаре Якжи-
ной, сошлись на одном: если бы не высокопостав-
ленные друзья жертвы, тут же забившие тревогу, 
сведения об этом преступлении не прошли бы 
даже по полицейским сводкам.

Все шито-крыто. Наше законодательство за 
последние годы изменилось так, что преступникам 
творить свои злодейские дела стало даже проще, 
чем в пресловутые 90-е. Нет больше нотариусов, 
которые обязаны тщательно проверять право-
мерность сделки, — по закону надобность в их 
услугах отпала.

Сегодня продавцу недвижимости вместе с 
покупателем достаточно прийти в Многофунк-
циональный центр, предъявить документы, обыч-
ная девушка-оператор бегло удостоверит по ним 
личность и тут же пошлет по сканеру измененные 
данные по квартире в Росреестр. Проверять — ре-
альный ли это хозяин или кто-то, притворившийся 
им, не обязаны. 

...Православной художнице Татьяне Ивановне 
Куликовой в сентябре должно исполниться 70 
лет. Дай бог, чтобы она дожила до этого юбилея. 
Как у иных смертельная болезнь, так у нее свой 
«отягчающий» диагноз — трехэтажный особняк 
на пересечении Гагаринского и Чертопольского 
переулков, в трех минутах ходьбы от станции метро 
«Кропоткинская», в километре от храма Христа 
Спасителя и от Кремля.

Татьяна Ивановна — последняя, еще оста-
вавшаяся в живых хозяйка двух коммунальных 
комнат в доме. Среди шикарных коттеджей и пред-
ставительских вилл, посольств и банков «Золо-
той мили» ее трехэтажная «избушка» выглядит 
непрезентабельно. 

Сразу видно, что с домом что-то неладное.
И даже при таких условиях его официальная 

цена — 10 миллионов 800 тысяч долларов. Если бы 
не бабушка... Досадное обременение...

Пенсионерка Куликова боролась за этот дом 
и свои права в нем больше пяти лет, отбиваясь от 
тех, кто хотел заполучить лакомый кусочек Москвы. 
Мы, как могли, помогали ей — именно благодаря 
публикации в «МК» в феврале 2013 года — «Виш-
невый сад у Кремля» — художницу не вывезли еще 
хладным трупом на помойку.

И вот в середине апреля 2015 года Куликова 
с удивлением узнала, что дом все-таки продан. 
Причем вместе с ней. Причем она же его и про-
дала через МФЦ... 

Забила тревогу, подняла на уши всех знако-
мых. В том числе и меня.

В конце апреля на ее комнаты на третьем, 
последнем этаже здания ночью было совершено 
дерзкое разбойное нападение...

В начале мая художница Татьяна Ивановна 
Куликова пропала сама...

Лезгинка у храма
Честно говоря, я использую свое служебное 

положение, так как пишу о Татьяне Ивановне не 
впервые. И каждый раз, после очередной моей 
статьи, объявляются проверки на всех уровнях, от 
ГУВД до Следственного комитета и Генеральной 
прокуратуры, меня вызывают на допросы и бесе-
ды, где я вновь излагаю все известные по этому 
делу факты. А толку? На последний материал на 
эту тему от 29 апреля 2013 года «В пяти минутах 
ходьбы от храма Христа Спасителя группа даге-
станцев может устроить новый Бостон» отреагиро-
вал сам министр МВД РФ Владимир Колокольцев. 
Мне позвонила некая Елена, назвавшаяся его 
помощницей, которая отчитала меня за то, что 
я не верю в родную полицию, и гарантировала, 
что по делу Куликовой незамедлительно будут 
приняты меры.

Тогда, два года назад, я еще в это верила.
...Впервые наглые гости «с юга» ворвались в 

комнату Татьяны Ивановны как раз весной 2013-го, 
танцевали лезгинку на наборном паркете начала 
ХХ века, скакали по хозяйской кровати...

Пришельцы объявили, что их пустил пожить 
хозяин соседней с Татьяной Ивановной — дверь 
в дверь — комнатки в их общей коммуналке. Хо-
зяина звали Эдуард Бархо. Именно он скупил все 
пустующие квартиры в особняке. 

С середины 90-х годов из дома в Гагаринском 
переулке один за другим исчезли все его обита-
тели. Всех трех этажей. Некоторые, как пасынок 
Татьяны Ивановны, сын ее мужа, Саша Куликов, 
— с концами, другие погибли при невыясненных 
обстоятельствах, а владелица жилья на втором 
этаже Роза Сухачева и вовсе была похищена 
неизвестными... 

Да, многое помнят стены этого дома. И пло-
хого, но и хорошего. Детский смех сто лет назад, 
когда в 1910-м дедушка покойного мужа Татьяны 
Ивановны, Иван Бирюков, почетный гражданин 
Москвы, первый житель тогда еще незаселен-
ной Рублевки и главный строитель московского 
водопровода, перевез в Гагаринский переулок в 
пятикомнатную квартиру свою большую семью — 
осенью детям надо было в гимназию.

В облаках белоснежных кружев пять девочек и 
мальчик на рублевской веранде — фотография на 
стене, лето, жарынь, мастер ради исторического 
— на века — снимка заставляет всех сидеть без 
движения полчаса.

Мальчика, как водится, расстреляют моло-
дым. Барышни состарятся и, пережив все ре-
волюции, войны, репрессии, отыскав фамилию 
брата в расстрельных списках Донского мона-
стыря, сами доживут аж до ста лет. Одна из этих 
девочек и станет свекровью Татьяны Ивановны 
Куликовой. Это ее портрет в старости повесят на 
стену дома, рядом со всепрощающими ликами с 
икон и картинами художника Сергея Куликова, и 
по исчерченному глубокими морщинами лицу его 
матери — как по атласу — можно было бы изучить 
всю историю ХХ века.

Именно сюда, в квартиру деда, ставшую в 
советские времена обычной коммуналкой, и при-
ведет 37-летнюю уже Татьяну ее будущий муж 
Сергей Куликов.

У обоих это был второй брак. Как рассказы-
вала мне потом сама Татьяна Ивановна, Сергей 
преподавал рисование в художественной школе, 
был одинок и несчастлив, и за день до их случайно-
го пересечения — она привела на вступительный 
экзамен сына Гришу — буквально выпросил, вы-
молил у неба их встречу...

Смешные они, люди, которые свято верят в 
чудеса и в то, что ничего плохого с ними случиться 
не может. Потому что они сами — хорошие. 

По-разному бывает. И этот дом, который 
видел многое, тому свидетельство. Когда-то на 
его месте, нехорошем, проклятом — может, в 
том-то все и дело? — обретались божедомские 
катакомбы, где находили свой последний приют 
разбойники и лихоимцы, их кости вспарывали эту 
землю даже в начале 30-х годов, во время строи-
тельства первого московского метро.

Улицу же перед этим домом долгие годы акку-
ратно мел неприметный дворник-ассириец Сергей 
Бархо, ютившийся тут же, на первом этаже, в двор-
ницкой, и знавший свое место. А его сын Эдуард 
Сергеевич Бархо вырос и, став хозяином жизни, 
скупил все квартиры в старинном особняке, кроме 
последних двух, словно заговоренных, комнат — 
принадлежащих Татьяне Ивановне Куликовой.

Дневник Розы
Мы познакомились с ней в Сирии. Во время 

войны. В монастыре Святой Феклы, укрытом в 
горах от боевиков. Это был самый древний мона-
стырь в мире, 47-й год от Рождества Христова. 

Робкой цепочкой все в черном к шести 
часам утра шли к заутрене тихие монахини, 
читали молитвы на древнеарамейском 
языке, и пушки вторили им вслед.

Судьба «невест Христовых» уже 
определена, но они еще не знают 
об этом — очень скоро в мона-
стырь ворвутся банды ислам-
ских экстремистов, захватят в 
плен настоятельницу, станут 
издеваться над обитательни-
цами древней обители...

И что останется этим де-
вушкам, кроме как взывать к 
своей святой покровительнице 
и молиться?

Только молиться, как и Татья-
не Ивановне сейчас, в надежде, что 
их услышат. 

Несмотря на близкие бои, Татьяна Ивановна 
учила вышивать хоругви здешних послушниц. 

Нас поселили с ней в одну келью, вырублен-
ную в отвесной скале. Пожилая художница, оде-
тая в домотканое платье и старинный повойник, 
оглядела меня: «Почему юбку короткую носишь? 
Не положено». «А вам какое дело? Как хочу, так и 
хожу», — огрызнулась я. 

На этом и подружились. 
По вечерам огарок свечи освещал нашу 

комнатку-грот. Татьяна Ивановна рассказывала 
о себе, деревенском послевоенном детстве на 
Рязанщине, молитвенном шепоте бабушки перед 
сном, впитанном душой сразу и навсегда. 

Говорила и о муже Сергее, который скончался 
от тяжелой болезни. 

«Помню, как привезла его в больницу, обесси-
ленного, вызвали для соборования отца Евграфа 
— и тот посоветовал Сереже для будущей благо-
дати перед смертью постричься в монахи. «Нет, 
не хочу, я Татьяну свою люблю, а иначе мы на том 
свете с ней и не свидимся...» Так и отказался, а 
умер только через три года, до последнего ходил 
для меня в лес за первыми ландышами», — до-
ставала она из-под вышитой кофточки простую 
веревку с обручальным кольцом, висевшим рядом 
с крестиком.

Я вспоминаю эти моменты из нашей сирий-
ской жизни, потому что без них будет непонятно, 

как же все-таки с Татьяной Ива-
новной случилось дальше то, что случилось. И 
молитвы рязанской бабушки, и несокрушимая вера 
Сергея Александровича, ставшая и ее верой, — все 
это должно было помочь и спасти, а послужило, 
видимо, ловушкой для простаков. Все очень про-
сто — нас ловят на наши же слабости.

О несчастной судьбе дома в Гагаринском 
переулке православная художница рассказала 
тоже. «Жильцы квартиры №6. Даниил Павлович 
Сухачев когда-то отвечал за питание спортсме-
нов на Олимпиаде-80, его жена — татарка Роза 
открыла ресторан на первом этаже нашего особ-
няка. Ресторан этот гремел на всю перестроечную 
Москву».

Сама Роза Сухачева на президентском 
приеме 7 марта 2001 года у Путина в числе 26 
других бизнесвумен была с гордостью названа 
«Женщиной года».

А вскоре... исчезла. И целых два года пропа-
дала незнамо где. Но периодически отзванивалась 
мужу, Даниилу Павловичу, и не своим голосом 
сообщала, что у нее все в порядке, что искать ее 
не нужно. 

Передо мной дневник Розы, который был 
передан следствию после того, как женщину осво-
бодили. К тому времени — с 2003 по 2005 год — она 
«раздарила» и «продала» все принадлежавшее ей 

немалое имущество. «Я была 
в полнейшем шоке... Делать, 
что «они» говорят, говорить, 
что «они» внушают, во мне по-
селилась полная безысход-
ность и страх за свою семью. 

Эдуард Бархо и его окружение 
стали попросту манипулировать 

мной... Они говорили, что я никому не 
нужна, ни мужу, ни сыну, что они обо мне и не 
вспоминают...»

Несчастную заселили в какую-то гостиницу, 
затем перевезли на съемную квартиру на Боль-
шой Никитской, затем куда-то еще, накачивали 
психотропными препаратами. Менялись только 
времена года и лица ее охранников. 

«...когда на меня в прямом смысле налетела 
целая группа оперативных работников МВД, я даже 
не поняла, кто организовал эту освободительную 
операцию, я была уверена, что это тоже люди Бар-
хо. На вопрос, что я добровольно продала квартиру 
и подарила долю в ресторане, я не знала, как от-
вечать, не поняла даже, о чем меня спрашивают, 
но однозначно подтвердила, что никаких денег 
не получала, так как не могла ничего продать без 
согласования со своей семьей».

После пережитого кошмара супруг Даниил 
Павлович Сухачев долго не прожил — его нашли 
мертвым в собственной машине 28 мая 2006 года. 
Уголовное дело по поиску похитителей Розы Суха-
чевой, находившееся в производстве Следствен-
ного управления внутренних дел ЦАО, несмотря 
на всю очевидность совершенного деяния, было 
прекращено. 

Эдуарда Бархо вскоре убрали из списка 
лиц, находящихся в федеральном розыске. А 

бездомную (все же продано!) Розу приютила Та-
тьяна Куликова, зарегистрировав в своих комнатах. 
Та, правда, у художницы никогда не жила, уехала 
в подмосковную деревню, лечила нервы и при-
ходила в себя. Когда два года назад я связалась 
с Сухачевой и попросила ее вспомнить прошлое, 
женщина взмолилась, тихо, но твердо: «Вы просите 
меня вспомнить. А я хочу забыть. Извините...»    

Спасло чудо
Тогда, в апреле 2013-го, кавказские гости 

устроили для Куликовой персональный ад. Татьяна 
Ивановна едва успела дозвониться с мобильного 
до полиции в два часа ночи, затем уже нам, знако-
мым, потому что хамовнические стражи порядка 
делать ничего не хотели, объясняя, что и так все в 
порядке, никого же пока не убили. «Хозяин сделал 
соседям вашей Татьяны Ивановны официальную 
регистрацию. Да, всем десятерым, и всего на 20 
квадратных метрах... А почему бы и нет? Нет, они 
живут здесь совершенно бесплатно. А что здесь 
такого? Ну пьют, ну танцуют ночью лезгинку, ну 
пугают соседку — это да, нехорошо, согласен. 

Да не может быть, чтобы они были обкуренные...» 
— местный участковый Васильченко, которому я 
тоже позвонила, произносил эти слова заученно, 
без шпаргалки.

Она пыталась молиться — а у кого, кроме как 
у Бога, искать спасения одинокой старухе? «Зат-
кнись! Достали твои причитания!» — приехавший 
полицейский наряд в очередной раз забрал де-
боширов на пару часов за мелкое хулиганство, но 
наутро дагестанцев отпустили — и они снова с ком-
фортом обосновались в квартире Куликовой. 

Я бы, может, и не рассекретила националь-
ность гостей Татьяны Ивановны, опасаясь в оче-
редной раз разжечь национальную рознь, но тогда 
с нашей газетой, прочитав мою статью, сразу же 
связались из администрации главы Дагестана, 
его представители, большое им спасибо, быстро 
приехали в Гагаринский переулок и о чем-то по-
беседовали с «кошмарщиками».

После чего дагестанцы собрали свои вещи, 
извинились перед хозяйкой и тихо ушли. Лучше 
бы они остались! Через несколько дней Эдуард 
Бархо подселил к бабушке уже русскую «братву». 
На нее управы, увы, не было. И все началось по 
новой, комнаты превратились в притон, к Татьяне 
Ивановне запускали в кастрюли мадагаскарских 
тараканов и стаи мышей, над старухой откро-
венно измывались. Хотели задушить, угрожали 
зарезать...

В начале этого года Куликову попытались от-
править в сумасшедший дом. В квартиру позвони-
ли, открыла дверь — на пороге опять наряд. «Да я 
вас сейчас не вызывала!» — удивилась художница. 
«Вот видите, сама звонит по «02» и ничего не пом-
нит. Видно, крыша у бабки поехала!» — подмигнул 
стражам порядка один из «жильцов».

Слава богу, у Татьяны Ивановны хватило сил 
в тот же день добежать до психоневрологического 
диспансера и получить бумагу, что она здорова. 

Наступило временное затишье. Как перед бу-
рей. Что придумает Бархо на этот раз? Если учесть, 
что все эти годы он даже не посчитал нужным 
предложить Татьяне Ивановне альтернативные 
варианты — к примеру, купить другую квартиру 
и расстаться миром.

По своим каналам мне удалось выяснить, 
что на самом деле Эдуард Бархо не настолько и 
богат, как хочет показаться, денег у него особо 
нет и что, скорее всего, в расчленении особняка в 
Гагаринском переулке он выступал лишь в качестве 
посредника, подставного лица. Время шло, и на-
стоящий хозяин особняка вполне мог выставить 
Бархо счет — все сроки вышли, а упертая бабулька 
все не сдается...

Десять старушек — десять 
рублей. Одна старушка — 
10 миллионов долларов
В ту ночь, когда на квартиру Куликовой было 

совершено нападение, я должна была ночевать 
у Татьяны Ивановны. Узнав о том, что, по данным 
Росреестра, в квартире резко поменялся хозяин, 
мы старались не оставлять художницу одну.

— А я бы и не догадалась ни о чем, что 
квартиру-то мою вместе со мной продали. Но 

утром заглянул главный инженер из нашей же 
управляющей компании Олег Панов, — разводила 
руками Татьяна Ивановна. — Он очень удивился, 
застав меня дома. Сказал, что ведь мои комнаты 
мне больше не принадлежат.

Муниципальный депутат района Хамовни-
ки Александра Парушина вызвалась вместе с 
Татьяной Ивановной ездить по инстанциям. Они 
действительно узнали много интересного. Оказы-
вается, якобы Куликова совершила обмен своего 
жилья полгода назад, 27 ноября 2014 года. Две 
комнаты в Гагаринском переулке она якобы об-
меняла на квартиру на Большой Академической 
улице, владелец которой Алехин Алексей Васи-
льевич, 1976 года рождения, после этой сделки 
куда-то сгинул.

Мало того, эту самую квартиру на Большой 
Академической сгинувший Алексей Алехин тоже 
приобрел буквально за две недели до сделки с 
Куликовой уже у некого Андрея Петровича Зу-
гаева — 11 ноября 2014 года. И тут же, даже чаю 
на новоселье не попив, принялся меняться с 
художницей.

...В тот вечер я задержалась на работе, а ехать 
в Гагаринский переулок в полночь уже было и не к 
чему. Татьяна Ивановна, не решившись остаться 
одна, отправилась к друзьям. А утром вернулась к 
разграбленному очагу. Ценные иконы, антикварная 
мебель, библиотека, которую собирали поколения-
ми, — все было вывезено. Честно говоря, мне было 
очень стыдно, что я не выполнила свое обещание 
— сторожить бабушку. С другой стороны, ну и что 
бы мы с ней вместе сделали против грабителей? 
Дали бы обеим по голове — и в Москву-реку.

Перед майскими праздниками, за день до 
ограбления, Татьяна Ивановна с депутатом Пару-
шиной поехали на Петровку, 38, — подавать за-
явление о мошенничестве с обменом квартир.

Оно было настолько очевидно даже по перво-
му взгляду на документы, бери да сажай.

...Когда уже после исчезновения Татьяны Ку-
ликовой мы возьмемся распутывать этот клубок до 
конца, выяснится, что у полицейских сохранилось 
только заявление о краже в квартире Куликовой, 
поданное двумя днями позже. Все же предыдущие 
данные по мошенничеству... исчезли. 

КУС №14777 (КУС — книга учета сообщений 
граждан), бумага, отправленная из ГУ МВД РФ по 
Москве для расследования в подведомственное 
отделение — Центральный административный 
округ (заявлению был присвоен новый номер — 
13378), так и не дошла. На месте дела под номера-
ми 13377 и 13379. А между ними — пустота... Куда 
что делось, кто приложил к этому руку? 

Ну и это уже не важно. Так как сама Татьяна 
Ивановна пропала. Как Роза Сухачева. Но, похоже, 
что мошенники учли старые ошибки — никакого 
насилия, все по любви и согласию, красивая схема, 
если честно. «Татьяна говорит, что у нее все хоро-
шо, что ее кормят четыре раза в день и отпускают 
погулять. А еще она читает много духовных книг, 
высыпается и больше никого уже не боится, ведь 
с нею рядом ее друзья», — со мной говорила по 
телефону Елена Владимировна, одна из право-
славных знакомых художницы. Елене Владими-
ровне Татьяна Ивановна вроде бы позвонила уже 
после своего исчезновения. Во всяком случае, 
голос был похож. Номер телефона не зафиксиро-
вался. Рассказала, что с помощью близких друзей, 
живущих неподалеку, с ней познакомились очень 
серьезные люди, готовые решить ее проблему и 
расправиться с обидчиками. 

Татьяну Ивановну быстренько вывезли из 
ее квартиры, где ей было страшно и все равно 
ничего из имущества не осталось, в укромное 
место. Чтобы она отдохнула, пока ее благодете-
ли накоротке порешают все вопросы. «Я знаю, 
что мое дело расследуют целых три (!!!) бригады 
следователей», — на этом их связь оборвалась. Не 
может разыскать Татьяну и ее адвокат Дмитрий, 
однокашник пропавшего пасынка Александра, в 
память о школьной дружбе он бесплатно и много 
лет занимался делами Куликовой. «Татьяна сказа-
ла, что ей больше не нужен этот защитник, ведь 
ее и так защищают хорошие люди», — уверена 
подруга художницы. 

Собственно говоря, Татьяну Ивановну весьма 
грамотно отрезали от всех ее друзей, обеспечив 
четырехразовым питанием в «золотой клетке». 
Насколько это идет ей во благо и сколько может 
продолжаться, я не знаю. 

Подавать заявление о пропаже человека бес-
полезно, ее подруга тут же скажет, что с Куликовой 
все в полном порядке и она просто не хочет, чтобы 
ее нашли. 

Может, оно и так. Знаю только, что две ком-
наты в особняке по-прежнему принадлежат не-
известному гражданину Алехину, что на них не 
наложен арест, и, значит, в любой момент они 
могут быть перепроданы.

Я не верю никому... И уж тем более анонимным 
бескорыстным спасителям в наше небескорыстное 
время, к тому же мне удалось связаться с их пред-
ставительницей, некой Аллой Игоревной, которая 
сильно путалась в показаниях, но утверждала, что 
дела у Татьяны Ивановны — лучше и быть не может. 
«Пишите что хотите — кто на вас, журналистов, 
реагирует».

Из краткой беседы с ней я сделала вывод, что 
Татьяну Ивановну поселили где-то в монастыре 
в центре Москвы на свежем воздухе, что за ее 
проживание там хлопотали очень высокие чины 
и даже руководитель одного благотворительного 
фонда. 

Сколько она там проживет, уверенная, что ее 
опекают друзья, а не та же банда мошенников? 
Позволят ли ей вернуться на прежнее место жи-
тельства? Живой...

А в злополучном особняке уже вовсю начи-
нается ремонт. Вечером в прошлую пятницу я 
лично видела там нескольких рабочих, которые 
прикидывали, сколько и каких материалов пона-
добится для работы.

…Что делать дальше — я не знаю. И понимаю, 
что бесполезно обращаться в органы и даже к са-
мому министру МВД, к генеральному прокурору и 
главе СК РФ, если они до этого ничего не сделали, 
чтобы спасти человека, то и сейчас не сделают. 

В этой истории для всех важны лишь 10 
миллионов 800 тысяч долларов. 

А старушка... Досадное обременение 
дорогой недвижимости. 

Если постараться — временное 
обременение.

Екатерина САЖНЕВА.
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Православную 
художницу, которой 

«МК» помогал два года  
выжить в старинном 

особняке в центре 
Москвы, продали 

вместе с домом  
и вывезли в неизвестном 

направлении

■  «Я снова обрела молодость тела и духа» – 
развод положительно сказался на актрисе 
Ирине ПЕГОВОЙ.

■  «Нимб у жены есть, но сияет он только 
для меня» – семейное счастье Максим 
ЛЕОНИДОВ нашел с третьей попытки.

■  «Я думал, что любил, но теперь в этом со-
мневаюсь» – обаятельный пират Джонни 
ДЕПП «взял на абордаж» новую красотку 
Эмбер Херд.

■  «У деда я учился любви и всепрощению» 
– знаменитый скульптор Зураб Церетели 
глазами его старшего внука Василия 
ЦЕРЕТЕЛИ.

■  «Есть ощущение, что Володя до сих пор 
оберегает нас с дочкой» – трагическая 
смерть мужа не сломила Ирину ТУР-
ЧИНСКУЮ. Свое призвание она нашла 
в помощи другим людям.

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»:

БАБУШКА 
ЗА $10 000 000

...Страшные времена 90-х вернулись 
в Москву. Состарилось новое 
поколение бабушек, обладающих 
вожделенными квадратными 
метрами в центре столицы.
Подросло и новое поколение черных 
риелторов, не останавливающихся 
ни перед чем.
Три месяца назад произошла 
жестокая расправа над 
режиссером-документалистом 
70-летней Тамарой Якжиной, чья 
квартира, кстати, совершенно 
обыкновенная, была выставлена на 
продажу на интернет-сайте сразу 
же после исчезновения пожилой 
женщины... Ее труп в придорожной 
канаве нашли через несколько 
дней...
 Еще одна дикая история пропажи 
престарелой хозяйки на сей раз 
элитного особняка за миллионы 
долларов — в расследовании «МК».
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НЕ ПРОПУСТИ!

Тот самый многомиллионный особняк. 
Теперь уже вакантный.

«Соседи» Куликовой устроили 
из квартиры настоящий притон: 
пьяные, обкуренные, наглые, 
валялись на полу где попало.

«Тело» живое, но сильно 
невменяемое.

Кучка дохлых мышей, 
подброшенная  

для устрашения.

Дом Татьяны Ивановны был похож на 
музей — антикварная мебель, уникальные 

иконы, фотографии друзей, с которыми 
познакомилась за долгую жизнь, — семья 

Рауля Кастро, жена сирийского президента 
Башара Асада… Все это было разграблено.



Первый неприятный сюрприз ждал ре-
портеров на пресс-конференции накануне 
шоу. Генеральный директор премии Арман 
Давлетьяров сообщил о том, что заявленный 
специальный гость премии — популярная в Ев-
ропе певица Imani — не сможет приехать из-за 
проблем со здоровьем. В подтверждение своих 
слов он представил журналистам ряд документов 
от врачей и принес официальные извинения 
представителей певицы. 

В день церемонии, в семь часов вечера 
по местному времени, когда номинанты 
и зрители уже собрались, ничто не пред-
вещало беды. Изнуряющая жара ослепля-
ла собравшихся на дорожке, но не сильно 
портила настроения гостям. Артисты жадно 
глотали бутилированную воду в ожидании вы-
хода на заветную дорожку. Полтора часа прохода 
артистов по этой самой дорожке показались зри-
телям и фотографам вечностью. Андрей Малахов 
облил водой из стакана Максима Галкина, видя, 
как тот мучается от зноя. Тому пришлось даже 
переодеваться. Позже Ксения Собчак пошутила, 
что зрителям представилась возможность увидеть 
Максима таким, каким его обычно видит только 
Алла Пугачева. 

Знали бы плескавшиеся водой артисты, как 
скоро погода изменится. Не зря Астану называют 
столицей ветров. Вдруг начался шквалистый 
ветер, который снес огромный баннер, и в гла-
за полетела грязь, из-за чего работать было 
практически невозможно. Вскоре упал второй 
баннер, третий, четвертый… В самый непод-
ходящий момент на дорожке появились одни 
из главных номинантов — Филипп Киркоров и 
Сергей Лазарев. Следом за ними вышел Никита 
Пресняков, который, по обычаю, решил со своими 
музыкантами из рок-группы Multiverse сделать 
селфи. В этот момент железные конструкции, 
на которых был установлен пресс-волл, упа-
ли прямо на музыканта и его команду. Никиту 
буквально придавило массивной железякой. 
Это случилось в считаные секунды, так что ин-
цидент показали в прямом эфире. Смотрелось 
это ужасающе. В это же время чуть поодаль 
позировали улыбающийся Вадим Верник и его 
спутница Регина фон Флеминг, а на дорожку 
ступили Николай Басков и его подруга Софи. 
Несмотря на огромное количество сотрудников 
службы охраны, на помощь Никите Преснякову 
прибежали фотографы, находившиеся рядом. 
Музыканту тут же вызвали «скорую помощь». 
Врачи не исключали сотрясение мозга, Никиту 
увезли на обследование. 

Дальше ситуация в зале и вовсе вышла 
из-под контроля: суматоха, паника, крики, плач. 
Ураган и ливень были настолько сильными, что 
потекла крыша зала. Часть дорогостоящего кон-
цертного оборудования оказалась залита водой, 
в итоге произошло несколько коротких замыканий. 
Более получаса дождь лил стеной. Зрители пере-
бегали с места на место в поисках укрытия, но не 
расходились — билеты-то недешевые. Королева-
ми своей профессии в этот день почувствовали 
себя уборщицы, которые сновали туда-сюда всю 

церемонию. Они вычерпывали 
воду ведрами с глянцевой сцены, где уже начи-
налась премия. Когда к зданию подъехал глава 
Республики Казахстан Нурсултан Назарбаев, 
президентская служба охраны не дала ему выйти 
сразу из машины во избежание травм. Чуть позже 
президент добрался-таки до сцены и даже по-
лучил награду «За вклад в жизнь»: 

— Дорогие друзья, да здравствует искусство, 
без которого человек жить не может! Да здрав-
ствует дружба между Россией и Казахстаном! — 
сказал со сцены Назарбаев. 

Премию президенту вручали мэр города 
Астаны Адильбек Джаксыбеков, директор премии 
Арман Давлетьяров и Иосиф Кобзон.

Глава государства присоединился к зрителям 
в самый значимый момент праздника, когда на 
сцене вспоминали умершего в апреле этого года 
музыканта Батырхана Шукенова. Премию Батыра 
«За вклад в развитие музыкальной индустрии 
Казахстана и России» получил на сцене старший 
брат музыканта, Бауржан. 

— Каждый успех имеет свою цену. Сейчас 
мы смотрим архивы Батырхана, записи. И это не 
последняя его награда, он еще удивит нас новыми 
песнями, — пообещал он со сцены. 

Настоящим подарком зрителям стало попур-
ри из песен Шукенова, которые исполнили Роза 
Рымбаева, Сергей Лазарев и Томас Н’эвергрин. 
С большого экрана им подпевал сам Батыр и его 
знаменитый саксофон.

Награда «За вклад в развитие музыкаль-
ной индустрии России», которую вручал Шамиль 
Тарпищев, досталась Николаю Баскову. Шамиль 
сказал, что если бы Николай занялся шахматами, 
то там бы он тоже преуспел. Кстати, впервые в 
истории музыкальных премий этой наградой 
отметили артиста моложе 45 лет. 

Как обычно, за кулисами судачили, кто же 
более достоин заветных тарелок. Напомним, 
что накануне премии в Интернете разразился 
скандал, начатый Сергеем Лазаревым, который 
назвал правильным лишь то голосование, где ука-
зан он сам. Коллеги разозлились, ведь тем самым 
Сережа поставил под сомнение их успехи. В итоге 
Лазарев получил награду в номинации «Лучшее 
мужское видео», и в довесок к серебряной таре-
лочке певцу презентовали каску из настоящего 
серебра. Тарелку Лазареву вручала Алла Михеева, 
которая прямо-таки сыпала перлами:

— Нас сегодня объединяет то, что мы 

мокренькие — и поэтому сексуальные. У меня 
голос, похожий на подзаборную пропитуху, но 
я не пьяненькая, я на антибиотиках. Для меня 
такая честь, что мне досталось мужское видео. 
Я очень люблю смотреть мужское видео дома, 
особенно когда такие глубокие мужчины не бо-
ятся быть откровенными. Я говорила про наших 
исполнителей. Вчера просто влюбилась в Фи-
липпа Киркорова за 19 рублей, когда купила его 
«Иллюзию» в Айтюнсе. 

Егору Криду, победившему в номинации 
«Прорыв года», сделали веселый подарок — сер-
тификат на покупку тысячи конфет «Чупа-чупс». 

Недовольной результатами премии оказа-
лась серебряный призер «Евровидения-2015» 
Полина Гагарина. Чуть позже Полина проком-
ментировала происшедшее у себя в Инстаграме: 
«Я подготовилась к премии Муз-ТВ, а премия к 
моему приезду, к сожалению, нет! Главное, что 
весь зал встал на #millionvoices и пел со мной! 
Спасибо, Астана! Вы очень теплые!»

Награда «Лучшая певица» досталась кра-
савице Ани Лорак. 

— Я действительно шла к этой награде 
с самого детства, — сообщила со сцены Ло-
рак. — Я благодарна всем мои поклонникам 
и очень рада, что в зале сидит человек, ко-
торый по праву может разделить со мной 

эту награду, потому что именно он, еще 
в 2008 году, когда мы завоевали «серебро» 
на «Евровидении», знал, что я лучшая 
певица. Это Филипп Киркоров. 

Не обошлось без казусов. Никас 
Сафронов, вручая очередную тарелку 

вместе со знаменитой советской 
певицей Розой Рымбаевой, 

назвал свою спутницу Ро-
зой Исинбаевой. В непри-
ятную ситуацию попала и 

другая «вручантка» — актриса 
Настасья Самбурская, известная 
по сериалу «Универ». «Со мной 

вышел това- рищ спортсмен», — представила 
она своего партнера. «Товарищем спортсменом» 
оказался олимпийский чемпион по боксу Бахыт 
Сарсекбаев, национальный герой страны. Анну 
Семенович и вовсе перепутали с Полиной Гага-
риной. Шведскому певцу Арашу придавило ногу 
музыкальным инструментом, который неожиданно 
поехал из-за воды. Остальные артисты отделались 

нервными срывами в подготовке к сложней-
шим номерам.

— На самом деле многие 
разбежались из-за погод-

ных условий — и некоторых 
«вручантов» не предупре-
ждали друг о друге и о по-
бедителях, — рассказал 

нам служащий концертной 
арены, пожелавший остаться 

неизвестным. 
Главной интригой было, кто 

же получит премию «Лучший певец». 
Объявляя эту номинацию, Андрей Малахов 

сразу же сказал, что его любимый певец — 
Филипп Киркоров. А вот Лера Кудрявцева от-

ветила уклончиво: 
— Нам сложновато быть в такой ситуации. 

Скажешь «Дима Билан» — обидится кто-то другой, 
скажешь «Лепс» — обидится Меладзе, поэтому 
и решают зрители, — но, открыв конверт, Лера 
засияла: — Он был всегда, будет всегда и на-
всегда останется лучшим и любимым. Лучший 
исполнитель — Филипп Киркоров!

Вышедший на сцену поп-король ошарашил 
публику.

— Я хочу сказать много теплых слов, в 
первую очередь поклонникам — вам, дорогие 
слушатели, ради которых я пел и, дай бог, еще 
буду петь. Но вы давайте завязывайте с этим! 
Договорились, что это последний раз?! (Зал за-
шумел.) Нет, я не ухожу, я буду петь, — стал было 
успокаивать публику поп-король. — Но мне очень 
хочется наблюдать со стороны за талантливыми 
молодыми артистами, которые сегодня достойны 
этих наград. И Дима Билан, и Сережа Лазарев, 
и Егор Крид, и Эмин. И мои старшие коллеги 
Григорий Лепс и Валерий Меладзе. Эта награда 
для меня, безусловно, приятная и дорогая, но 
она сегодня должна олицетворять удивительный 
вклад одной великой певицы, которая зародила 
в нас всех желание петь и быть оригинальными, 
иметь свое лицо. Эта певица ровно сорок лет 
назад в этот день победила в Болгарии, у меня 
на родине, на конкурсе «Золотой Орфей». В этом 
году песне «Арлекино», которую исполнила Алла 
Пугачева, исполняется 40 лет. 40 лет любви и 
популярности. Вот к чему нужно стремиться! 
К любви народной, которая есть у этой великой 
и красивой женщины, которая подарила нам все 
эти песни. Поэтому сегодня все эти награды 
очень символично объединились в одну красивую 
дату — 40 лет. И я уверен, что она будет оставать-
ся номер один и через 10 лет. И через 20, 40 и че-
рез 100 лет. Поэтому пусть эта награда и сердца 
всех миллионов зрителей уйдут к ней вместе с 
любовью тех, кто пел и будет еще петь. 

В воскресенье в Москве состоялся гала-
концерт премии «МУЗ ТВ».

Лилия ШАРЛОВСКАЯ, Астана — Москва.
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КРОССВОРД БОГЕМА

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дружина. 4. Смутьян. 10. Плотина. 11. Вестерн. 13. Перо. 14. Фойе. 15. 
Растеряха. 16. Нажива. 18. Спринт. 20. Чайхана. 22. Самоучка. 23. Матроска. 24. Макинтош. 27. 
Лампочка. 30. Алфавит. 32. Лебеда. 34. Пенсне. 35. Поговорка. 36. Перл. 38. Штык. 39. Генетик. 
40. Тычинка. 41. Адвокат. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Демпинг. 2. Жало. 3. Натура. 5. Матрас. 6. Торф. 7. Невеста. 8. Настойка. 9. 
Овертайм. 10. Пружина. 12. Новичок. 17. Велосипед. 19. Половодье. 20. Чечетка. 21. Автомат. 
25. Айсберг. 26. Шифровка. 27. Ловкость. 28. Красота. 29. Слепота. 31. Церковь. 33. Аптека. 34. 
Паника. 37. Лечо. 38. Шкаф.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ АВТОВЫКУП 
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-963-782-06-07

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ юристы — недорого 
т. 8-495-407-05-28

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 
СОСТОЯНИЕ,
ЗНАЧКИ 
т. 8-495-723-19-05

КНИЖНЫЙ 
МАГАЗИН
покупает у населения
б/у книги и библиотеки

ОПЛАТА СРАЗУ
(495)916-36-60, (499)254-04-70

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ обивка мебели 

т. 8-909-914-93-13
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы. (499)126-02-60

продаю

8-985-726-50-82

З/п от 60000 руб. + премия.

МАШИНИСТ-ОПЕРАТОР
НА АСФАЛЬТОУКЛАДЧИК

В дорожно-строительную 
организацию. 

Граждане РФ. С опытом работы 
на импортной технике. 

Отпуск и выходные по графику. 
Жилье и питание 
предоставляется.

предлагаю

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

❑ автоперевозки 
т. 8-495-973-35-30

❑ грузоперевозки 
т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

❑ гадаю по телефону 
8-916-346-94-34

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75
❑ расслабление 

т. 8-916-292-12-35
❑ отдых!

Любой район Москвы 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых  т. 8-916-904-21-19
❑ АНТИСТРЕСС!

Все районы 
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых 
т. 8-905-582-37-07

❑ отдых 
т. 8-905-742-76-12

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-964-778-89-72

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! м."Сокол", 
м. "Дмитровская" 
т. 8-925-039-82-11

❑ расслабление 
т. 8-916-191-53-53

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики от жвачек и 

конфет, открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

 ОТДЫХ 
т. 8-967-025-21-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС 
м. "Менделеевская" 
т. 8-966-112-84-14

❑ отдых
в салоне и на дому 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых  м. "Беговая", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8 -965-180-34-65

❑ отдых  м. "Жулебино", 
м. "Новогиреево" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых  м. "Люблино" 
т. 8-916-571-06-43

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых  м. "Ул. 1905 г." 
т. 8-917-576-58-27

 отдых 
м. "Царицыно" 
т. 8-905-73-70-493

 отдых 
т. 8-903-150-46-00, 
8-916-299-45-42

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шоколадный ба-
тончик в фантике. 4. Наследство французского 
дофина. 10. Плохо видящий зверь из большой 
африканской пятерки. 11. Картофелеуборочный 
агрегат в поле. 13. Чук для Гека в произведении 
Аркадия Гайдара. 14. Портрет в паспорте. 15. 
Отрасль народного хозяйства, превращающая 
людей в пассажиров. 16. Куст, цветущий по-
сле черемухи. 18. Античная «масленка» с дву-
мя ручками. 20. Отзыв зевающей красавицы о 
свидании с занудным «ботаником». 22. Первый 
голос в народном хоре. 23. Выдавленный узор 
на книжном переплете. 24. Любая живая особь. 
27. Комар по гастрономическим пристрастиям. 
30. «Оспина» на проселочной дороге. 32. Йорк 
на собачьей выставке. 34. Стартовое звание 
в карьере полководца Суворова. 35. Главный 
турнир четырехлетнего цикла для фигуристов и 
биатлонистов. 36. Бледный «холст» перед виза-
жистом. 38. Малыш, которого так и не дождется 
мама от засидевшейся в девках дочери. 39. 
Оранжевая «слива», растущая на юге. 40. Сетка 
с апельсинами и кефиром. 41. Пешеходный «по-
диум» за бордюром. 42. Раздолье в особняке 
площадью пятьсот квадратных метров.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Розовые кружочки на бу-
терброде. 2. Армия адмирала. 3. «Посох» джентль-
мена. 5. «Пассия» неженатого трудоголика. 6. Не-
сгораемая «темница» для драгоценностей и денег. 
7. «Тархун» в бутылке. 8. Шпионская паутина. 9. 
Длинный тост, родившийся без подготовки. 10. 
Бронзовая медаль в дар спортсмену за третье 
место. 12. Календула с «маникюрным» названием. 
17. Серьезный умысел решившего жениться парня. 
19. Капкан, заменяющий ленивого кота в частном 
доме. 20. Стрелок на беговой дорожке. 21. Постулат 
в геометрии. 25. Морской моллюск в меню настоя-
щих аристократов. 26. Весельчак, считающий, что 
выход есть из любой безнадежной ситуации. 27. 
Ворчун, везде видящий одни недостатки. 28. Вид 
боевых действий, применяемых с целью сорвать 
или отразить наступление врага, удержать свои 
позиции и подготовить переход к наступлению. 
29. Профессиональный «костюмер», подбирающий 
наряды ответчикам в передаче «Модный приговор». 
31. Волшебный нектар молодости в представлениях 
алхимиков. 33. Страна, которой гордятся патриоты. 
34. Бухгалтер, выдающий зарплату. 37. «Подписка» 
монаха на безбрачие. 38. Внутренний голос, помо-
гающий леди выбирать элегантные платья.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
8–11, 15–17 июня с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 и 9 июня с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27 
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
10 июня с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. Крюково,  
у вещевого рынка 
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия» 
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у маг. «Пятерочка»
11 июня с 8.00 до 20.00
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»

р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы,  
д. 24, у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 9

ПОДПИСКА НА XIII МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ ПРЕССЫ
12 июня с 10.00 до 16.00
м. «Парк Победы», Поклонная гора

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 июня с 11.00 до 16.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, у политехникума
12 июня с 10.00 до 15.00 
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха
РАМЕНСКОЕ, ул. К.Маркса, д.2,  
рядом с почтовым отделением 140100 «Раменское».
13 июня с 11.00 до 15.00
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга

10 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

С 3 по 17 июня, в канун завершения подписки на второе полугодие 2015 года,  
«Московский комсомолец» и Почта России проводят совместную акцию —  

«Дни открытых дверей Почты Подмосковья». Приглашаем всех наших читателей  
в эти дни оформить подписку на газету «МК» в городских почтовых отделениях  

Московской области по специальной редакционной цене — всего за 650 рублей.
Спешите подписаться на «МК», каждому подписавшемуся — книга в подарок!

Подробности по телефону редакции (495) 665-40-80.

АКЦИЯ «МК» В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ ПОДМОСКОВЬЯ

8 июня 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

ГАЛКИНА ОБЛИЛИ, 

А ГАГАРИНУ ПЕРЕПУТАЛИ

ВНУКА 
ПУГАЧЕВОЙ 
ЗАШИБЛИ, 

В Астане 
церемонию 

музыкальной 
премии сдуло 

вместе  
с участниками

В столице Казахстана — солнечной Астане — состоялась 13-я музыкальная пре-
мия «МУЗ ТВ-2015. Гравитация». Это событие надолго запомнится всем участ-
никам церемонии. Несмотря на сорокаградусную жару и страшный ливень с 
ураганом, премия все же состоялась. Однако без пострадавших не обошлось. 
В большей или меньшей степени ими оказались все. Но внук Пугачевой, сын Кри-
стины Орбакайте и Владимира Преснякова, Никита Пресняков, пострадал силь-
нее всех. Его увезли с красной дорожки с подозрением на сотрясение мозга.
Заметим, что это первый случай за 13 лет существования премии, когда тор-
жественное мероприятие проходило за пределами России, в столице Казахста-
на, на стадионе «Астана Арена», вмещающем 35 тысяч зрителей. А что бывает с 
первым блином, мы с вами хорошо знаем.

Президент Казахстана 
добрался до церемонии, 
несмотря на 
климатические условия.

Собчак 
призывала 
Галкина 
показать 
все, что 
скрыто.

Самый страшный 
момент церемонии: 
на Никиту Преснякова 
падает декорация.

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я



О том, что ты выглядишь на 17, приятно 
слышать в 40, а не когда тебе 22, докумен-
тов с собой нет, и водку без паспорта не 
продают. 

Страшнее всего — это когда ты умер и уже 
успокоился, а доктор как шарахнет током — 
и на работу к девяти. 

Если вы способны провести совершенно 
бесполезный день совершенно бесполезным 
образом, значит, вы научились жить. 

— Ты не помнишь из физики, формула ра-
боты какая?
— В России — вкалывай, пока не 
сдохнешь. 

Мало быть мужем и женой. Надо еще стать 
друзьями и любовниками, чтобы потом не 
искать их на стороне.

1

2
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность. Ночью без осадков, днем ме-
стами небольшой кратковременный дождь. 

Температура ночью в Москве 15…17°, по обла-
сти 12…17°, днем в Москве 23…25°, по области 
20…25°. Ветер западный, северо-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.48, заход Солнца — 21.10, 
долгота дня — 17.22.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидается спокойная геомагнитная 
обстановка.

ДАТсКий уГОлОК

День социального работника.
Всемирный день океанов.
1940 г. — в Норвежском море германские 
крейсеры Scharnhorst и Gneisenau уничтожи-
ли британский авианосец Glorious и два со-
провождавших его эсминца Acasta и Ardent. 
Англичане потеряли 1519 человек убитыми и 
пропавшими без вести.
1949 г. — в Лондоне вышел в свет роман Джор-
джа Оруэлла «1984».

1995 г. — в Бруклине агентами ФБР арестован 
Вячеслав Иваньков (Япончик).

ДНи РОЖДЕНиЯ

Бейкер Кэти (1950), актриса («Эдвард Руки-
Ножницы», «Бешеный пес и Глория», «Правила 
виноделов»)
Бернерс-Ли Тимоти «Тим» (1955), изо-
бретатель Всемирной паутины (WWW), веб-
протоколов, веб-браузера, создатель первого 
в мире веб-сайта
Видерберг Бу (1930–1997), кинорежис-
сер («Эльвира Мадиган», «Д жо Хилл», 
«Виктория»)
Вуличенко Екатерина (1980), актриса («Змеи-
ный источник», «Путейцы», «Офицеры»)
Кожедуб Иван (1920–1991), летчик-ас, трижды 
Герой Советского Союза
Марчук Гурий (1925–2013), математик, фи-
зик, президент АН СССР, председатель ГКНТ 
СССР

Семенов Владимир (1940), экс-главком Сухо-
путными войсками СССР и РФ, экс-президент 
Карачаево-Черкесской Республики, генерал 
армии в отставке
Синатра Нэнси (1940), певица, актриса («Ди-
кие ангелы»), дочь Фрэнка Синатры

Хакнелл Мик (1960), рок-музыкант, основатель 
Simply Red
Ханаев Никандр (1890–1974), оперный певец 
(тенор)
Шуман Роберт (1810–1856), композитор, 
пианист
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уЧРЕДиТЕлЬ: Гусев Павел Николаевич  
сВиДЕТЕлЬсТВО О РЕГисТРАЦии сМи: Пи №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНАЯ ЦЕНА

сПОРТ
с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНиКи ГЛАВНАЯ 

ТЕМА

ЦИТАТЫ ДНЯ
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Страшное началось со мной около года 
назад. Сначала это принимали за обычную 
рассеянность. Зайду на кухню и не помню, что 
хотела сделать. Собираюсь позвонить подруге 
и забываю телефон, который знала наизусть 
уже двадцать лет. С трудом вспоминаю, какое 
сегодня число.

Потом — еще хуже. Собрались семьей в день 
рождения мужа. А я смотрю на невестку (сын женат 
уже 6 лет) и понимаю, что не помню ее имени! Через 
несколько дней пошла куда-то по делам, иду по 
улице и не узнаю мест. Перепугалась, останови-
лась и не помню, куда шла, зачем, а главное, как 
вернуться. Я заплакала. Прямо посреди улицы. 
Мимо соседка проходила, она меня домой и от-
вела. Тут уж муж переполошился, консультации, 
обследования, и вердикт — частичная потеря 
памяти . 

Теперь я почти не выхожу из дома, боюсь 

потеряться, внука больше на меня не оставля-
ют, к утюгу или плите муж не подпускает. С каж-
дым днем память все больше изменяет мне, 
чувствую, что теряю саму себя! Та соседка, ко-
торая мне помогла, рассказала про программу
«Вспомнить все», которая  может помочь при моих 
проблемах.  Мне она необходима, но не знаю, где 
искать информацию. Помогите найти  эту про-
грамму, помогите вспомнить все!

С надеждой, Елена Рудина.

БОЮСЬ ЗАБЫТЬ СВОЕ ИМЯ!

Полную информацию о программе «ВСПОМНИТЬ ВСЕ»
вы можете получить по телефону г. Москвы 8-495-500-03-36,

ежедневно с 9.00 до 20.00
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ПО КАКИМ ПРИЧИНАМ БОЛЬНЫЕ 
САХАРНЫМ ДИАБЕТОМ ОСТАЮТСЯ ОДИН 

НА ОДИН СО СВОИМ ЗАБОЛЕВАНИЕМ?
Начнем с того, что, по словам медика, уста-

новить диагноз иногда достаточно сложно. Для 
этого необходимо внимание к пациенту и актив-
ные действия на предмет скрининга. Факторов 
риска развития сахарного диабета довольно 
много — это неправильный образ жизни, лиш-
няя масса тела, низкая физическая активность, 
преклонный возраст, старше 65 лет, нежелание 
обращаться к специалистам на начальных ста-
диях диабета, а зря!

Многие начинают самостоятельно бо-
роться со своей болезнью, пробуя множе-
ство сомнительных методик, даже не подо-
зревая, что могут принести глобальный вред 
организму. 

Для предотвращения таких инцидентов 
необходимо детально изучать персональные 
особенности каждого и рекомендовать индиви-
дуальный курс, а делать обследование должен 
профессионал! 

При соблюдении простых рекомендаций 
специалиста значительный прогресс может на-
блюдаться уже через 2 недели. 

А через пару месяцев, повторяемся, 
ИНДИВИДУАЛЬНОГО курса уровень сахара мо-
жет нормализоваться. 

Понимая, что существует информационный 
вакуум, считаем обязанностью проводить бес-
платные информационные консультации для 
всех, кому нужна помощь.

РЕКЛАМА. 0+

Звоните и консультируйтесь! Поможем всем! Бесплатная «горячая линия»: 8 800 555-60-03

Когда этот безумный дуэт, исполняю-
щий не то хип-хоп, не то рэггей, не то 
вообще не определяемую никакими 
словами задорную музыку, распался, 
поклонники не поверили: Сергей Бабкин 
и Андрей Запорожец (так зовут Сансэя 
«в миру») уже казались им единым твор-
ческим организмом, «сиамскими близ-
нецами» авангардной музыки. И хотя 
каждый из них продолжил успешную 
карьеру сольно, а после расставания 
прошло целых 10 лет, многие слушате-
ли по сей день продолжали верить, что 
когда-нибудь артисты снова сольют-
ся в совместном музыкальном экстазе 
5’Nizzы. Удивительно, но ожидание ока-
залось не напрасным.

Участники 5’Nizzы буквально огорошили 
фанатов новостью о скором реюнионе всего 
за пару-тройку месяцев до первых совместных 
концертов. В Сети появился клип с символичным 
применительно к ситуации названием «I Believe 
In You» («Я в тебя верю»). «Расскажи о новой жиз-
ни — мы на полпути. Расскажи, как надо жить 
там», — поют Андрей и Сергей, вероятно, пред-
вкушая новый формат своей совместной му-
зыкальной жизни — забытой старой, конечно, 
но той, от которой оба уже отвыкли. В видео на 
новую композицию (также первую общую песню 
за почти что 10 лет, последняя «В пятницу вече-
ром» вышла в 2006 году) музыканты бродят по 
заброшенному зданию, которое становится то 
цветным, то черно-белым и похоже не то на забро-
шенный институт, не то на старый театральный 
зал, с гитарами в руках. По звучанию «I Believe 
In You» — все та же знакомая публике 5’Nizza, 
в музыке которой есть и ирония, и дурачество, 
и лиричность одновременно. 

Следом за этой вещью подоспела и вторая — 
с не менее символичным названием «Вперед». 
Может сложиться ощущение, что в новых треках 
артисты решили пропеть свой новый манифест и 
показать поклонникам, что они полны сил, энту-
зиазма и свежих идей. Однако окончательно «до-
била» фанатов еще одна часть трилогии — «Але». 
На нее 5’Nizza смонтировала ролик, состоящий 
из кадров съемки студийной записи композиции. 
Причем часть ее исполняется на русском, а часть 
— на украинском языке. «Песня «Але» — это три 
минуты прекрасных размышлений о жизни и со-
жалений о несбывшихся мечтах, — рассказывают 
Бабкин и Сансэй, — три минуты, чтобы заду-
маться о том, что можно изменить уже сегодня, 
не терять время зря, научиться лучше понимать 
друг друга».

Трилогия вошла в состав нового EP дуэта, 
название которому дал заглавный трек «I Believe 
In You». О дальнейших планах, кроме продолжения 
концертной деятельности, артисты заговорщицки 
молчат. Говорят об одном: новая 5’Nizza мало чем 
будет отличаться от старой, давно полюбившейся 
поклонникам. По мнению Сергея и Андрея, группа 
распалась в свое время именно потому, что их 
потянуло на эксперименты, которые и «расшата-
ли» дуэт. После этого Сергей Бабкин вдарился в 
драматичную музыкальную лирику, Сансэй — в 
аутентичное рэггей. У каждого появилась своя 
аудитория, но многие слушатели отмечали, что 
и одному, и другому артисту стало «чего-то не 
хватать» (подразумевая, конечно, что не хва-
тает им в конечном итоге друг друга). Видимо, 
музыканты наконец прислушались к мнению 
поклонников. Начав снова работать вместе, они 
решили придерживаться уже сложившихся в 
дуэте рамок звучания, которые, как бы это ни 
было парадоксально, не ограничивают их в со-
вместном творчестве.

Столичный концерт прошел на ура. Сергей 
Бабкин в гриме и костюме мима и Андрей Запо-
рожец, чем-то похожий на повзрослевшего Тома 
Сойера, от души порадовали поклонников всеми 
своими хитами: сыграли музыканты и «Неву», и 
«Весну», и драматичную «Я солдат», и «Ямайку». 
Хотя они много лет не выходили на площадку 
вместе, прочная связь между ними чувствуется 
до сих пор, как будто они и не расставались. 
Ребята не торопились уходить со сцены, фанаты 
три раза вызывали их на бис, и музыканты, не 
кокетничая, выходили и постоянно благодарили 
своих слушателей. Они не стали использовать 
ни спецэффекты, ни видеоряд, в очередной раз 
после затяжной паузы доказав, что им достаточно 
просто собственной харизмы, чтобы удерживать 
внимание аудитории. В многотысячном зале 
не было ни одного свободного места. SunSay 
и Сергей Бабкин могли убедиться, что приняли 
верное решение возродить свою команду. 

5’NIZZA ПРЕРВАлА 
ОБЕТ МОлЧАНиЯ
SunSay и сергей Бабкин 

не смогли жить  
друг без друга

  Каждый финал Лиги чемпионов — это 
сюжет для хорошего художественного 
фильма. Нет, это даже несколько сюже-
тов. В каждом из которых обязательно 
будет герой, его путь к мечте. А в раз-
вязке — либо этой мечты исполнение, 
либо разочарование... В кино все долж-
но быть как в жизни. А футбол — это ведь 
больше, чем жизнь. Мы набросали для 
вас несколько сюжетов, которыми был 
пронизан субботний берлинский финал 
«Ювентус» — «Барселона».

Андреа Пирло 
и Джанлуиджи Буффон
Маэстро выходил на газон Олимпийского 

стадиона в Берлине с приятными воспомина-
ниями. Девять лет назад в стенах этой самой 
арены он, как и вся сборная Италии, обыграли 
в финале чемпионата мира Францию. Ко-
нечно, Пирло знал, что в этом финале Лиги 
чемпионов в отличие от того матча с Францией 
на мундиале есть безоговорочный фаворит. 
И это вовсе не «Ювентус». Тогда, в 2006-м, оза-
даченные букмекеры просто не могли определить 
фаворита, ведь до начала главного турнира пла-
неты главным претендентом на победу считалась 
сборная Бразилии, на втором месте шла Англия, на 
третьем — Германия. Об Италии с Францией речи и 
не шло. Но разве тогда Андреа и его партнеров это 
смутило?

Пирло, меньше месяца назад отпраздновавший 

свое 36-летие, переглянулся с Джанлуиджи Буффоном. 
Человеком, который как никто другой понимал, о чем 
думает его партнер. Человеком, чью заслугу в том са-
мом финале 2006 года переоценить трудно. Человеком, 
ставшим лучшим вратарем того турнира. Героем, без 
которого не было бы и этого финала. Для обоих легенд 
итальянского футбола уже наступили времена, когда 
за первым же поворотом можешь упереться в стенку 
со вбитым в нее гвоздем, на который им придется 
повесить бутсы.

Да, сегодня на поле им будут противостоять чер-
товы инопланетяне. Но разве «Юве» в этом розыгрыше 

не отправил отдыхать «галактикос», цинично пома-
хав звездам «Реала» вслед черно-белым платочком? 
В футболе все возможно. Пирло и Буффон это хорошо 
знают.

...Спустя 97 минут голкипер «старой синьоры» 
закрывал глаза перчаткой, фотографам так и не уда-
лось поймать ни одной его слезинки. Поэтому они 
сосредоточились на глазах Андреа Пирло. Мужчины 
не плачут? Глупости. Настоящие мужчины не стыдятся 
своих слез. Мир навсегда запомнит слезы Маэстро, 
пролившиеся на берлинский газон. А Буффон... Они и 
понимал своего партнера, и не понимал одновременно. 
Пирло ведь дважды поднимал над головой «ушастый» 
кубок, хотя и давно дело было, еще в бытность его 
игроком «Милана». А вот Буффону этот вожделенный 
для каждого футболиста трофей так и не покорился. 
Оглянувшись на плачущего Андреа, Джанлуиджи по-
колебался... И пошел утешать Массимилиано Алле-
гри. Главному тренеру ведь тоже иногда нужны слова 
поддержки...

Лионель Месси
Очень хочется забить мяч. Очень! Такая мысль 

наверняка свербела у Месси в голове, пока он ехал 
на Олимпиаштадион. Журналисты гадают, сможет ли 
Лео опередить Криштиану Роналду по голам в Лиге 
чемпионов. Соперничество двух лучших футболистов 
планеты не дает покоя ни болельщикам, ни пишущей 
братии. Да что они понимают?! Мы оба просто очень 
любим футбол! Ты ведь так думал, да, Лео? Но забить 
все равно очень хотелось.

77 мячей. Именно по стольку оба забили в Лиге 
чемпионов за карьеру. Вот только Криштиану уже 
расслабляется в Сен-Тропе, вновь окруженный скан-
далами. Справляет малую нужду на чужие автомобили, 
отбивается от вопросов об измене Ирине Шейк с 
чилийской моделью Данэллой Чавез, наблюдает, как 
его сын купается в бассейне, и записывает видеообра-
щения к своим фанатам и прессе с просьбой перестать 
лить на него грязь. Он уже не сможет увеличить число 
забитых мячей в этом сезоне. Ха-ха. А у Лео впереди 
еще целый финал Лиги чемпионов!

Он снова демонстрировал свое умение заколдо-
вать мяч, словно приклеив его к бутсам. Он мог пройти 
в одиночку весь «Ювентус», подойти к штрафной со-
перника... И снова промазать. Но в субботу забивали 
Ракитич, Суарес и Неймар. Бразильский форвард, 
благодаря голу на последних секундах, потеснил двух 
великих на пьедестале: теперь в этом розыгрыше ЛЧ 
на счету Месси, Роналду и Неймара по 10 мячей. По 
общему же числу два соперника остались в конце 
этого сезона со своими счастливыми семерками. 
77 голов. Они снова равны. А Лео все-таки, наверное, 
хотел быть равнее...

Николо де Марки
«Ну почему, почему я не пообещал пройти эту 

тысячу километров обратно из Берлина в Турин, если 
«Ювентус» победит в финале?» — в эти дни слава 

Николо де Марки, преданного фаната «старой си-
ньоры», затмила популярность таких знаменитых 

поклонников клуба, как Эрос Рамазотти и Жан 
Алези. Когда перед ответным полуфиналом «Юве» 
предложил болельщикам продолжить фразу «если 
мы дойдем до финала, то...», все начали отвечать, 
что сделают татуировку или пойдут к алтарю. 
Лузеры! Татуировка и свадьба — для слабаков. 
Настоящие фанаты готовы карабкаться в гору 
пешком, стаптывать кеды и царапать о камни 
ноги ради того, чтобы увидеть победу любимого 
клуба. Николо де Марки пообещал пешком дойти 
из Турина в Берлин, если «Ювентус» пробьет-

ся в финал. В клубе ему гарантировали билет 
на самый важный матч года и разрешили самые 

опасные участки дороги проехать на автомобиле 
или велосипеде.

Рано утром 29 мая Николо покинул свой дом, 
взвалил на спину рюкзак и пошел... 5 июня его уже 
встречали у Бранденбургских ворот с билетом. 1099 км 
позади. А впереди был феерический финал... Обратно 
домой де Марки пешком уже не пошел.

Ульяна УРБАН.

«барса»

  Когда я отправлялся на очередной лигочемпионский 
финал, в голове крутилась сцена из культового фильма 
Квентина Тарантино «Криминальное чтиво», в которой 
герой Джона Траволты рассказывал своему приятелю 
о разнице, что существует между Европой и Амери-
кой. Речь шла о маленьких нюансах, что разделяют два 
мира. И вот, прилетев в Берлин, который с радостью 
приютил нынешний финал, я подумал, что гораздо ин-
тересней будет сравнить предыдущие финалы и найти 
принципиальные различия. Именно в этих различиях и 
заключался тот цимес, что проводил черту между фи-
налами, каждый из которых по-своему неповторим. 
Корреспондент «МК» прошелся по берлинским улицам, а 
заодно посетил главный футбольный европейский матч. 
Сравнивать было с чем. Ведь я побывал и в Лондоне-
2013, и в Лиссабоне-2014. Скажу сразу, что немецкий 
ales ordnung превзошел все ожидания. Более того, точ-
но знаю, что по телевизору показали далеко не все, что 
происходило до и после матча, так что сконцентрируюсь 
на тех моментах, что остались за кадром и не были по-
казаны.

Метро
Метро в Берлине просто сказка. Можно не платить! Вход без биле-

тов, который позволяет вам добраться до любой станции. Наверное, это 
неправильно, но я, как и в Париже, за транспорт решил не платить, что 
помогло мне сэкономить за пару дней порядка 20 евро, а то и больше. 
Причем прыгать через турникеты нет необходимости — все на дове-
рии. Местные говорили, что платить надо, но если едешь один раз, то 
необязательно.

Туалет
И в этом плане немцы нас уделали. Традиционный немецкий порядок 

на уровне. Нет очередей, как в Лондоне. Нет толкотни, как в Лиссабоне. 
Складывается ощущение, что немцы в туалет не ходят вовсе — пусто!

Еда
Ну, здесь каждый найдет свое. Признаюсь, не являюсь поклонником 

капусты и прочих сосисок, но при этом испытал истинное удовольствие 
от поедания приготовленных на гриле блюд. В Берлине множество ре-
сторанов разной направленности (от камбоджийских до французских), 
но выбирать только вам.

Фанат
Точно знаю, что церемонию награждения по телевизору не по-

казали. А это было круто. Это по телеку все закончилось церемонией 
награждения. А на стадионе было веселее. Вы бы видели, как Мишель 
Платини прихватил Неймара за, простите, задницу. Ни один канал по-
добное не покажет!

Билеты
Стоило приземлиться в столице Германии, как стали поступать пред-

ложения о продаже билета на матч. Волею судеб я не был аккредитован 
на игру, но имел именно гражданский билет. Билет на угловой сектор. 
Так вот за этот билет, номинал которого составлял 280 евро, мне уже 
в аэропорту предлагали от 500 до 1000 евро, а на подходе к стадиону 
хватали за руку и умоляли продать тикет за 3000 евро. Понятно, что не 
поддался, но соблазн, не стану врать, был велик.

Полиция
Традиционная проблема для российских стадионов решена просто и 

элегантно: полиции просто нет как таковой. На входе, на выходе — просто 
нет. Если вы думаете, что все решают стюарды, то ошибаетесь. Никаких 
стюардов нет и в помине.

Александр ПОКАЧУЕВ, Берлин.

НЕМЦЫ В ТУАЛЕТ НЕ ХОДЯТ

  Российские фехтовальщики нечасто по-
падают в топ-рейтинг новостей, разве 
что во время Олимпиад. И пусть бы оно 
так и было, лишь бы не как сейчас, когда 
грянуло, что погиб Сергей Шариков. Как 
сообщают информагентства, он разбил-
ся на снегоболотоходе в Калужской обла-
сти — выехал на встречную полосу и вре-
зался в ехавших на отдых полицейских. 
В 2000 году я работала в окружной газете «Южные 

горизонты», вела там спортивную полосу. Сразу после 
сиднейской Олимпиады меня отправили в знаменитый 
спорткомплекс «Чертаново» — два его воспитанника 
привезли командное «золото» в фехтовании на саблях. 
Это были Сергей Шариков и Алексей Фросин.

Никаким особо спортивным журналистом я в ту 
пору не была и знакомств, тем более звездных, в спорте 
у меня не наблюдалось. В фехтовании я ничего не со-
ображала. А Шариков был уже (как меня просветили) 
двукратным олимпийским чемпионом и серебряным 
призером: командное «золото» и личное «серебро» он 
добыл еще на Олимпиаде в Атланте. И чудилось мне, 
что такую бестолковую собеседницу будет корифей 
гнать саблей аж до метро «Чертановская».

…Встретили меня два симпатичных улыбчивых 
парня. Леша Фросин предпочитал отмалчиваться. 
Шариков добродушно усмехался: «Это у него еще шок 
не прошел, не осознал, кто он такой». Биография у 
Сергея была очень скромной. Жил со спорткомплексом 
по соседству, перепробовал многие мальчишеские 

виды спорта, решил 
заглянуть и на саблю. 
Вообще был такой, не 
паинька. Он оказался в 
первом наборе у тре-
нера Александра Фи-
латова, который ныне 
исправно поставляет 
«золотую молодежь» в 
сборную России. Алек-
сандр Валентинович 
всегда руководствует-
ся принципом: когда 
первый раз мальчишек 
видит, ищет «веселые 
глаза». Наверное, та-
кими глазами посмо-
трел на него Сережка 
Шариков.

С того разговора помню, как нежно и благодарно 
Сергей говорил о своей маме, которая одна растила его 
и брата Валеру на зарплату воспитательницы. Такой же 
надеждой и опорой был Сергей для жены Лены, дочери, 

сейчас взрослой девушки, и сыночка, которого ждали 
долго. По-моему, Тимошка уже пошел в школу. Лена — 
изумительная женщина, страшно представить, каково 
сейчас ей и всем близким людям. Шариков был глубоко 
преданным своим друзьям, недаром он считался вы-
дающимся командным бойцом.

В 2004-м Сергей выиграл еще одну олимпийскую и 
опять командную медаль — бронзовую. А затем насту-
пила пора залечивания травм и надежд на возвращение, 
ведь его старший друг Станислав Поздняков продолжал 
покорять спортивные вершины. Однако не сложилось, 
и Сергей Шариков стал Сергеем Александровичем, 
функционером, тренером по резерву. Я начала по-
маленьку разбираться в фехтовании, полюбила без 
памяти этот вид спорта и его людей — простых, но не 
простеньких, надежных, веселых. И на чемпионатах, 
ловя за рукав пиджака Шарикова, привычно окликала: 
«Сережа!.. Ой, извините, Сергей Александрович!». Он 
смеялся: «Да ладно-о-о…».

Приятелями мы не были. Он был первым жите-
лем олимпа на моем спортивно-журналистском пути. 
А первый — это всегда самый важный.

Валентина ШИРОКОВА.

Двукратный олимпийский чемпион погиб в автокатастрофе

УТРАТА

ПАМЯТИ СЕРГЕЯ ШАРИКОВА

не уступила места «Старой синьоре»
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Романцев — за Аленичева
«Один шаг в правильном направлении «Спартак» уже сделал 

— назначил гендиректором Сергея Родионова. Теперь надо про-
должать — вернуть в клуб Дмитрия Аленичева и Георгия Ярцева, 
который мог бы стать таким же наставником для Димы, каким был 
для меня Николай Петрович Старостин!» — сказал в интервью «МК» 
перед понедельничным советом директоров «Спартака» знаменитый 
тренер Олег Романцев, который много раз выигрывал с красно-белыми 
чемпионат страны.

Эксперты «МК» оценивают вероятность назначения Аленичева 
главным тренером «Спартака» в 95 процентов.

Лишат ли Россию ЧМ-2018?
«Если будет доказано, что Россия и Катар получили право про-

ведения чемпионатов мира 2018 и 2022 гг. за взятки, то результаты 
выборов могут быть отменены!» — сказал председатель комиссии по 
аудиту ФИФА Доменико Скала.

Сколько сценариев  
можно было бы написать 

по финалу Лиги чемпионов  
«Ювентус» — «Барселона»
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